
Туризму 
начислили 
подъемниковые
На горнолыжные курорты 
государство готово 
потратить почти  
65 млрд рублей 

Делая ставку на поддержку от
дельных видов туризма, власти 
обещают до 2035 года вложить 
почти 65 млрд руб. в  развитие 
горнолыжного отдыха. Это, 
по их мнению, позволит увели
чить долю россиян, катающих
ся на горных лыжах и сноубор
де, а также довести внутренний 
турпоток на зимние курорты 
до 2,5 млн человек. Впрочем, 
эксперты настроены не столь 
 оптимистично: зимний отдых 
обходится россиянам дороже, 
чем жителям западных стран. 

Объем госрасходов на реализа-
цию мер в рамках Концепции раз-
вития горнолыжного туризма в Рос-
сии до 2035 года может составить 
64,8 млрд руб. Об этом говорит-
ся в разработанном Ростуризмом 
проекте документа, направленном 
на рассмотрение отдельным регио-
нам (копия есть у „Ъ“). Речь идет о ме-
рах популяризации горнолыжного 
туризма, разработке специальных 
программ, нормативно-правовом 
обеспечении, создании методики 
оценки качества услуг. 

Концепция развития горнолыж-
ного туризма создается в рамках ут-
вержденной в 2019 году «Страте-
гии развития туризма до 2035 года». 
Этот документ выделяет отдельные 
виды туризма, которым требуются 
специальные меры господдержки. 
Помимо горнолыжного к ним отно-
сятся также детский, деловой, куль-
турно-познавательный, экологиче-
ский и круизный сегменты рынка. 
В Ростуризме 30 августа на вопросы 
„Ъ“ оперативно не ответили.

В России существуют 220 горно-
лыжных комплексов и баз. Проект 
концепции предусматривает их воз-
можное деление на национальные 
(от 70 км сертифицированных трасс, 
емкость — более 10 тыс. человек 
в день, 8 тыс. койко-мест), макроре-
гиональные (от 35 км, 5 тыс. человек 
и 4 тыс. мест), региональные (от 15 км, 
без средств размещения) и локаль-
ные (до 15 км). Посещаемость горно-
лыжных комплексов по итогам 2018 
года оценена в 2,2 млн дней катания, 
проект концепции предусматрива-
ет увеличение показателя до 4 млн 
дней. Объем услуг, которые оказыва-
ют национальные и региональные 
объекты, при этом вырастет с 48 млрд 
до 200 млрд руб. Номерной фонд го-
стиниц — с 12 тыс. до 30 тыс. 

Рост качественных показателей 
заложен при расчете на увеличение 
внутреннего спроса. Сейчас в Рос-
сии в горнолыжный туризм вовле-
чены 1,5 млн человек (около 1% насе-
ления), 240 тыс. соотечественников 
выезжают для такого отдыха за ру-
беж, говорится в тексте проекта. В це-
лом на горных лыжах или сноуборде 
катаются 3% населения.
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Не опресняются любя
«Ростех» разработал варианты обеспечения Крыма водой
По данным „Ъ“, «Ростех» про
рабатывает варианты строи
тельства и энергоснабжения 
заводов для опреснения мор
ской воды в Крыму. Госкорпо
рация может предложить пра
вительству региона построить 
к 2030 году девять установок 
мощностью около 1 млрд кубо
метров пресной воды в год. 
Для электроснабжения ком
плексов «Ростех» рассчитывает 
создать 900 МВт новой генера
ции на базе 36 газовых турбин 
ГТА25 собственного производ
ства. Только электростанции, 
по оценкам экспертов, могут 
обойтись в 78 млрд руб. Но пока 
правительство РФ рассчиты
вает потратить на две опрес
нительные установки в Крыму 
лишь 8 млрд руб. до 2024 года, 
а необходимость в таких заво
дах только обсуждается.

«Ростех» готовит для правитель-
ства Крыма несколько возможных 
вариантов строительства заводов 
по опреснению морской воды с ис-
пользованием своих газотурбинных 
двигателей малой мощности ГТА-25 
и ГТА-16, рассказали „Ъ“ источники, 
знакомые с ходом обсуждения.

По их словам, в качестве опти-
мального варианта госкорпора-
ция рассматривает строительство 
к 2030 году девяти заводов мощно-
стью 1 млрд кубометров пресной 
воды в год для покрытия прогноз-
ного дефицита (с учетом потреб-
ностей сельского хозяйства, ту-
ризма и населения). Предлагается 
использовать комбинированный 
метод производства: четыре за-
вода общей мощностью 100 млн 
кубометров воды будут работать 
с использованием термального ме-
тода («выпаривание»), а остальные 
пять — методом обратного осмоса 
(процеживание морской воды че-
рез специальную мембрану).

• Проблемы с водоснабжением 
в Крыму начались в 2014 году, после 
того как Украина перекрыла Севе-
ро-Крымский канал, который обес-
печивал 85% потребностей полуо-
строва. В последние годы проблема 
обострилась из-за малоснежных 
зим и летней засухи. В республике 
также фиксируются огромные по-
тери воды. В 2020 году населению 
и бюджетным организациям бы-
ло отпущено 86,3 млн кубометров 
воды, а объем утечек  составил 
96,8 млн кубометров.
Опреснительные заводы по-

требляют много электроэнергии. 
Для снабжения девяти предпри-

ятий может потребоваться около 
900 МВт новых мощностей, что со-
ставляет примерно половину дейст-
вующей генерации Крыма и Севас-
тополя (примерно 2 ГВт). Установки 
на обратном осмосе будут потре-
блять 405 МВт, термальные заво-
ды — 100 МВт, но технологически 
необходимо 500 МВт. Излишки 
энергии можно направлять в об-
щую сеть, снижая растущий энерго-
дефицит в Крыму, который оцени-
вается в 500 МВт к 2026 году (см. „Ъ“ 
от 31 октября 2020 года).

По данным „Ъ“, для строительст-
ва новой генерации «Ростех» может 
предложить использовать 36 газо-
вых турбин ГТА-25 (25 МВт) от Объе-
диненной двигателестроительной 
корпорации (ОДК, входит в «Ро-
стех»). В целом новая генерация бу-
дет потреблять в год около 600 млн 

кубометров газа, оценивает один 
из собеседников „Ъ“ в отрасли. То-
пливо можно поставлять по газо-
проводу Кубань—Крым.

Прорабатываются и другие ва-
рианты — например, строитель-
ство только пяти опреснительных 
установок по технологии обратно-
го осмоса. Для их энергоснабжения 
может понадобиться генерация 
мощностью 564 МВт на базе тур-
бин ГТА-25 и ГТА-16 (16 МВт), уточ-
няет собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом обсуждений. Но такие за-
воды не смогут выдавать энергию 
в сеть. А строительство исключи-
тельно термальных заводов потре-
бует 9 ГВт генерации, что «пред-
ставляется невероятным».

Заместитель гендиректора ОДК 
по стратегии Михаил Ремезов за-
явил „Ъ“, что корпорация прора-
батывает использование газотур-
бинных двигателей при создании 
установок опреснения воды. Одна-
ко, уточнил он, какой бы подход 
к технологиям опреснения ни был 
выбран, это потребует дополни-
тельной электрогенерации.

В аппарате вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина и правительст-
ве Крыма комментариев не дали. 
Источники „Ъ“ говорят, что обсу-
ждения продолжаются. Они допу-
скают, что проект будет выполнять 
одна из структур «Ростеха». Власти 
региона, поясняют собеседники 
„Ъ“, надеются на комплексное ре-
шение проблемы с использовани-
ем запасов воды из-под Азовского 
моря, строительства водохрани-
лищ (для Алушты и Симферопо-
ля) и одной опреснительной уста-
новки для Ялты — такой подход 
не приведет к серьезному повыше-
нию тарифов.

Неясно, из каких источников 
можно профинансировать столь 
масштабный проект. По оцен-
кам Алексея Фадеева из Институ-
та проблем естественных монопо-
лий, стоимость строительства ТЭС 
на 900 МВт с применением турбин 
ГТА-25 может составить 78 млрд 
руб., а ТЭС мощностью 564 МВт 
на таких турбинах — 49 млрд руб. 
При этом правительство РФ пока 
рассчитывает построить только две 

опреснительные установки к 2023 
году. На эти цели предлагается по-
тратить лишь 7,8 млрд руб. из феде-
рального бюджета (см. „Ъ“ от 20 ок-
тября 2020 года).

«Сложность в том, что для со-
здания установок требуется до-
рогостоящее импортное обо-
рудование, а регион находится 
под санкционным давлением,— 
считает вице-президент Цент-
ра стратегических разработок 
Татьяна Караваева.— Это значи-
тельные риски для промышлен-
ного партнера. Причем сроки 
строительства, как правило, не-
малые (минимум два-три года)». 
Применение опреснительных 
установок в Крыму возможно 
исключительно для решения ло-
кальных острых дефицитов, от-
мечает Татьяна Караваева. Везде, 
подчеркивает она,— и в Израиле, 
и в Саудовской Аравии, и на Ма-
льорке — опреснение является 
крайней точечной мерой.

Полина Смертина;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Раздельные споры мусора
Расширенную ответственность бизнеса за отходы 
предполагается развести по отраслям

Минэкономики после новой попытки за
интересованных министерств, Россий
ского экологического оператора (ППК 
РЭО) и бизнеса договориться о перезапу
ске института расширенной ответствен
ности производителей за отходы (РОП), 
подвергло критике соответствующий 
 законопроект Минприроды. Ведомство 
поддержало аргументы бизнеса, заявив 
об инфляционной опасности предлагае
мой системы экосбора и о неготовности 
РОП к перезапуску с начала 2022 года. 
Как и предполагал „Ъ“, решение, к кото
рому склоняется правительство,— сня
тие разногласий в ручном режиме. Его 
предлагается реализовать по поручени
ям вицепремьера Виктории Абрамченко 
силами отраслевых министерств.

На фоне того, как Минприроды (МПР), 
ППК РЭО и представителям 30 ассоциаций 
бизнеса не удалось в очередной раз снять 
разногласия по законопроекту, сопровожда-
ющему перезапуск механизма РОП в РФ (см. 
„Ъ“ от 24 августа), оказалось, что Минэко-
номики (в нем, по данным „Ъ“, оказались 
очень недовольны тем, что не были при-
глашены на последнее совещание) в этом 
конфликте заняло сторону бизнеса. В опу-
бликованном заключении ведомства от 13 
августа на законопроект МПР и ППК, сделан-
ном на основании анализа аргументации 30 
бизнес-ассоциаций, фактически перечисля-
ются аргументы последних, в частности — 

о неисполнимых нормативах и штрафах 
за их невыполнение, целью которых бизнес 
считает увеличение сборов. Минэкономики 
также допустило возможность ухода бизнеса 
в тень из-за принуждения его подключения 
к ЕГИС УОИТ и рост цен на конечную продук-
цию. Из приведенных аргументов наиболее 
неоднозначен «инфляционный»: Минэко-
номики еще год назад считало, что введение 
РОП не увеличит конечные цены в РФ более 
чем на 0,1–0,2 процентного пункта,— но те-
перь ожидает более сильного эффекта.

В реальности качественно оценить влия-
ние 100-процентного норматива РОП (в том 
числе с учетом 100-процентной надбавки 
за его неисполнение) на отпускные цены, 
видимо, не в состоянии никто — ни Мин-
экономики, ни ведомство Алексея Кудри-
на, ссылавшееся на экспертные оценки не-
значительного его инфляционного влияния. 
Не прояснила возможного влияния на цены 
и методика расчета ставок экосбора, которую 
Минприроды отправило на согласование 
в Минэкономики и Минпромторг. Хотя в нее 
ожидаемо включено все что можно — и опе-
рационные, и капитальные расходы (послед-
ние, как уже отмечал „Ъ“, отчасти уже несут 
граждане в плате за услуги регоператоров), 
и различные повышающие коэффициенты, 
призванные уменьшать использование труд-
ноизвлекаемых и неликвидных фракций.
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И генералы в МВД не вечны
Из системы уволены несколько  
высокопоставленных руководителей

Сразу несколько громких отставок 
 произошло в системе МВД России. 
Должностей лишились двое из трех 
 заместителей начальника московской 
 полиции — Наталья Агафьева и Андрей 
Понорец, а также два генерала, зани
мавших высокие посты в центральном 
аппарате МВД. Один из них — старо
жил ведомства Дмитрий Шаробаров, 
более десяти лет руководивший Глав
ным управлением на транспорте МВД. 
Некоторые из генералов лишились по
стов изза того, что несколько лет на
зад поручились за недавнего начальни
ка камчатской полиции, попавшего под 
уголовное преследование, другие ухо
дят на пенсию, хотя по закону могли бы 
 послужить еще.

Президент Владимир Путин своим ука-
зом освободил от должностей сразу не-
скольких высокопоставленных сотрудни-
ков МВД. Впрочем, все эти отставки в той 
или иной степени были предсказуемы.

Как рассказывал ранее „Ъ“, в начале 
августа этого года глава МВД России ге-
нерал полиции РФ Владимир Колоколь-
цев своим приказом временно отстра-
нил от должности замначальника ГУ МВД 
Москвы генерал-лейтенанта внутрен-
ней службы Андрея Понорца, начальника 
УМВД по Юго-Западному округу Москвы 
генерал-майора полиции Юрия Демина 
и замначальника департамента госслуж-

бы и кадров МВД генерал-майора внутрен-
ней службы Виталия Краснова. Тогда же все 
они, по данным источников „Ъ“, подали ра-
порты об увольнении.

Основанием для отстранения генералов 
послужил тот факт, что все они еще в 2017 
году выступили поручителями за своего кол-
легу Михаила Киселева при его включении 
в федеральный кадровый резерв (ФКР). Одна-
ко в этом году уже бывший начальник УМВД 
России по Камчатскому краю генерал-май-
ор полиции Михаил Киселев был задержан 
в рамках уголовных дел, возбужденных 
по ст. 286 УК РФ (превышение должност-
ных полномочий) и ст. 290 УК РФ (получение 
взятки). По версии следствия, в июле 2020 
года высокопоставленные камчатские по-
лицейские получали откаты за подмену до-
рогостоящей рыбопродукции на более де-
шевую в меньшем объеме и последующее 
ее отражение в процессуальных докумен-
тах об изъятии и помещении на ответствен-
ное хранение. Тогда Владимир Колокольцев 
сам прилетел на Камчатку, чтобы объявить 
об отставке господина Киселева. Как извест-
но, министр внутренних дел жестко придер-
живается принципа личной ответственно-
сти сотрудников ведомства за подчиненных, 
а также тех, за кого они давали поручительст-
ва. Отметим при этом, что у генерала Понор-
ца давно вышла выслуга лет.
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ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060
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Впрочем, как отмечает эксперт лаборатории 
по исследованию основ экономики замкнуто-
го цикла РАНХиГС Сергей Завьялов, методика 
эта может быть применена лишь к отдельной 
компании и не может быть отнесена ни к отрас-
ли, ни тем более к экономике в целом.

Бенчмарком для разработки рабочей мето-
дики могли бы стать отраслевые справочни-
ки наилучших доступных технологий, но для 
Минприроды этот путь, вероятно, оказался 
слишком сложным (в ведомстве вообще в по-
следнее время делают много изначально не-
проходных документов, см. „Ъ“ от 30 августа). 
С господином Завьяловым, очевидно, соглаша-
ются и представители бизнеса. Так, Антон Гусь-

ков из «СКО Электроника утилизация» говорит 
как минимум о необходимости дифференциа-
ции подходов к установлению повышающих 
коэффициентов. «Несправедливо применять 
усредненную ставку для всех»,— говорит Лю-
бовь Меланевская из «РусПэк». В конечном же 
итоге базовых ставок экосбора по отдельным 
товарам пока тоже нет, и представители биз-
неса признают, что даже на уровне компаний 
и отраслей расчеты влияния РОП на конечные 
цены являются «прикидками, исходя из пони-
мания примерных расходов на рынке».

В ответ Минприроды вчера приводило «эко-
катастрофический» контраргумент: «Объем об-
разования ТКО ежегодно растет, это провоци-
рует риски мусорных коллапсов и ухудшения 
экологической обстановки. Без оперативного 

запуска реформы плата за возрастающий объ-
ем отходов ляжет на граждан, против чего не-
однократно выступало правительство и прези-
дент страны». А глава ведомства Александр Коз-
лов предупредил (в том числе губернаторов): 
свалки переполняются в 20 регионах, «если эта 
проблема захлестнет города, мало никому не 
покажется».

Пока проблемы мусорных коллапсов, на-
помним, решались раздачей бюджетных мил-
лиардов региональным операторам — замет-
ным игрокам нынешней конфигурации отрас-
ли, которые остаются в тени на фоне дискуссии 
о РОП. Они являются сегодня основными выго-
дополучателями от «подвешенного» состояния 
реформы, призванной уменьшить объемы об-
разования ТКО, в том числе за счет выделения 

из мусора вторсырья. Их доходы, напомним, на-
прямую зависят от объемов вывозимого мусора.

В результате, как и прогнозировал „Ъ“, кон-
фликт будет решаться в режиме ручного согла-
сования. По данным „Ъ“, отраслевой вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко должна дать пору-
чения всем профильным ведомствам снять 
разногласия с отраслевыми бизнес-ассоциаци-
ями. Решение позволит снять отраслевые ри-
ски РОП и обеспечить дифференцированный 
подход к системе (в том числе с точки зрения 
сроков переходного периода), на котором на-
стаивают компании. Очевидно, что в этом слу-
чае с января 2022 года система запущена не бу-
дет, но в Белом доме все еще рассчитывают за-
пустить ее к середине следующего года.

Алексей Шаповалов

Раздельные споры мусора

 мониторинг

сегодняшнее 
число 433

миллиарда рублей ипотечных кредитов было выдано банками в РФ за июль 2021 года, сообщил 
Банк России. Показатель оказался минимальным с марта, еще в июне он достигал 545 млрд руб. Охлаж-
дение рынка вызвал резкий рост стоимости кредитов на фоне повышения ключевой ставки ЦБ: на 1 августа 
средневзвешенная ставка по ипотеке составила 7,67% годовых — это максимум с мая 2020 года, в послед-
ние полгода показатель снижался до исторического минимума в 7,07% в июне. По объемам выдачи тради-
ционно лидируют Москва и область (62 и 34 млрд руб. соответственно) и с отрывом на порядок — цен-
тральные регионы: Воронежская, Тульская, Белгородская, Калужская, Тверская и Владимирская области.

ВВП

Экономика ОЭСР  
все еще не вышла  
на допандемийный  
уровень

ВВП составляющих ОЭСР развитых 
стран во втором квартале этого года 
увеличился на 1,6% к первому квар
талу (тогда рост составил 0,6%). 
При этом уровень общего ВВП все 
еще остается на 0,7% ниже, чем 
был до пандемии, следует из дан
ных ОЭСР. Самый большой разрыв 
между этими показателями — у Ве
ликобритании (минус 4,4% по срав
нению с четвертым кварталом 2019 
года), за ней следует Италия (минус 
3,8%), Франция и Германия (по ми
нус 3,3%). США являются един
ственной страной «большой семер
ки», ВВП которой превысил допан
демийный уровень (плюс 0,8%). 

В измерении квартал к кварталу 
самый высокий прирост в апреле—
июне зафиксирован в Великобрита

нии (4,8% против 1,6% в предыду
щие три месяца), а также в Италии 
(2,7% против 0,2% в январе—мар
те). В США и Германии ВВП увели
чился на 1,6% (против 1,5% и 2% 
кварталом ранее соответственно). 
Во Франции ВВП вырос на 0,9% 
после нулевого прироста в первом 
квартале, в Японии увеличился на 
0,3% с минус 0,9% в январе—мар
те. Снижение темпов прироста ВВП 
отмечено только в Канаде (с 1,4% 
до 0,6%). 

В зоне евро и в ЕС в целом 
рост во втором квартале стал поло
жительным — составив 2% и 1,9% 
соответственно после сокраще
ния на 0,3% и 0,1% в первом квар
тале. При этом, судя по опережаю
щим индикаторам деловой активно
сти, пик восстановления пришелся 
именно на второй квартал. 

В ING Bank отмечают, что глав
ным ограничением являются рис
ки, связанные с распространением 
дельташтамма коронавируса, в том 
числе — ожидания новой вспыш
ки осенью этого года. В то же вре
мя ценовые ожидания находятся 
на пике и, вероятно, будут превы
шать целевой показатель Европей
ского центробанка (2%) как мини
мум до конца года, полагают в ING. 

В США ускоренное восста
новление экономики на фоне 
утверждения новых пакетов фи
скальной поддержки также сопро
вождается ростом инфляции (ин
фляция потребительских расходов 
в июле ускорилась до 4,2% с 4% 
в июне). Однако, выступая 27 авгу
ста на экономическом симпозиуме 
в ДжексонХоуле (см. „Ъ“ от 28 ав
густа), глава ФРС Джером Пауэлл 
заявил, что это ускорение инфля
ции является временным и что сей
час показатель находится на при
емлемом уровне. При этом, по его 
словам, предстоящее сворачива
ние программы по выкупу активов 
не обязательно повлечет за собой 
повышение ставок. 

Татьяна Едовина
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Наблюдательный совет ВЭБ.РФ 
одобрил новую стратегию раз-
вития госкорпорации, рассчи-
танную до конца 2024 года. Она 
сформирована с учетом объеди-
нения на базе ВЭБ.РФ институ-
тов развития. В течение четырех 
лет госкорпорация рассчитыва-
ет нарастить объем поддержан-
ных проектов на 70%, до 1 трлн 
руб. Для этого группа выделит 
6,3 трлн руб. финансирования. 
Утверждается, что при отборе 
проектов будет учитываться со-
циальный эффект от их реали-
зации — но при этом весь порт-
фель ВЭБа должен быть безубы-
точным. 

На заседании наблюдательного 
совета ВЭБ.РФ в понедельник была 
утверждена стратегия развития го-
скорпорации до 2024 года. Ее проект 
глава ВЭБ.РФ Игорь Шувалов пред-
ставлял на Петербургском экономи-
ческом форуме в начале июня (см. 
„Ъ“ от 3 июня). Тогда необходимость 
разработки новой версии страте-
гии объяснялась обновлением пла-
нов в связи с досрочным выполне-
нием некоторых из заявленных за-
дач, а также перестройкой самой го-
скорпорации — напомним, под эги-
дой ВЭБ.РФ недавно были объедине-
ны 12 институтов развития. 

В стратегии закреплена коорди-
нирующая роль ВЭБ.РФ в системе ин-
ститутов развития. Как отметил гла-
ва набсовета ВЭБ.РФ и вице-премьер 
Дмитрий Григоренко, эти структу-
ры «перестают конкурировать меж-
ду собой и как единое целое вместе 

с правительством начинают рабо-
тать над достижением националь-
ных целей». В качестве общих для 
всей группы задач в стратегии заяв-
лены: снижение экономических ри-
сков, обеспечение возвратности го-
сударственных и частных инвести-
ций, максимизация социально-эко-
номического эффекта, формирова-
ние единой системы поддержки биз-
неса на разных этапах. 

Предполагается, что группа ВЭБ.
РФ нарастит объемы поддержки — 
общая стоимость поддержанных 
в 2021–24 годах проектов составит 
17 трлн руб. (против 10 трлн руб. 
в 2017–20 годах). Для этого плани-
руется выделить 6,3 трлн руб. на их 
финансирование — из них полови-
ну, 3 трлн руб., предоставит сам ВЭБ.
РФ, остальное — объединенные на 
его базе институты развития (на-
пример, Российский экспортный 
центр, Корпорация развития мало-
го и среднего предпринимательства 
и Фонд развития промышленно-
сти). Установлено, что на рубль вло-
жений ВЭБ.РФ должно приходиться 
два рубля частных средств.

Самый капиталоемкий блок, ко-
торый планируется профинансиро-
вать с участием группы ВЭБ.РФ,— 
экспортные проекты. Согласно стра-
тегии, в 2021–24 годах планирует-
ся поддержать проекты общей стои-
мостью в 7,5 трлн руб. (в 2017–20 го-
дах финансирование получили про-
екты на 5,8 трлн руб.) Также заявле-
но участие в промышленных про-
ектах стоимостью в 5,7 трлн руб. 
(против 1,6 трлн руб. в 2017–20 го-

дах). В части развития инфраструк-
туры планируется поддержка про-
ектов объемом 2,8 трлн руб. (против 
1,1 трлн руб.). В сфере поддержки ма-
лого бизнеса стратегией предлага-
ется «зонтичный» механизм выдачи 
поручительств для снижения доли 
отказов в выдаче кредитов, а так-
же новый кредитный продукт — 
«экспресс-поддержка», предполага-
ющий выдачу займов на сумму до 
10 млн руб. под 11,5%. В итоге госкор-
порация планирует довести в 2024 
году объем кредитов в рамках наци-
ональной гарантийной системы до 
2,5 трлн руб., а с зонтичным поручи-
тельством — до 1,2 трлн руб. 

При отборе проектов, пояснил 
в понедельник Игорь Шувалов, ВЭБ.
РФ должен «в первую очередь забо-
титься не о доходе или прибыли, 
а о том эффекте, который несут об-
ществу наши проекты». Связано это 
в том числе с тем, что в новой вер-
сии закона о ВЭБ.РФ в качестве це-
лей госкорпорации закреплено со-
циальное предпринимательство. 
При этом, отметил господин Шува-
лов, при формировании портфеля 
проектов ВЭБ.РФ должен исходить 
из того, что они не должны в сово-
купности принести «какого-либо 
убытка в среднесрочной перспек-
тиве». Исключением могут стать 
только проекты общегосударствен-
ного значения — по таким про-
ектам убытки допускаются, одна-
ко, добавил он, «риск оплаты тако-
го чека — это ответственность пра-
вительства». 

Евгения Крючкова

ВЭБ получил обновление
Утверждена стратегия госкорпорации до 2024 года

Динамика доходного неравенства 
в Китае, одной из крупнейших экономик 
мира, не соответствует господствующим 
у экономистов вот уже 50 лет представ-
лениям о том, какой она должна быть, 
отмечает Мартин Равальон из Универси-
тета Джорджтауна. Классическая «гипо-
теза Кузнеца», предполагающая, что не-
равенство в развивающихся экономи-
ках порождается урбанизацией и в опре-
деленный момент начинает падать, по 
его расчетам, по крайней мере к КНР ни-
какого отношения не имеет. С 2010-х не-
равенство в Китае снижается, но, если 
Равальон прав, уверенно предполагать, 
что с ним будет происходить дальше, 
нет оснований не только для Китая, 
но и по крайней мере для всех развива-
ющихся экономик мира.

Вопрос о том, как и по какой причине 
изменяются базовые показатели неравен-
ства в экономиках — например, коэффици-
ент Джини,— всегда был предметом актив-
ного интереса экономистов: достаточно на-
помнить, что именно он, например, положен 
в масштабные выводы марксистской теории 
XIX века, предсказывающей в будущем соци-
альные революции из-за неизбежного обни-
щания пролетариата. В случае с развивающи-
мися экономиками с середины 1950-х эконо-
мисты достигли консенсуса: в 1954 году Артур 

Льюис, а в 1955-м Саймон Кузнец сформули-
ровали условия для модели, которая остается 
базовой для всех исследований неравенства. 
В модели Кузнеца—Льюиса рост неравенства 
в таких экономиках вызывается в первую оче-
редь урбанизацией, то есть переездом сель-
ского населения в города, где неравенство 
выше (в том числе из-за разделения труда). 
Модель предполагает, что в определенный 
момент неравенство прекращает рост и начи-
нает снижаться — и правительства большин-
ства развивающихся стран обычно ждут «точ-
ки поворота», существование которой являет-
ся почти аксиомой у экономистов: после нее 
негативные проявления роста неравенства, 
как считается, автоматически ослабевают.

Мартин Равальон, ранее работавший во 
Всемирном банке (сейчас — в департамен-
те экономики Университета Джорджтауна) 
и являющийся одним из самых цитируемых 
в мире экономистов по проблемам бедности, 
в серии публикаций американской ассоциа-
ции NBER выпустил препринт статьи, кото-
рый на материалах госстатагентства КНР NSA 
проверил положения гипотезы Кузнеца—
Льюиса в отношении, казалось бы, самой ти-
пичной в мире урбанизирующейся эконо-
мики. Вывод Равальона достаточно однозна-
чен: хотя в КНР, как считается, стадия спада 
на «кривой Кузнеца» уже достигнута, теорети-
ческим моделям движение показателей нера-

венства в Китае вообще не соответствует — 
во всяком случае, объяснять происходящее 
процессами урбанизации оснований нет.

В китайской экономической прессе «точ-
ка поворота» неравенства, устойчиво росшего 
с первой половины 1980-х до 2004–2005 годов, 
считается пройденной в 2010 году, с 2015-го 
с этим соглашалось и большинство западных 
экономистов, основываясь в первую очередь 
на превышении долей городского населения 
КНР порога в 50% (в ближайшие годы ожида-
ется достижение уровня 60%; в РФ уровень ур-
банизации 50% достигнут в 1958 году). Расче-
ты Равальона показывают, что «противореча-
щие» модели Кузнеца—Льюиса паттерны не-
равенства в КНР появились в 1990-х, и в ряде 
эпизодов (в 1983, 1988, 1999 годах) оно вело 
себя (при монотонной урбанизации) прин-
ципиально не так, как предписывает теория: 
неравенство снижалось. Равальон приводит 
ряд гипотез о влиянии реформ этого време-
ни на динамику коэффициента Джини и дру-
гие показатели неравенства (например, лик-
видацию маоистской практики коммун на 
селе, снижающих неравенство при низких 
доходах, или снижение налогов с 2004 года 
в ряде агрорегионов Китая), но в целом дает 
понять, что урбанизация, тем более при мас-
штабах миграций в КНР в конце XX века,— 
процесс всегда более масштабный, чем рефор-
мы и относительная динамика доходов в го-

родах и в сельской местности. С поздних же 
1990-х снижение неравенства в КНР, считает 
Равальон, есть, но с моделью Кузнеца—Льюи-
са практически никак не соотносится.

Если «точки поворота» в неравенстве даже 
в КНР, где урбанизация считалась главной 
и неоспариваемой его движущей силой, на 
самом деле не существует — нет оснований 
и предсказывать дальнейшую динамику этих 
показателей, причем не только для Китая, но 
и для большинства развивающихся стран 
с индустриализующейся аграрной экономи-
кой. И, заметим, для остальных стран тоже: 
«кривая Кузнеца» считается подтвержденной 
на материале сейчас самых богатых стран 
мира, в основном членов ОЭСР, вступивших 
в постиндустриальную экономику (где зако-
номерности формирования неравенства в те-
ории должны сильно отличаться). Если это 
так, то успокаивающая динамика доходного 
неравенства, которое принято считать тормо-
зом экономического развития и «накопления 
человеческого капитала» и причиной «соци-
альных диспропорций»,— иллюзия. То есть 
следует подвергнуть ревизии теоретическую 
базу, которой успешно пользовались десяти-
летиями не только экономисты, но и самые 
прогрессивные технократические правитель-
ства во всем мире: возможно, все это было до-
бросовестным заблуждением.

Дмитрий Бутрин

Доходная китайская головоломка
Надежды на то, что неравенство в КНР исчезнет с ростом городов, ставят под сомнение

с1

Глава ВЭБ.РФ Игорь Шувалов ставит подчиненным нелегкую 
задачу: проекты госкорпорации должны быть полезными 
обществу, но при этом не убыточными  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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К осенним выборам в Госдуму близкие 
к власти организации хотят привлечь 
блогеров-наблюдателей. Популярные 
интернет-деятели должны развеять 
сомнения граждан в честности происхо-
дящего на избирательных участках и за-
одно помочь разоблачению предвыбор-
ных фейков. Проект пока в стадии реали-
зации; в идеале блогеры должны «за-
крыть» не менее трети всех участков, 
 говорят источники „Ъ“.

Блогеры, которые будут работать на вы-
борах в сентябре, должны рассказывать гра-
жданам о происходящем на участках, что-
бы никто не усомнился в честности волеизъ-
явления. Об этом „Ъ“ сообщили несколько 
источников, знающих о проекте. На местах 
проект курируют региональные власти сов-
местно с Центрами управления регионами 
(ЦУР), которые создавались для помощи вла-
стям в работе с соцсетями и подчинены АНО 
«Диалог».

В распоряжении „Ъ“ также оказалась пре-
зентация проекта «Общественные наблюда-
тели-блогеры. ЕДГ-2021». В числе его задач 
указаны формирование позитивного мас-
сива сообщений о ходе голосования, опера-
тивное информирование населения о выбо-
рах в формате «с места», обеспечение инфор-
мационной открытости и прозрачности из-
бирательного процесса, а также нейтрализа-
ция фейков, в том числе с помощью разъяс-
нительной работы. В идеале авторы презен-
тации хотели бы добиться «покрытия» блоге-
рами 60% участков (порядка 57 тыс.). Источ-
ник „Ъ“, работающий над проектом, уточня-
ет, что речь идет не столько о привлечении 
уже известных блогеров, сколько об обуче-
нии самих наблюдателей владению соцсетя-
ми. По его словам, такое обучение проводят 
в том числе сотрудники ЦУРов, а наблюдате-
ли-блогеры должны быть минимум на трети 
избирательных участков.

В АНО «Диалог» „Ъ“ сообщили, что ор-
ганизация не имеет отношения к проекту, 
но допустили, что сотрудники ЦУРов могут 
принимать в нем участие в нерабочее вре-
мя. В Ассоциации интернет-технологов Рос-
сии, где, по данным „Ъ“, состоят многие со-
трудники «Диалога» и ЦУРов, подтверди-
ли „Ъ“, что проводят с властями регионов 
«консультации» по этому проекту. По сло-
вам главы ассоциации Андрея Цепелева, 
презентация готовилась в мае для семина-
ра с представителями общественных палат 
(ОП): «Мы подсмотрели механику этого про-
екта на прошлогодних выборах президен-
та Татарстана. Там было задействовано по-
рядка 100 популярных республиканских 
блогеров. Нам показалось, что это способ-
ствует открытости института наблюдения. 
Но мы лишь дали рекомендации, а уж как 
дальше реализуется — мы этим не занима-
емся». Собеседник „Ъ“, близкий к админис-

трации президента, подтверждает, что пре-
зентация была предназначена для ОП: «Это 
было лишь предложение, а они уже сами ду-
мали, как это реализовывать».

Глава координационного совета по обще-
ственному контролю за голосованием при 
ОП РФ Максим Григорьев говорит, что в па-
лате «специально не готовили наблюдате-
лей-блогеров», но в программу обучения на-
блюдателей «были включены навыки ин-
формирования общественности в соцсетях»: 
«И мы традиционно приветствуем участие 
любых блогеров в нашем независимом на-
блюдении за выборами».

В ряде регионов эти вопросы уже реша-
ются. Так, 26 августа карельский телеканал 
«Сампо ТВ 360°» сообщил, что в число офи-
циальных наблюдателей на выборах вой-
дут блогеры, курировать которых будет ре-
гиональная общественная палата. «Если на 
каком-то участке возникнет конфликт, бло-
геры будут привлекаться к его расследова-
нию»,— приводит телеканал слова зампре-
да ОП Карелии Анатолия Цыганкова. А в нов-
городском облизбиркоме, по сообщению га-
зеты «Новгород», предполагают, что среди 
наблюдателей будет порядка 250 блогеров.

Несколько опрошенных „Ъ“ региональ-
ных блогеров подтвердили, что им предла-
гали поучаствовать в освещении выборов. 
Например, популярная екатеринбургская 
фитнес-блогер, пожелавшая остаться неназ-
ванной, сообщила, что отказалась от тако-
го предложения, так как тема политики «не-
актуальна» для ее блога. Автор саратовского 

краеведческого блога Денис Жабкин сказал, 
что к нему тоже обращались с просьбой на-
писать о выборах и призвать подписчиков 
в них участвовать, но он отказался: «У меня 
принципиальная позиция не говорить 
в блоге о политике». А в Крыму ряд извест-
ных блогеров даже пожаловались „Ъ“, что ре-
гиональные власти, видимо, решили «сэко-
номить» и привлекают к выборному проек-
ту их «менее известных» коллег.

В большинстве случаев блогеры будут 
иметь статус обычных наблюдателей и, как 
того требует закон, прикрепляться к кон-
кретным участкам. Но в некоторых регио-
нах, по словам одного из источников „Ъ“, их 
хотят аккредитовывать на выборы как жур-
налистов: в этом случае они смогут переме-
щаться между разными участками. «Есть тер-
ритории, где участки через один будут по-
крыты агрессивными наблюдателями. И там 
нужны будут мобильные репортеры влас-
ти»,— поясняет логику собеседник.

Напомним, что для аккредитации на вы-
борах журналист должен иметь как мини-
мум двухмесячный стаж работы в том СМИ, 
которое он представляет. При этом перед вы-
борами-2021 ЦИК ужесточил правила рабо-
ты СМИ на участках. Теперь журналисты мо-
гут потерять аккредитацию, например, за 
распространение фейковых новостей или 
несоблюдение антиковидных требований. 
А избиркомы смогут проверять информа-
цию СМИ об их сотрудниках. Ранее в ЦИКе 
не раз выражали недовольство тем, что пред-
ставители наблюдательских организаций 
работают на выборах «под прикрытием» спе-
циально созданных для этого СМИ.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
корсеть „Ъ“ 

Пришел, увидел, запостил
Блогеров привлекут к наблюдению  
за думским голосованием

Глава Тверского округа Москвы Яков 
Якубович, баллотирующийся в Госдуму 
по 208-му округу от Партии роста, пред-
ложил провести опрос избирателей, 
по итогам которого отстающие демо-
кратические кандидаты должны снять-
ся с выборов в пользу сильнейшего. 
По его мнению, это позволит избежать 
распыления протестных голосов. С по-
хожей инициативой ранее выступила 
кандидат по 198-му округу столицы, 
выдвинутая «Яблоком» правозащитни-
ца Марина Литвинович. Эксперты счи-
тают, что такая стратегия могла бы 
стать успешной, но кандидаты не смо-
гут договориться из-за партийных инте-
ресов, потраченных денег и отсутствия 
честной социологии.

Как пояснил „Ъ“ Яков Якубович, предло-
женная им стратегия повысила бы шансы 
единого демократического кандидата на 
попадание в списки «Умного голосования» 
(система поддержки наиболее сильных оп-
позиционных кандидатов, продвигаемая 
командой Алексея Навального). «Сыграет 
ли „Умное голосование“ в этом году, я не 
знаю. Но оно совершенно точно повлияет 
на исход выборов,— уверен кандидат.— 
Мне бы крайне не хотелось, чтобы в списки 
попали ортодоксальная сталинистка и ста-
рая аппаратчица или плюющийся в микро-
фон демагог».

Отметим, что, по подсчетам „Ъ“, на реги-
ональных выборах-2020 поддержку «Умного 
голосования» чаще всего получали кандида-
ты от КПРФ, хотя эта партия критикует про-
екты господина Навального и не признает 
их влияние на успехи коммунистов.

Выбирать единого кандидата господин 
Якубович предлагает по итогам социологи-
ческого опроса, провести который может 
его оппонент от «Яблока», депутат Мосгор-
думы Сергей Митрохин. Результаты опро-
са должны быть обнародованы 11 сентя-
бря, после чего другие кандидаты снимут-
ся в пользу лидера. «Если социология будет 
показывать, что он лидирует, я снимаюсь 
в его пользу и прошу сделать то же самое Та-
тьяну Винницкую (кандидат от „Новых лю-
дей“.— „Ъ“) и других кандидатов, кто по-
считает это возможным для себя»,— пояс-
нил Яков Якубович.

Сергей Митрохин считает, что такая стра-
тегия имеет смысл, только если в догово-
ренностях участвуют все оппоненты «Еди-
ной России»: в таком случае он готов присо-
единиться к переговорам. «Что касается де-
мократических взглядов — у нас все сейчас 
демократы,— говорит „яблочник“.— К тому 
же качественный опрос стоит очень доро-
го — 2–3 млн руб.». Господин Митрохин «зна-
ет свою социологию» и уверен, что лидиру-

ет, но у него «нет уверенности в победе» из-за 
возможных фальсификаций: «У нас трех-
дневное и электронное голосование, куда 
пинками загоняют бюджетников. Какой 
смысл заключать договор в таких условиях?»

Представители непарламентских пар-
тий заявили „Ъ“, что рассчитывают на побе-
ду своих кандидатов и не готовы сейчас об-
суждать возможность их снятия в пользу оп-
понентов. Председатель «Яблока» Николай 
Рыбаков считает, например, что только кан-
дидаты от его партии представляют собой 
подлинную оппозицию политике действу-
ющего российского руководства: «Снимать-
ся в пользу кандидатов, которые поддержи-
вают эту политику,— абсурд. Так что никого 
снимать мы не будем — нам достаточно того, 
что снимают суды и избиркомы».

Напомним, в середине августа кандидат 
от «Яблока» Марина Литвинович предложи-
ла коммунисту Петру Звягинцеву и само-
выдвиженцу Анастасии Брюхановой снять-
ся с выборов по 198-му округу, если их не 
поддержит «Умное голосование». Она заве-
рила, что и сама это сделает, если социоло-
гия команды Алексея Навального будет не 
в ее пользу. Но оппоненты от ее предложе-
ния отказались. Команда госпожи Брюха-
новой обосновала свой отказ тем, что на ее 
кампанию тратятся пожертвования избира-
телей и снятие с выборов означало бы обман 
их ожиданий.

Политолог Алексей Макаркин полагает, 
что если бы кандидаты из протестных окру-
гов смогли договориться, то «у них бы все по-
лучилось», но шансов на это практически 
нет: «Нет платформы, на базе которой мож-
но было бы договариваться. Плюс есть инте-
ресы партий и самовыдвиженцев, которые 
собрали подписи, вложили деньги». По мне-
нию эксперта, предоставить «честную социо-
логию» не сможет и «Умное голосование», по-
скольку его данные нельзя считать абсолют-
но непредвзятыми. Кроме того, не все канди-
даты захотят отождествлять себя со стратеги-
ей, разработчиков которой власть обвиняет 
в экстремизме и снимает с выборов, преду-
преждает господин Макаркин.

Эффективность таких договоренностей 
зависит от тех выгод и преференций, кото-
рые их участники могут получить в буду-
щем, считает политолог Константин Кала-
чев: «Например, Митрохин мог бы предло-
жить Якубовичу в случае своего успеха под-
держку на довыборах в Мосгордуму — округ 
ведь тогда освободится. Но что на это партия 
скажет, неясно». А пример кандидатов Лит-
винович и Брюхановой эксперт называет 
«негативным для оппозиции», ведь полити-
кам не удалось договориться и в итоге они 
«фактически разделят одну нишу на двоих».

Кира Дюрягина

Оппозиции  
не хватает единства
Кандидаты не готовы сниматься с выборов 
в Госдуму в пользу более сильных оппонентов

О том, что будет происходить 
на избирательных участках 
с 17 по 19 сентября, россиянам 
расскажут блогеры-наблюдатели 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Центризбирком на вчерашнем заседа-
нии вновь разъяснил регионам, партиям 
и кандидатам новый порядок видеона-
блюдения за выборами. В этом году ви-
део с камер на участках будет доступно 
наблюдателям на специальном портале. 
Кому выделить аккаунт для наблюдения, 
решает ЦИК. Участников совещания ин-
тересовали вопросы хранения видеоза-
писей, техподдержки, а также точное ко-
личество компьютеров, с которых они 
смогут наблюдать за выборами в своих 
регионах. Отработать координацию дей-
ствий и выработать свой подход к видео-
наблюдению партии и кандидаты смогут 
16 сентября на общероссийской 
тренировке.

Напомним, первое такое совещание ЦИК 
провел 5 августа. Тогда члены комиссии 
представили разработанную схему, по кото-
рой партии и кандидаты смогут наблюдать 
за происходящим на участках. Согласно этой 
схеме участков с онлайн-трансляцией будет 
более 50 тыс., на 5,6 тыс. будет вестись ви-
деозапись без трансляции, но с сохранени-
ем данных, и еще 36,2 тыс. участков обору-
дуют иными устройствами видеофиксации: 
в большинстве случаев видеорегистратора-
ми, но возможно использование и камер 
в ноутбуках или компьютерах. Запись бу-
дет вестись непрерывно в течение всех трех 
дней голосования до подсчета результатов. 
Храниться эти данные будут год, а в случа-
ях возникновения спорных ситуаций — до 
окончания судебного разбирательства. Тог-
да предполагалось, что по одному аккаунту 
получат все кандидаты-одномандатники, по 
пять — федеральные органы партий и по од-
ному — их региональные отделения. Обще-
ственным штабам по наблюдению за выбо-
рами во всех регионах и на федеральной тер-
ритории «Сириус» предлагалось выделить 
неограниченное количество аккаунтов. Так-
же доступ к видео с камер на участках долж-
ны получить территориальные избиркомы 
и региональные комиссии. Была предусмо-
трена возможность наблюдения за четырь-
мя участками с одного аккаунта.

Зампред ЦИКа Николай Булаев тогда по-
считал, что каждая из 14 партий сможет од-
новременно наблюдать за голосованием 
максимум на 1260 участках (всего в России 
их около 95 тыс.). Участки на мониторе мож-

но менять, но с учетом возможностей акка-
унта: федеральным органам партий будут до-
ступны участки по всей стране, региональ-
ным отделениям и наблюдателям в терри-
ториальных комиссиях — участки на соот-
ветствующих территориях. Позднее ЦИК ре-
шил предоставить неограниченное число 
аккаунтов с доступом к трансляции прези-
дентскому Совету по правам человека и по 
одному аккаунту — уполномоченным по 
правам человека в регионах.

На заседании в понедельник стало извест-
но, что ЦИК решил дать федеральным отде-
лениям партий по 10 аккаунтов, также из ре-
гиональных общественных палат пришел 
большой запрос на доступ к трансляции. По 
словам председателя ЦИКа Эллы Памфило-
вой, по предварительным подсчетам и без 
учета Москвы, у которой своя организация 
видеонаблюдения, уже поступили заявки на 
54 849 аккаунтов. Госпожа Памфилова вновь 
отметила, что в этом году система видеона-
блюдения на участках будет беспрецедентно 
масштабной — на таких участках потенци-
ально будут голосовать до 98% избирателей. 
В поле зрения камер на участках должны по-
падать стационарные переносные ящики, 
места для выдачи бюллетеней, места хране-
ния сейф-пакетов, увеличенная форма про-
токола, а в территориальных комиссиях — 
место приема протоколов из участковых ко-
миссий, увеличенные формы протоколов 
и сводные таблицы с результатами.

Впрочем, вопросов у партий и канди-
датов по-прежнему оставалось много. Так, 
участников совещания беспокоило, будет ли 
выделена отдельная горячая линия на порта-
ле госуслуг в случае технических проблем, 
так как доступ к аккаунтам можно получить 
только через этот портал, имея подтвержден-
ную учетную запись. Отдельной горячей ли-
нии в Минцифры не предполагают, но выде-
лить специальную группу операторов на об-
щей горячей линии портала госуслуг пообе-
щали. Также каждой партии Минцифры вы-
делит персонального менеджера по вопро-
сам видеонаблюдения. Как пояснил замми-
нистра цифрового развития Олег Качанов, 
переход на портал видеонаблюдения будет 
осуществляться через портал госуслуг: тем, 
кто получит такой доступ, откроется специ-
альная кнопка «Вам доступен портал видео-
наблюдения».

На вопрос кандидата в Госдуму от КПРФ 
из Татарстана Артема Прокофьева госпо-
дин Качанов ответил, что из обществен-
ных палат регионов поступил запрос при-
мерно на 2 тыс. аккаунтов, то есть по 10–20 
на регион. «Нет, нет, это гораздо больше бу-
дет, это были первые заявки! Мы им поста-
вили неограниченно»,— тут же поправила 
чиновника Элла Памфилова и призвала ре-
гионы активнее присылать заявки.

Замруководителя фракции «Справед-
ливой России» в Госдуме и кандидат в де-
путаты от Челябинска Валерий Гартунг по-
интересовался, сколько ему дадут аккаун-
тов и оборудованных компьютеров в реги-
ональном центре наблюдения, если он хо-
чет закрыть наблюдением все участки в ре-
гионе (в Челябинской области оборудуют 
видеонаблюдением 1308 участков). По мне-
нию политика, важно наблюдать сразу за 
всеми участками, чтобы отследить возмож-
ные «карусели» (случаи организованного 
многократного голосования). «Из того, что 
я услышал, мы не более 2% участков можем 
закрыть. Ну какое это наблюдение?» — от-
метил он.

«Ваша партия обязуется все участки на-
блюдателями закрыть! По стандарту ОБСЕ 
никакое видеонаблюдение живых наблю-
дателей не заменит»,— парировала Элла 
Памфилова и предложила господину Гар-
тунгу «наладить координацию с учетом 
имеющихся аккаунтов», например, чтобы 
члены комиссий от партии сигнализирова-
ли в координационный центр о нарушени-
ях, а обладатели аккаунтов находили в за-
писи указанные фрагменты и участки. Од-
нако в спор вмешался заместитель госпо-
жи Памфиловой Николай Булаев и вызвал 
по видеоконференции челябинский облиз-
бирком. Его председатель Сергей Обертас 
пообещал добавить наблюдателям канди-
дата Гартунга кроме 25 компьютеров, уже 
выделенных в центре видеонаблюдения, 
еще 10, а Элла Памфилова попросила его 
не ограничиваться и предоставить столько 
мест, сколько потребуется.

Впрочем, наладить механизм видео-
наблюдения партии и кандидаты смогут 
в ходе общероссийской масштабной тре-
нировки, которую ЦИК и Минцифры про-
ведут 16 сентября.

Елена Рожкова

«Вам доступен портал видеонаблюдения»
ЦИК предоставил партиям в два раза больше аккаунтов 
для наблюдения за голосованием

Избирком Новосибирска отказал в реги-
страции инициативной группе по прове-
дению референдума об отзыве мэра го-
рода, коммуниста Анатолия Локотя. При 
проверке выяснилось, что данные части 
членов группы оказались недостовер-
ными, доказательств нарушения мэром 
законодательства не нашлось, а прото-
кол собрания группы был оформлен не-
верно. Инициаторы намерены оспорить 
выводы избиркома в суде. Эксперт по-
лагает, что, хотя организаторы процес-
са по отзыву градоначальника отнеслись 
к подготовке заявки несерьезно, даже 
такая инициатива — повод для мэра при-
слушаться к недовольству жителей.

С инициативой проведения референду-
ма по отзыву мэра Новосибирска в конце 
июля выступили три кандидата в Госдуму: 
депутат горсовета Игорь Украинцев (пар-
тия «Зеленые»), депутат заксобрания обла-
сти Дарья Карасева («Новые люди») и выд-
винутая Партией роста исполнительный 
директор городского отделения «Опоры 
России» Наталия Кошелева (см. „Ъ“ от 13 ав-
густа). Документы о регистрации инициа-
тивной группы были поданы в избирком 
16 августа.

Коммунист Анатолий Локоть победил на 
выборах мэра в 2014 году, набрав 43,75% го-
лосов, а в 2019 году переизбрался на второй 
срок с 50,25%. Областные власти не раз кри-
тиковали его работу, в частности, в сфере ре-
монта и дорожного строительства, мэр в от-
вет жаловался на нехватку финансирования.

Как рассказала „Ъ“ глава горизбиркома 
Тамара Краткая, комиссия нашла сразу не-
сколько оснований для отказа в регистра-
ции инициативной группы. Согласно уста-
ву Новосибирска, численность такой груп-
пы должна составлять не менее 1000 чело-
век. В избирком были поданы сведения 
о 1120 ее членах, однако, проверив сведе-
ния по базе УФМС и ГАС «Выборы», избир-
ком обнаружил ошибки в паспортных дан-
ных и сведениях о регистрации по месту жи-
тельства 279 из них. Кроме того, по мнению 
избиркома, инициаторам референдума не 
удалось доказать установления судом фак-
та нарушения мэром законов или Конститу-

ции, как того требует закон: ни по одному из 
23 решений судов, представленных иници-
аторами, мэр Новосибирска не выступал от-
ветчиком. Также к протоколу собрания ини-
циативной группы не был приложен спи-
сок его участников, ходатайство о проведе-
нии референдума не было подписано всеми 
членами группы, а полномочия избранного 
ее представителем Игоря Украинцева были 
оформлены неверно.

Господин Украинцев заявил „Ъ“, что ре-
шение избиркома будет оспорено. По его 
мнению, вывод о том, что мэр в судах не яв-
лялся ответчиком — это не повод для отказа: 
«Мэр формирует все структурные подразде-
ления мэрии и несет ответственность за их 
работу и за проигранные ими суды».

В случае регистрации инициативной 
группе нужно было собрать подписи не ме-
нее 5% жителей города и подать их на про-
верку в горизбирком. Если бы она прошла 
успешно, горсовет должен был назначить 
городской референдум. Чтобы отправить 
мэра в отставку, нужны голоса более 50% 
избирателей. Однако члены инициатив-
ной группы не стали дожидаться решения 
о ее регистрации и начали собирать подпи-
си уже через несколько дней после подачи 
документов в избирком. Сейчас, по словам 
Игоря Украинцева, собрано около 20 тыс. 
подписей. Анатолий Локоть на недавней 
пресс-конференции назвал сбор подписей 
незаконным.

Прецедентов по отзыву мэра в России еще 
не было, что говорит о сложности самой про-
цедуры и необходимости подготовки серь-
езной доказательной базы, говорит полито-
лог Владимир Леонтьев: «Даже при попытке 
снять кандидатов в горсовет или заксобра-
ние необходимы серьезные доказательст-
ва, а тут речь про мэра города-миллионника. 
Выполнить такую задачу красногвардейской 
атакой нереально». Эксперт сомневается, что 
у инициаторов была существенная доказа-
тельная база, но даже такая неудачная ини-
циатива — сигнал для команды мэра при-
слушаться к ней: «За этим звонком может по-
следовать второй, третий, и однажды постав-
ленная цель будет достигнута». 

Оксана Павлова, Новосибирск

Референдум  
не дотянулся до мэра
В Новосибирске отказали в регистрации 
инициативной группе, собиравшейся 
добиться отзыва градоначальника
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Мосгорсуд частично удовлет-
ворил жалобу защиты бывшего 
владельца банка «Европейский 
экспресс» Олега Кузьмина. Го-
сподин Кузьмин являлся одним 
из ключевых участников вывода 
из России десятков миллиардов 
долларов по так называемой мол-
давской схеме. Финансист в ходе 
следствия дал показания на со-
общников и даже выступил сви-
детелем обвинения. Впрочем, 
приговор он получил весьма су-
ровый — девять лет колонии стро-
гого режима.  Горсуд не посчитал 
доводы в пользу смягчения нака-
зания убедительными и решение 
суда первой инстанции утвердил. 
При этом, правда, был снят арест 
с имущества бывшей жены Оле-
га Кузьмина, который был нало-
жен в целях возмещения ущерба 
по гражданскому иску. Речь идет 
в том числе о двух московских 
квартирах, автомобиле и много-
численных ювелирных украшени-
ях. Защита господина Кузьмина 
осталась недовольной решением 
Мосгорсуда.

Мосгорсуд должен был рассмо-
треть жалобу защиты Олега Кузь-
мина на вынесенный ему приговор 
еще в начале августа. Однако заседа-
ние было перенесено на самый ко-
нец месяца, причиной чему стало за-
болевание Владимира Жеребенкова, 
адвоката осужденного финансиста.

Жалобу адвоката суд рассматри-
вал несколько часов. В ней госпо-
дин Жеребенков в основном про-
сил суд существенно смягчить срок 
наказания его подзащитному. Твер-
ской райсуд столицы, напомним, 
приговорил Олега Кузьмина к девя-
ти годам колонии строгого режима 
и штрафу в размере 1 млн руб. Быв-
ший владелец банка «Европейский 
экспресс» был признан руководите-
лем одного из подразделений орга-
низованного преступного сообщест-
ва (ч. 1 ст. 210 УК РФ), члены которого 
занимались масштабным выводом 
денежных средств из России. Кроме 
того, суд признал банкира виновным 
и по ч. 3 ст. 193.1 УК РФ (перевод валю-
ты на банковские счета нерезидента 
с использованием подложных доку-
ментов). Через банк Олега Кузьмина, 
по данным правоохранителей, через 
Молдавию был выведен $1 млрд. Все-
го же по «молдавской» схеме из РФ 
было выведено не менее $500 млрд.

Для смягчения приговора своему 
клиенту адвокат предложил суду не-
тривиальную схему — применить 
ч. 6 ст. 15 УК РФ и изменить категорию 
преступления, которое совершил его 
доверитель, с особо тяжкой на просто 
тяжкую. По мнению адвоката, для это-

го имелись законные основания. Так, 
в своем выступлении господин Жере-
бенков обратил внимание городского 
суда на то обстоятельство, что его кли-
ент задолго до возбуждения уголов-
ного дела по фактам вывода из России 
миллиардов долларов через молдав-
ские банки уже давал показания опе-
ративникам ФСБ, раскрывая детали 
криминальной схемы, и указывал на 
ее организаторов и ключевых участ-
ников. А уже в ходе расследования 
его собственного дела, отметил ад-
вокат, господин Кузьмин полностью 
признал вину, заявил о раскаянии 
и, заключив досудебное соглашение, 
дал развернутые показания, описав 
все известные ему факты, связанные 
с молдавским криминальным тран-
зитом денежных средств.

Но если эти аргументы адвокатом 
использовались и ранее, то полной 
неожиданностью для присутствую-
щих стало зачитанное господином 
Жеребенковым письмо известного 
следователя СКР генерал-майора Сер-
гея Чернышова, присланное в ответ 
на запрос защиты. Генерал подтвер-
дил, что Олег Кузьмин раскрыл ранее 
неизвестные и «имеющие важное 
значение для следствия» подробно-
сти преступной деятельности скан-
дально известного полковника-мил-
лиардера Дмитрия Захарченко. 
Также адвокат отметил, что банкир 
не представляет угрозы для общест-
ва, при этом на его иждивении нахо-
дятся родители и четверо детей. Од-
нако эти и другие аргументы защиты 
суд посчитал недостаточными для из-
менения приговора, вынесенного ра-
нее банкиру Кузьмину. Девять лет ко-
лонии так и остались в силе.

Однако при этом суд освободил 
из-под ареста имущество бывшей 
жены господина Кузьмина. Среди 
возвращенного женщине имущест-
ва, по данным „Ъ“, числятся две мо-
сковские квартиры, автомобиль, 
машино-место и многочисленные 
ювелирные украшения.

«Я недоволен решением суда 
и буду его обжаловать»,— заявил „Ъ“ 
Владимир Жеребенков после засе-
дания. Как считает адвокат, это дело 
было политизировано, так как сре-
ди организаторов криминальной 
схемы по выводу средств из России 
числятся влиятельные молдавские 
политики — бывший лидер мол-
давской Демократической партии 
Владимир Плахотнюк и Ренато Уса-
тый, а также влиятельный бизнес-
мен, владелец Moldindconbank Вя-
чеслав Платон. «Приговор человеку, 
который помогал следствию, оказал-
ся таким неоправданно жестким»,— 
резюмировал адвокат Жеребенков.

Владислав Трифонов

Банкиру  
не сделали скидки
Мосгорсуд утвердил приговор  
экс-владельцу «Европейского экспресса»Восемь с половиной лет заклю-

чения в колонии общего режима 
запросила прокуратура для быв-
шего депутата Госдумы и сов-
ладельца ОАО «Златоустовский 
 металлургический завод» (ЗМЗ) 
Вадима Варшавского, обвиня-
емого в особо крупном мошен-
ничестве. По версии следствия, 
он в 2012 году похитил у бан-
ка «Петрокоммерц» 2,8 млрд 
руб. кредитных средств, выдан-
ных на развитие ЗМЗ. Адвока-
ты в ходе прений в Замоскво-
рецком суде Москвы настаивали 
на непричастности подзащит-
ного к хищению. По их мнению, 
он лишь выступил поручителем 
по кредиту.

Выступая в прениях, государ-
ственный обвинитель напомнил, 
что договор о выдаче банком ЗАО 
«Петрокоммерц» кредита и ЗМЗ был 
заключен в июне 2012 года. Под-
писан он был менеджером УК «Ме-
чел-сталь», ныне покойным Иваном 
Нищадимым, а поручителем высту-
пил совладелец ЗМЗ Вадим Варшав-
ский. На тот момент завод находил-
ся в плохом финансовом состоянии, 
и господин Варшавский якобы наме-
ревался с помощью займа улучшить 
его положение. Согласно же дого-
вору, кредит в 2,8 млрд руб. должен 
был быть погашен в марте 2018 года, 
а до августа 2012 года «Петроком-
мерц» обязался перечислить на счет 
ЗМЗ всю ссуду.

Обвинение считает, что посту-
пившие на счет завода средства 
сразу же ушли в челябинскую ком-
панию «Металлург-траст», а отту-

да двумя траншами — в Masterking 
Trading Limited (Кипр). Затем деньги 
растворились на счетах других оф-
шорных компаний.

Опираясь на выводы следствия, 
прокурор потребовал признать го-
сподина Варшавского виновным 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере), и приговорить к восьми 
с половиной годам в колонии обще-
го режима. Защита была категориче-
ски не согласна с этим.

По данным „Ъ“, адвокаты ука-
зали на то, что ранее была установ-

лена аффилированная связь меж-
ду банком и кипрской Masterking 
Trading Limited. В определении Вер-
ховного суда от 6 ноября 2014 года 
было сказано, что в день заключе-
ния спорного договора должник пе-
речислил 2,8 млрд руб. ООО «Метал-
лург-траст», а последнее направило 
средства в офшор, аффилированный 
с банком. При этом для проведения 
данных расчетов должник и «Метал-
лург-траст» использовали открытые 
за несколько дней до спорных пла-
тежей в банке расчетные счета, кото-
рые «в дальнейшей хозяйственной 
деятельности ими не использова-
лись». В результате, отмечается опре-
делением, «банк осуществил фор-
мальную реструктуризацию своего 
низколиквидного актива и получил 

с него проценты». При этом, заяв-
ляли защитники, все выданные 
«Петрокоммерцем» средства прош-
ли через счета трех компаний всего 
за один день.

В подтверждение своей пози-
ции адвокаты ссылались на реше-
ния арбитражных и гражданских 
судов Челябинска и Москвы, свиде-
тельствующие о том, что деньги из 
«Петрокоммерца» якобы вообще ни-
куда не уходили. А вся последующая 
переписка между сторонами, по их 
версии, носила чисто формальный 
характер.

Пытаясь убедить суд в невинов-
ности Вадима Варшавского, адво-
каты указывали и на то, что дого-
вор поручительства, заключенный 
их клиентом, уже признан арби-
тражным судом недействитель-
ным. С учетом же того, что кредит-
ные средства были возвращены 
«Петрокоммерцу» (в 2016 году с ря-
дом других банков был интегриро-
ван в банк «Открытие»), отмечали 
защитники, подсудимого нельзя 
признать виновным в мошенниче-
стве. Примет ли данную позицию 
суд, станет ясно 8 сентября, когда 
назначено оглашение приговора 
или иного судебного решения.

При этом стоит отметить, что в де-
кабре 2019 года Ленинский райсуд 
Ростова-на-Дону признал господи-
на Варшавского виновным в укло-
нении от уплаты налогов почти на 
500 млн руб. в бытность его генди-
ректором ООО РЭМЗ. Он был приго-
ворен к трем с половиной годам ко-
лонии строгого режима.

Алексей Соковнин

Вадиму Варшавскому не зачли чужую ссуду
Бывшему депутату Госдумы грозит  
восемь с половиной лет за мошенничество

„Ъ“ стали известны некоторые 
детали «безобразий» на Байко-
нуре, о которых говорил во время 
своей встречи с журналистами 
в рамках Санкт-Петербургского 
международного экономическо-
го форума вице-премьер прави-
тельства России Юрий Борисов. 
Речь, очевидно, шла не о про-
ектах, связанных с освоением 
космоса, а о получении так на-
зываемых откатов за передачу 
коммерсантам выгодных заказов 
на реконструкцию крыш жилых 
домов Байконура,  перекладку 
брусчатки на его главной ули-
це — Арбате — и оконтуривание 
города забором из проволочной 
сетки. Главным обвиняемым по 
возбужденному уголовному делу 
об особо крупной взятке пока яв-
ляется первый заместитель ру-
ководителя городской админи-
страции Виктор Лопаткин. Он 
содержится сейчас под домаш-
ним арестом и пытается  выйти 
на свободу.

2-й Западный окружной военный 
суд в Москве рассмотрел на днях жа-
лобу Виктора Лопаткина, отставного 
полковника ФСБ, в последние пять 
лет занимавшего должность первого 
заместителя главы администрации 
города Байконура. 63-летний чинов-
ник полагает, что военный следст-
венный отдел по Байконуру необо-
снованно обвинил его в получении 
особо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ), а местный 26-й гарнизонный во-
енный суд незаконно отправил под 
домашний арест. В Москве, впрочем, 
доводам чиновника не вняли, поэто-
му господину Лопаткину, по край-
ней мере в ближайшие полтора ме-
сяца, придется оставаться дома.

По данным близких к расследова-
нию источников „Ъ“, господин Ло-
паткин пока является главным фи-
гурантом масштабного уголовного 

дела о финансовых злоупотреблени-
ях в администрации Байконура, свя-
занных с нарушениями федераль-
ного закона №44 от 5 мая 2013 года 
«О контрактной системе в сфере за-
купок товаров, работ и услуг для го-
сударственных и муниципальных 
нужд». В соответствии с ним все за-
явки на выполнение работ по ре-
конструкции городского хозяйства 
должны выставляться на электрон-
ные торги, однако байконурские 
чиновники, по мнению следствия, 
этим правилом пренебрегли. По-
скольку город и расположенный 
рядом космодром находятся на тер-
ритории Казахстана, его админист-
рация, как заявил собеседник „Ъ“, 
решила, что на нее распространяют-
ся другие нормы — касающиеся рос-
сийских посольств за рубежом.

Городские чиновники в итоге ста-
ли по своему усмотрению привле-
кать к исполнению муниципальных 
контрактов сторонние организации 
из разных регионов России, а мест-
ным строителям и коммунальщикам 
оставалось лишь идти на субподряд 
к более удачливым конкурентам. 
Они и пожаловались на чиновников 
в местный отдел ФСБ, осуществляю-
щий «контрразведывательное обес-
печение» режимного объекта, после 
чего уже СКР установил, что выбор 
партнеров в горадминистрации про-
изводился на коммерческой основе.

Источник „Ъ“ утверждает, что 
пока расследуется эпизод о вероят-
ном получении Виктором Лопатки-
ным отката в размере 1 млн 200 тыс. 
руб., собранных представителями 
шести компаний за «общее покрови-
тельство» их строительному бизнесу 
на Байконуре. Известно, что по этому 
делу был привлечен к ответственно-
сти учредитель ООО РСУ, специали-
зирующегося на сносе зданий, Алек-
сандр Ким: ему вменяются попытка 
особо крупного мошенничества 

и злоупотребление полномочиями 
(ч. 4 ст. 159 и ст. 285 УК РФ). Всего же 
в деле об откатах трое обвиняемых.

Следователи и контрразведчики 
сейчас проверяют все контракты, за-
ключенные на ремонт и строитель-
ство инфраструктуры Байконура 
с участием этих людей. В их числе, 
например, выполненное несколь-
ко лет назад оконтуривание адми-
нистративных границ города про-
волочной сеткой. Источники „Ъ“ 
полагают, что работы по установке 
в абсолютно голой степи забора сто-
имостью 180 млн руб., выполненные 
компанией из Курска, изрядно по-
дорвали городской бюджет, но при 
этом не имели никакого смысла.

Потраченные администрацией 
в 2019 году 9 млн руб. на ремонт го-
родских крыш могли быть и вовсе 
украдены. Следствие считает, что 
этот контракт был заключен с фир-
мой-однодневкой, учрежденной са-
мими участниками хищений. Ру-
ководители городского казенного 
учреждения «Инженерные рабо-
ты», по версии следствия, приня-
ли меры, чтобы отсечь конкурен-
тов, обеспечить победу однодневке 
и дать ей возможность заключить 
с городом договор по «заведомо за-
вышенной цене».

Сомнительными представляются 
следствию и контракты, заключен-
ные горадминистрацией, напри-
мер, на реконструкцию корпусов го-
родской медсанчасти, относящейся 
к Федеральному медико-биологиче-
скому агентству. У обвиняемых и го-
родских чиновников, проходящих 
свидетелями по уголовным делам, 
выясняют обстоятельства заключе-
ния договора на замену брусчатки 
на центральной улице Байконура, 
названной Арбатом. Наконец, поя-
вились вопросы и к контрактам по-
мельче, касающимся асфальтирова-
ния улиц, ремонта отдельных жилых 

домов и подземных коммуникаций. 
По мнению источников „Ъ“, учиты-
вая, что масштабное расследование 
началось весной этого года, можно 
говорить о том, что военное следст-
вие пока еще «в начале пути».

Напомним, о злоупотреблениях 
на Байконуре первым рассказал ви-
це-премьер правительства России 
Юрий Борисов во время своей встре-
чи с журналистами на Санкт-Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме. «Следственный 
комитет возбудил ряд уголовных 

дел, связанных с хищениями денег, 
выделенных на модернизацию ин-
фраструктуры города Байконур,— 
заявил РБК господин Борисов.— Ряд 
ответственных сотрудников уже взя-
ты под арест. Необходимые кадро-
вые решения, организационные ме-
роприятия, ужесточенный контроль 
за движением и расходованием бюд-
жетных средств — это те известные 
меры, которые нужно принять, что-
бы исключить все эти безобразия». 
Позже глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин подтвердил «Интерфаксу», 

что на Байконуре действительно 
«есть претензии к проведению кон-
курсных процедур в интересах го-
родского хозяйства», отметив, что 
к госкорпорации и космосу это «не 
имеет никакого отношения».

В военном следственном отделе 
СКР по Байконуру от комментари-
ев по поводу расследования воздер-
жались. Не смог оперативно отве-
тить на вопросы „Ъ“ и официальный 
представитель администрации горо-
да Олег Урусов.

Сергей Машкин

Деньги Байконура стартовали до космоса
Чиновников и коммерсантов арестовали за откаты и хищения

Ушла с должности и генерал-май-
ор юстиции 63-летняя Наталья Ага-
фьева, которая возглавляла Глав-
ное следственное управление ГУ 
МВД РФ по Москве с 2014 года. Од-
новременно она являлась замести-
телем начальника главка. Госпожа 
Агафьева, как сообщал „Ъ“, пода-
ла рапорт об увольнении в мае это-
го года, хотя по закону в течение еще 
двух лет могла находиться на служ-
бе. Находясь на весьма ответствен-
ной должности на протяжении не-
скольких лет, госпожа Агафьева 
смогла избежать серьезных сканда-
лов, при этом ее ГСУ всегда было на 
хорошем счету в ведомстве. Как го-
ворят в МВД, под контролем Натальи 
Агафьевой «в следственных подра-
зделениях Москвы успешно рассле-
довались сложные уголовные дела, 
в том числе получившие широкий 
общественный резонанс, по эконо-

мическим и коррупционным пре-
ступлениям, связанные с изобличе-
нием членов организованных групп 
и сообществ». Отметим, что рапорт 
генерал Агафьева подала вскоре по-
сле того, как сменилось руководст-
во следственного департамента МВД 
РФ и его возглавил генерал-лейте-
нант юстиции Сергей Лебедев. Как 
рассказывал „Ъ“, прежний руково-
дитель этого подразделения Алек-
сандр Романов был вынужден уйти 
с должности, а затем и из органов, 
после того как к уголовной ответст-
венности были привлечены два его 
заместителя.

Теперь, после увольнения госпо-
дина Понорца и госпожи Агафьевой, 
в ГУ МВД по Москве сложилась пара-
доксальная ситуация: у начальника 
главка Олега Баранова пока остает-
ся только один заместитель — гене-
рал-майор полиции Игорь Зиновьев.

Еще одна знаковая отставка прои-
зошла в центральном аппарате МВД: 

президент уволил генерал-лейте-
нанта полиции 65-летнего Дмитрия 
Шаробарова, который возглавлял 
Главное управление на транспор-
те последние 11 лет. В МВД в целом 
и в своем подразделении в частно-
сти генерал Шаробаров пользует-
ся отличной репутацией. Придя 
после службы в армии в подразде-
ление уголовного розыска станции 
Москва-Казанская, он затем после-
довательно прошел все ступеньки 
служебной лестницы от инспекто-
ра группы по борьбе с преступными 
посягательствами на грузы линей-
ного пункта милиции до начальни-
ка управления уголовного розыска 
Московского УВД на железнодорож-
ном транспорте МВД России.

Господин Шаробаров достиг 
предельного возраста службы, но 
по закону мог подать рапорт о его 
продлении. Однако он предпочел 
подать рапорт об отставке. По дан-
ным „Ъ“, причиной этого могли 

стать события, разворачивающие-
ся в последнее время вокруг «транс-
портного» главка МВД. По данным 
источников „Ъ“, некоторое время 
назад в штабных подразделениях 
министерства, оценивая уровень 
служебных нагрузок на сотрудни-
ков ведомства, пришли к выводу, 
что в некоторых структурах транс-
портной полиции загруженность 
ниже, чем в территориальных от-
делах. После этого последовало об-
суждение различных вариантов 
реформирования транспортной 
полиции с сокращением ее штатов. 
Как говорят собеседники „Ъ“, неко-
торое время назад глава МВД Вла-
димир Колокольцев потребовал от 
штабных структур к августу дать 
окончательный ответ, нужно ре-
формировать ГУ на транспорте МВД 
или нет. Однако организационного 
решения пока не принято.

Александр Игорев,  
Владислав Трифонов

И генералы в МВД не вечны

По делу о хищении кредита 
Вадиму Варшавскому  
грозит внушительный срок   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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На фоне общего снижения аварийно-
сти на дорогах серьезной проблемой 
остается высокое количество ДТП 
с участием несовершеннолетних: в 
происшествиях все больше страдает 
детей-пассажиров и детей-пешехо-
дов. Нередко инциденты происходят 
из-за безответственного отношения 
родителей к правилам использования 
автокресел. Накануне учебного года 
Госавтоинспекция призывает родите-
лей соблюдать правила и напоминать 
детям о мерах предосторожности при 
движении по улицам.

Ребенок в опасности
По данным российской Госавтоинспек-
ции, за последние восемь лет уровень 
аварийности с участием детей стабиль-
но сокращался. Если в 2013 году таких 
ДТП было 22,4 тыс. (погибло 872, ранено 
21,1 тыс. человек), то по итогам 2020 года 
– 18,1 тыс. происшествий (522 погибших, 
раненых 16,6 тыс.). Сокращения числа 
жертв на дорогах удалось достигнуть 
благодаря комплексу мер, включающе-
му информационно-пропагандистские 
кампании, контроль за поведением води-
телей, усиление ответственности и т. д. 
Весомый вклад в изменение показателей 
дали, конечно, и различные пандемий-
ные ограничения прошлого года.

В 2021 году ситуация по сравнению 
с прошлым годом выглядит более на-
пряженной. За семь месяцев произошло 
более 8,9 тыс. ДТП с участием детей 
в возрасте до 16 лет, что на 2,9% больше, 
чем годом ранее. 9,7 тыс. детей ранено 
(+2,3%), 316 погибло (+19,7%). Рост дет-
ской аварийности фиксируется на фоне 
общего снижения количества всех ДТП 
примерно на 10% по сравнению с про-
шлым годом. Резкий прирост аварийно-
сти с участием детей фиксируется при-
мерно с апреля, что совпадает с началом 
теплого времени года и отменой большин-
ства ограничений, связанных с COVID-19. 
В июле практически ежедневно на доро-
гах погибало более двух детей.

Фиксируется прирост и отдельных 
показателей. К примеру, за семь меся-
цев на 36% выросло число погибших 
детей-пассажиров (наибольшая веро-
ятность аварий с их участием достига-
ется в июне-июле, когда многие едут на 
машине в отпуска). Другой неприятный 
тренд – почти 20-процентный рост ДТП 
с  участием детей-пешеходов, причем 
пик приходится на осень. «Многие граж-
дане возвращаются к месту постоянно-
го жительства, часто вместе с детьми 
и в автомобиле, – поясняет заместитель 
начальника ГУОБДД МВД России гене-
рал-майор полиции Олег Понарьин. – 

В результате большое количество детей 
оказывается на улицах городов в каче-
стве пешеходов, водителей велосипедов 
и т. д. Как следствие, возрастают риски 
аварийности».

В начале июля в ГУОБДД МВД России 
состоялось оперативное совещание, где 
обсуждались дополнительные меры по 
обеспечению дорожной безопасности 
детей: регионам были даны поручения 
представить предложения по мерам ста-
билизации ситуации. 14 июля под руко-
водством Олега Понарьина было прове-
дено уже координационное совещание на 
эту же тему. Большинство предложений 
регионов связано с изменением законо-
дательства, проведением различных ме-
роприятий в субъектах, совершенствова-
нием работы подразделений пропаганды 
безопасности дорожного движения – все 
они систематизированы и сейчас прора-
батываются. Впоследствии, скорее всего, 
их учтут при корректировке федерального 
проекта «Безопасность дорожного дви-
жения» (входящего в состав нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги»).

Пока что перед началом учебного года 
подразделениям поручено приблизить 
маршруты патрулирования к школам, 
детским садам, а также к путям следо-
вания детей от дома к образовательным 
организациям.

Почему ухудшается ситуация
Основная причина ДТП, в которых стра-
дают дети-пассажиры, – грубое прене-
брежение правилами перевозки детей. 
Только в Москве сотрудники Госавтоин-
спекции пресекли более 24 тыс. наруше-
ний такого рода с начала года. Пункт 22.9 
ПДД, напомним, обязывает перевозить 
ребенка возрастом до 12 лет спереди ис-
ключительно с помощью детского удер-
живающего устройства, соответствую-
щего весу и росту. На заднем сиденье 
начиная с семилетнего возраста допуска-
ется использование только ремней без-
опасности, но при условии, что ребенок 
достаточно высокий (в частности, лямка 
ремня должна проходить через ключицу). 
К сожалению, отмечают эксперты и под-
тверждают в Госавтоинспекции, многие 
родители данной нормой злоупотребля-
ют, перевозя сзади ребенка старше семи 
лет без кресла, хотя по всем параметрам 
детское удерживающее устройство 
(ДУУ) для него еще обязательно. Таким 
образом создается дополнительный риск 
получить серьезную травму при ДТП, но 
это осознают, к сожалению, не многие.

Предусмотренный за нарушение пра-
вил штраф 3 тыс. руб. сравним со стои-
мостью сертифицированного автокрес-
ла (от 2,5–3 тыс. руб.). Цены на бустеры 
начинаются от 1,5 тыс. руб., это вдвое 

меньше штрафа. Стоит подчеркнуть, 
что детское удерживающее устройство 
– это единовременная трата, а штраф 
может быть наложен несколько раз. Та-
ким образом, для семейного бюджета 
рациональнее (и конечно же, безопас-
нее для ребенка) сразу купить автокрес-
ло или бустер и пользоваться им для 
перевозки. Многие родители тратят су-
щественные суммы на образование де-
тей, закупку дорогой школьной формы, 
канцелярских принадлежностей и т. д., 
на фоне этих затрат стоимость ДУУ, оче-
видно, крайне низка, при этом покупка 
избавляет от лишних рисков.

Отсутствие автокресла, к сожалению, 
не единственная причина ранения и ги-
бели несовершеннолетних в ДТП. Треть 
детей-пассажиров возрастом до 16 лет 
гибнут при столкновениях, связанных 
с выездом на встречку, 56,5% – вне на-
селенных пунктов, 64,8% – на перегонах. 
Очевидно, что водитель должен менять 
стиль вождения при наличии ребенка 
в салоне – об этом давно говорят мно-
гие эксперты. Нужно избегать опасных 
маневров (например, выезда на полосу 
встречного движения даже в разрешен-
ных местах), не превышать разрешенную 
скорость (выбирая ее исходя из указаний 
знаков, а не по принципу «знак плюс 
нештрафуемые 20 км/ч»). Еще в 2019 
году глава российской Госавтоинспек-
ции генерал-лейтенант полиции Михаил 
Черников предлагал закрепить в ПДД 
ограничение скоростного режима для 
водителей, перевозящих в салоне детей 
(к примеру, 90 км/ч на автомагистрали). 
Данная инициатива находится в стадии 
обсуждения.

Аварии с участием детей-пешеходов 
имеют свои причины. Чаще всего они 
происходят из-за невнимательности во-
дителей: многие превышают скорость, 
отвлекаются во время вождения на гад-
жеты (использование телефона за рулем 
без hands-free в принципе недопустимо и 
является грубым нарушение ПДД) и т. д. 
При этом растет число аварий, когда дети 
попадают под колеса и по собственной 
неосторожности. Самые распространен-
ные причины – переход дороги в запре-
щенном месте, использование гаджетов 
на ходу, прослушивание музыки в науш-
никах. Часто дети и подростки, следуя 
модным трендам, одеваются во все тем-
ное, в результате даже внимательный во-
дитель не успевает заметить внезапное 
появление ребенка на дороге и затормо-
зить. Автомобилистам нужно помнить об 
этом особенно осенью, когда начинаются 
дожди и поверхность дорог становится 
скользкой.

Влияние родителей недооценено
Поведение детей на дороге во многом за-
висит от поведения родителей, это отме-
чают все эксперты. Если ребенок видит, 
что папа или мама перебегает дорогу на 
красный сигнал светофора или вообще 
за пределами перекрестка, то модель 
поведения автоматически копируется. 
Родители должны подробно разъяснять 
ребенку, как переходить проезжую часть 
дороги (особенно на нерегулируемом пе-
рекрестке), как при отсутствии тротуаров 
двигаться по обочинам навстречу потоку 
и т. д. При этом водителям нужно держать 
в голове, что детям свойственно отвле-
каться от окружающей обстановки (осо-
бенно с учетом того, что почти у каждого 

ребенка сейчас телефон в руках с игра-
ми и соцсетями), а значит, они невольно 
могут оказаться на проезжей части за 
пределами пешеходных переходов, даже 
если и обучены соблюдению ПДД. Имен-
но по этой причине около школ и детских 
садов, как правило, скорость движения 
транспорта ограничивается.

На аварийность также очень сильно 
влияет заметность детей на дороге. Ис-
пользование световозвращателей на 
рюкзаках, куртках, брюках, обуви, на-
помним, является рекомендацией для 
производителей одежды, но не все им 
следуют. Это создает косвенную угро-
зу безопасности движения школьников 
в темное время суток (особенно с учетом 
того, что в сентябре световой день ста-
нет существенно короче, чем в августе). 
В 2020 году Минпромторг и Росстандарт 
должны были проработать изменения 
в техрегламент таможенного союза ТР 
ТС 007/2011 «О безопасности продук-
ции, предназначенной для детей и под-
ростков», это было закреплено в пору-
чении правительственной комиссии по 
безопасности дорожного движения, но 
необходимых поправок так и не внесено. 
С учетом приближения осени и учебного 
года нужно снова вынести этот вопрос 
на рассмотрение правительственной 
комиссии, считает директор Института 
изучения детства, семьи и воспитания 
Наталья Агре.

Необходимый минимум – это свето-
возвращатель, который прикрепляется 
в виде брелока на рюкзак или браслет 
на руке, при этом нужно следить, чтобы 
они оставались чистыми. Очень важно 
работать с родителями и доносить до них 
важность проведения разъяснительных 
бесед с детьми, отмечает Наталья Агре. 
Она приводит в пример проект «Детство 
без опасности», в рамках которого в ре-
гиональных перинатальных центрах для 
женщин-рожениц проводятся тренинги 
по обучению безопасной перевозке де-
тей в легковых автомобилях (с начала 
года проведено более 4,3 тыс. таких тре-
нингов). В результате реализации проек-
та смертность в ДТП младенцев (детей до 
одного года) сократилась с начала года 
более чем на 50%. «Было бы правиль-
но выстроить такую работу и на других 
площадках, например в поликлиниках 
и больницах», – считает Наталья Агре.

«Безопасность дорожного движения – 
это та область знаний, на которую сделан 
особый акцент в школьном образовании 
начиная с самых младших классов, – 
рассказывают в пресс-службе Минпро-
свещения. – Совместно с коллегами из 
МВД России министерство ведет обшир-
ную системную работу – это активности 
и конкурсы во внеурочной деятельности, 
это и развитие юношеских движений, та-
ких как движение юных инспекторов. Это 
регулярные курсы повышения квалифи-
кации, через которые проходит свыше 
3 тыс. педагогов ежегодно». Напомним, 
что в 2019 году по итогам заседания Гос-
совета, посвященного развитию сети 
автодорог и организации дорожного 
движения, президент Владимир Путин 
поручил создать в каждом субъекта фе-
дерации центр профилактики детского 
дорожно-транспортного травматизма, 
оснащенный мобильными автогородка-
ми. Подобные центры «хорошо себя за-
рекомендовали», подчеркнул тогда глава 
государства.

Чтобы обучение безопасности было 
действительно эффективным, оно 
должно начинаться с безопасной до-
роги в школу, добавляет Наталья Агре. 
«Поэтому необходимо, чтобы подходы 
к образовательным организациям соот-

ветствовали нормам: были оборудованы 
пешеходными переходами, дорожными 
знаками и имели разметку на проезжей 
части, – говорит она. – За этим следят 
сотрудники Госавтоинспекции, имею-
щие полномочия по контролю за состо-
янием улично-дорожной сети вблизи 
образовательных организаций, и пред-
ставители муниципальных органов вла-
сти, отвечающих за безопасное состоя-
ние улиц и дорог».

СИМ – новый вызов для безопасности
Относительно недавно, всего несколько 
лет назад, количество пострадавших на 
дорогах детей начало расти из-за мас-
сового распространения электросамо-
катов, или так называемых средств ин-
дивидуальной мобильности (СИМ). По 
данным Госавтоинспекции, общее число 
ДТП с СИМ за шесть месяцев 2021 года 
выросло почти вдвое (до 135) – в них 
погибло три и ранено 138 человек. Точ-
ных данных о количестве происшествий 
с участием детей нет, однако в регио-
нальные новостные сводки подобные ин-
циденты попадают регулярно.

В крупных городах – Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани – с каждым 
годом растет количество операторов 
кикшеринга, предоставляющих элек-
тросамокаты в прокат, что автомати-
чески отражается на рисках аварийно-
сти. Внутренними правилами компаний 
установлено, что дети до 18 лет взять 
СИМ в аренду не могут, однако нередко 
родители берут самокаты для себя и пе-
редают их в управление несовершенно-
летнему ребенку, чтобы развлечь его. 
Подобное «развлечение» впоследствии 
оборачивается травмами – прокатные 
СИМ разгоняются до 25 км/ч, дети спра-
вится с управлением тяжелым электро-
самокатом не всегда могут. В лучшем 
случае падают на тротуаре или вреза-
ются в клумбу, в худшем – выезжают на 
проезжую часть. Другой сценарий: папа 
покупает собственный электросамокат 
и катает на нем ребенка с большой ско-
ростью (как правило, быстрее 25 км/ч, 
потому что программно скорость в них 
не ограничена). Случаи подобного без-
ответственного поведения родителей 
фиксируются в Москве и других круп-
ных городах, к сожалению, регулярно. 
Госавтоинспекция подобные инциденты 

выявляет и привлекает нарушителей 
к ответственности. Минтранс совместно 
с МВД России сейчас работают над про-
ектом поправок в ПДД, где будут описаны 
отдельные правила для пользователей 
СИМ, в том числе несовершеннолетних.

Ну и наконец, важно помнить, что 
смерти и серьезные ранения детей в ДТП 
– это не только горе и несчастье для от-
дельных семей, но и ущерб для эконо-
мики государства. Ранее Научно-иссле-
довательский институт автомобильного 
транспорта НИИАТ проводил исследова-
ние, согласно которому более 69% жен-
щин, погибающих в ДТП, находится 
в репродуктивном возрасте или в воз-
расте младше репродуктивного. Иными 
словами, погибшие или пострадавшие 
в авариях девочки впоследствии могли 
бы стать матерями и родить одного или 
нескольких детей. Что касается получен-
ных травм, то государство также берет 
на себя финансовое бремя по оказанию 
первой медпомощи в ДТП, лечению и ре-
абилитации, а если ребенок стал инва-
лидом, но выплату регулярных пособий 
до конца жизни. Предотвращая аварию 
(например, соблюдая элементарные 
правила перехода дороги) или купив ав-
токресло, можно избежать неприятных 
последствий для всего общества.

Фото: Алексей Бычков/«Коммерсантъ»

Все внимание – на детей
Какие меры принимаются для снижения аварийности с участием несовершеннолетних

Фото: Виктор Коротаев/«Коммерсантъ»

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные качественные дороги».

Год Кол-во ДТП Кол-во раненых Кол-во погибших

2013 22407 21148 872

2014 21588 20376 878

2015 20928 19549 737

2016 20621 19269 710

2017 21136 19581 713

2018 21718 19930 628

2019 21887 19994 562

2020 18184 16639 522

Данные ГУОБДД МВД России

Сокращение аварийности с участием детей в России
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мировая политика
«Хамас» получил 
визит в спину
Состоялись первые за 10 лет очные 
палестино-израильские переговоры

В Рамалле состоялись первые 
за 10 лет переговоры предста
вителей израильского политиче
ского руководства с президен
том Палестины. Это  произошло 
сразу после возвращения премь
ерминистра Израиля Нафтали 
Беннета из Вашингтона. Правда, 
в окружении главы правительст
ва подчеркивают, что речь идет 
не о политических переговорах, 
а лишь о координации по вопро
сам безопасности. Палестин
ское движение «Хамас» охарак
теризовало встречу в Рамалле 
как «удар в спину».

Министр обороны Израиля Бени 
Ганц встретился вечером в воскресе-
нье с президентом Палестины Мах-
мудом Аббасом. Согласно сообще-
нию пресс-службы Минобороны, 
речь шла о шагах по укреплению па-
лестинской экономики, которые на-
мерен предпринять Израиль. Подни-
малась также тема безопасности на 
Западном берегу и в секторе Газа. На 
встрече присутствовали глава специ-
ального подразделения Миноборо-
ны Израиля COGAT, которое коорди-
нирует деятельность правительства 
на палестинских территориях, гене-
рал-майор Гасан Альян, министр Па-
лестины по гражданским делам Ху-
сейн аш-Шейх и глава палестинской 
разведки Маджид Фарадж. По инфор-
мации израильских СМИ, встреча 
продолжалась около 2,5 часа, вклю-
чая 40 минут переговоров в форма-
те один на один между Бени Ганцем 
и Махмудом Аббасом.

Прошедшая встреча стала пер-
вым за 10 лет мероприятием такого 
рода на высоком уровне между пред-
ставителями правительства Израи-
ля и президентом Палестины. Более 
того, до недавнего времени не было 
даже телефонных контактов. Послед-
ний разговор между бывшим тогда 
премьер-министром Израиля Бинья-
мином Нетаньяху и Махмудом Абба-
сом состоялся в июле 2017 года на 
фоне кризиса вокруг Храмовой горы 
в Иерусалиме, а мирные переговоры 
были прерваны в 2014 году.

После смены правительства Изра-
иля в июне этого года ситуация раз-
ительно изменилась. За последний 
месяц Махмуд Аббас провел четыре 
телефонных разговора с высокопо-
ставленными должностными лица-
ми Израиля — два с президентом Иц-
хаком Герцогом, один с Бени Ганцем 
и один с министром общественной 
безопасности Омером Бар-Левом. 
На прошлой неделе также состоя-
лись первые за несколько лет встре-
чи между министрами здравоохра-
нения и охраны окружающей среды 
Палестины и Израиля. И вот наконец 
взята новая высота.

В то же время в окружении пре-
мьер-министра Израиля Нафтали 
Беннета поспешили заверить жур-
налистов, что «дипломатического 
процесса с палестинцами нет и не бу-
дет», на встрече обсуждались «теку-
щие вопросы между оборонным ве-
домством и властями Палестины».

Нафтали Беннет — выходец из 
правого израильского политическо-
го лагеря, тесно связанного с посе-
ленческим движением. Представить 
его идущим на переговоры об урегу-
лировании с палестинцами, где не-
избежно речь пойдет о территори-
альных уступках, невозможно. Тем 
не менее в Израиле осознают, что 
в последние годы ошибочно игно-
рировали власти в Рамалле, что в том 
числе подорвало авторитет Махмуда 
Аббаса и его окружения внутри Па-
лестины и позволило движению «Ха-
мас» усилить свои позиции не толь-
ко в контролируемом им секторе 
Газа, но и на Западном берегу. Сейчас 
эту ситуацию пытаются исправить, 
что своевременно как никогда с уче-
том роста политических протестов 
против властей на палестинских-
территориях.

В середине августа ЕС и ООН уже 
выразили обеспокоенность «продол-
жающимся давлением на тех, кто пы-
тается реализовать свои права на сво-
боду выражения мнений и собраний 
в Палестине». Для Израиля хаос на 
Западном берегу и падение власти 
возглавляемого Махмудом Аббасом 
движения «Фатх», с которым у изра-
ильских спецслужб налажены тес-
ные рабочие отношения в вопросах 
безопасности, было бы настоящей 
катастрофой.

Как отмечает израильский жур-
налист Барак Равид в публикации 
на сайте Axios, одна из причин пере-
мен в отношениях Израиля с Рамал-
лой — участие в правительственной 
коалиции левых партий. По его сло-
вам, движущей силой в данном слу-
чае выступает министр региональ-
ного сотрудничества Израиля и член 
левой партии «Мерец» Иссауй Фредж. 
Он единственный представитель 
арабской общины в израильском 
правительстве. Напомним, что в пра-

вительственную коалицию, которая 
в июне смогла свалить находившего-
ся более 12 лет в премьерском кресле 
Биньямина Нетаньяху, вошли самые 
разные партии, представляющие 
как правый, так и левый лагерь. Кро-
ме того, коалиция пользуется поддер-
жкой исламистской партии РААМ.

Разные политические взгляды 
членов правительственной коали-
ции, с одной стороны, открывают но-
вые возможности, но с другой — де-
лают ее крайней неустойчивой, что 
исключает резкие политические 
шаги. Именно на это сослался Нафта-
ли Беннет в интервью американской 
газете The New York Times. «Я премь-
ер-министр всех израильтян, и сей-
час я ищу золотую середину — как 
мы можем сосредоточиться на том, 
о чем мы договорились»,— сказал 
он. О сложности ситуации, в которой 
оказалось новое израильское прави-
тельство, свидетельствует реакция на 
встречу Бени Ганца с Махмудом Абба-
сом. В то время как представители ле-
вого лагеря Израиля приветствовали 
переговоры, представители крайне 
правых партий назвали это «позо-
ром». Впрочем, аналогичную реак-
цию продемонстрировал и «Хамас», 
обвинив президента Аббаса в том, 
что он «нанес удар в спину палестин-
скому народу».

Встреча в Рамалле состоялась сра-
зу после возвращения Нафтали Бен-
нета из Вашингтона. Смена курса 
правительства Израиля была бы за-
труднительна без перемен в Белом 
доме. Администрация президента 
Дональда Трампа в попытках про-
двинуть свое видение палестино-из-
раильского урегулирования прер-
вала все контакты с палестинцами 
в Рамалле. При президенте Джо Бай-
дене диалог был восстановлен. США 
вернулись к концепции сосущест-
вования двух государств — Израи-
ля и Палестины, как единственного 
пути к достижению прочного урегу-
лирования палестино-израильского 
конфликта. Вашингтон вновь готов 
оказывать гуманитарную помощь па-
лестинцам и осуществлять диплома-
тические контакты с Рамаллой. США 
и Израиль едины в том, что нужно 
помочь Махмуду Аббасу укрепить 
свои позиции, но в их позициях есть 
 расхождения.

В первую очередь это касается по-
селенческой деятельности Израиля. 
Вашингтон ее не поддерживает, прав-
да, как видно из заявления Белого 
дома по итогам переговоров, Нафта-
ли Беннет не был подвергнут за нее 
особой критике. В своем вашингтон-
ском интервью израильский премь-
ер отметил, что продолжит «стандарт-
ную политику естественного роста» 
поселений на Западном берегу, то 
есть на территориях, которые, со-
гласно резолюциям ООН, считаются 
оккупированными Израилем и под-
лежат возврату палестинцам. В нача-
ле августа министр обороны Израи-
ля Бени Ганц одобрил строительство 
около 2 тыс. новых домов в поселе-
ниях на Западном берегу. Правда, од-
новременно было дано разрешение 
на строительство тысячи палестин-
ских домов в контролируемой Изра-
илем «зоне C», занимающей пример-
но 60% Западного берега. Это жест 
уже в сторону палестинцев и между-
народного сообщества. В то же время 
господин Байден отметил, что «важ-
но воздерживаться от действий, кото-
рые могут усугубить напряженность, 
способствовать возникновению чув-
ства несправедливости и подорвать 
усилия по укреплению доверия». По 
информации Axios, эти слова каса-
ются в том числе истории с попыт-
кой выселения палестинских семей 
из их домов в районе Шейх-Джар-
рах в Восточном Иерусалиме, кото-
рая в итоге привела к войне в секто-
ре Газа. Источники Axios утверждают, 
что президент Байден поднимал это 
вопрос на переговорах с Нафтали 
Беннетом.

Еще одна тема для разногласий — 
открытие консульства США в Восточ-
ном Иерусалиме для работы с пале-
стинцами. В интервью The New York 
Times Нафтали Беннет ушел от пря-
мого ответа на вопрос на эту тему. 
«Иерусалим — столица Израиля. Это 
не столица других наций»,— сказал 
он. И эта позиция полностью соответ-
ствует мнению правого лагеря. Так, 
экс-мэр Иерусалима, депутат Кнессе-
та от возглавляемой Биньямином Не-
таньяху партии «Ликуд» Нир Баркат 
намерен на этой неделе созвать спе-
циальную парламентскую сессию 
Кнессета, чтобы обсудить решение 
администрации Байдена открыть па-
лестинское консульство в городе. По 
его мнению, это шаг будет «катастро-
фическим» для Израиля. При этом 
Нафтали Беннет старается публично 
не высказываться против действий 
администрации в Вашингтоне, даже 
если он с ними не согласен.

Марианна Беленькая

Кабул деду надул
Ухудшение ситуации в Афганистане резко усложняет жизнь  
Джо Байдену и обрушивает его рейтинг

Американский президент Джо Байден посетил 
церемонию прощания с военными, погибши
ми во время недавнего теракта в Кабуле, и сра
зу стал мишенью для критики:  консерваторы 
обвинили его в бессердечии и желании поско
рее покончить с неприятными для него обя
занностями. Пока для США кризис в Афгани
стане подходит к концу — войска должны поки
нуть Кабул уже во вторник, 31 августа,— аме
риканская публика готовится к новому кризи
су, на этот раз внутри страны.

«На караул!» — звучный приказ командира слов-
но разрезал тишину траурной атмосферы в городе 
Довер (штат Дэлавер), куда президент США и другие 
руководители страны прибыли, чтобы проститься 
с военнослужащими, погибшими в результате терак-
тов в Кабуле. Высокие гости приложили руки к сер-
дцам, и шестеро солдат понесли гроб из самолета 
в черный катафалк. Процедура повторилась 13 раз, 
по числу солдат, павших от рук террористов органи-
зации «Вилаят Хорасан» (филиал запрещенного в РФ 
«Исламского государства») и отомщенных авиауда-
ром по двум кабульским террористам — удар этот, 
впрочем, по свидетельствам местных жителей, при-
вел к гибели девяти ни в чем не повинных людей. 

«Их отвага и самопожертвование позволили 
обеспечить безопасность 117 тыс. человек»,— со-
общал Джо Байден накануне. Он назвал погибших 
«героями, принесшими высшую жертву во славу 
американских идеалов и во спасение других лю-
дей», а в день траурной передачи тел встретился 
с семьями погибших солдат в частном порядке.

Впрочем, участие в традиционной для таких пе-
чальных случаев церемонии — бывший президент 
Дональд Трамп, напомним, в феврале 2020 года так-
же встречал погибших американских военнослу-
жащих — не обошлось без скандала. Консерватив-
ные американцы и СМИ отметили, что во время 
того, как президент убирал руку от сердца за спину, 
он украдкой отодвинул рукав и посмотрел на часы. 
«Похоже, ему было неудобно, что пришлось отда-

вать дань уважения этим американским героям»,— 
приводит газета The New York Post высказывание 
одного из американских ветеранов в Twitter. 

Бывший губернатор штата Арканзас Майк Хака-
би также написал в Twitter: «Многие помнят, как 
41-й президент Буш смотрел на часы во время деба-
тов и как ужасно это выглядело (хоть и про сами де-
баты мы можем сказать то же самое). Но это неслы-
ханно, это отложится в памяти». 

Нелестные слова в адрес Джо Байдена прозвуча-
ли и из уст родственников погибших военнослужа-
щих. Они обвинили в гибели родных президента 
США: одни — за то, что он плохо организовал вы-
вод американских войск из Афганистана, другие — 
за то, что он вообще принял решение об их выводе.

Утомительный, трагический и бесславный аф-
ганский марафон, начавшийся со стремительного 
наступления запрещенной в РФ террористической 
группировки «Талибан», продолжавшийся падени-
ем Кабула и спешно организованной операцией по 
эвакуации, продолжает негативно сказываться на 
рейтинге президента. По данным опроса, прове-
денного совместно газетой USA Today и Саффолк-
ским университетом, лишь 41% опрошенных одо-
бряют деятельность Джо Байдена, в то время как 
негативно ее оценивают 55% респондентов. С вес-
ны падение составило внушительные 16%, причем 
если демократы все еще сплочены вокруг лидера 
(87%), то избиратели без определенных партийных 
предпочтений уже сомневаются (господина Байде-
на среди них поддерживают лишь 32%).

«Сегодня рейтинг одобрения деятельности пре-
зидента Байдена ухудшился из-за катастрофиче-
ской оценки его работы по Афганистану. Ухудшает-
ся оценка его деятельности по вопросам миграции 
и экономики. Единственное, что еще хоть как-то 
удерживает его на плаву,— его работа по борьбе 
с пандемией COVID-19, где у него есть плюс-минус 
50%»,— прокомментировал результаты исследова-
ния директор Саффолкского центра политических 
исследований Дэвид Палеологос. 

Тем временем над президентством Джо Байде-
на сгущаются новые тучи: некоторые наиболее не-
примиримые республиканцы уже разворачивают 
кампанию по критике «афганской» работы прези-
дента под новым углом. Их тревогу вызывает массо-
вый вывоз афганцев в США. «Мы должны быть уве-
рены, что люди, которые приезжают к нам в страну, 
хотят ее поддержать, а не атаковать»,— заявил кон-
грессмен от штата Монтана Мэтт Розендейл.

Политические паруса антибайденовской кам-
пании наполняет ветром не кто иной, как Дональд 
Трамп, неформально возглавляющий эту группу,— 
президент, сделавший борьбу с миграцией одним 
из столпов своей политики. «Мы можем только во-
образить, сколько тысяч террористов из Афганис-
тана развезено по всему миру. Ужасный провал. 
НИКАКИХ ПРОВЕРОК! Скольких террористов Джо 
Байден завезет в США? Мы не знаем»,— указал До-
нальд Трамп в своем заявлении, намекая на завере-
ния властей, что каждый попадающий в США аф-
ганец проходит тщательную проверку спецслужб.

Впрочем, пока партия скорее поддерживает 
афганских союзников: во второй половине авгу-
ста лишь 16 конгрессменов-республиканцев про-
голосовали против законопроекта об увеличе-
нии числа спецвиз для афганцев, а губернаторы 
традиционно «красных» (республиканских) шта-
тов вроде Арканзаса и Оклахомы сказали, что гото-
вы принять беженцев-афганцев. Но этот хрупкий 
консенсус наверняка рухнет, если среди поки-
нувших Афганистан «союзников США» действи-
тельно окажутся замаскированные террористы: 
резонно предположить, что и без того рекордно 
низкий рейтинг Джо Байдена такого удара может 
и не  выдержать.

Алексей Наумов

Журналисты заметили, что во время 
церемонии прощания с военнослужа
щими, погибшими в Афганистане,  
Джо Байден, убрав руку от сердца, 
украдкой взглянул на часы  ФОТО AP

Германия наносит ответный привет 
Предвыборные теледебаты в ФРГ обошлись без российского следа

Отношения с Россией не относятся к числу 
приоритетных тем политической повестки 
в ФРГ. Об этом, как убедилась обозреватель 
„Ъ“ Галина Дудина, свидетельствуют и пред
выборные программы ведущих политических 
партий Германии, и первый раунд теледеба
тов ключевых кандидатов в канцлеры.

До всеобщих парламентских выборов в ФРГ оста-
ется меньше месяца, но дать более или менее опре-
деленный прогноз относительно того, кто станет 
следующим канцлером, эксперты до сих пор не го-
товы. Три ведущие партии ФРГ идут практически 
ноздря в ноздрю. Отдельные опросы прочат чуть 
больше голосов социал-демократам, но большинст-
во из них дают консерваторам из Христианско-де-
мократического союза (ХДС) и Социал-демократиче-
ской партии Германии (СДПГ) по 22%. От них лишь 
немного отстают «Зеленые», набирающие до 20%.

Так что если в сентябре удастся избежать гром-
ких политических скандалов, то одним из послед-
них рычагов воздействия на неопределившихся 
избирателей может оказаться серия предвыбор-
ных теледебатов с участием кандидатов в канцле-
ры. Смотреть их, по опросам, собирались до трети 
опрошенных социологами немцев.

Первый раунд таких дебатов прошел в воскресе-
нье вечером, и в СМИ быстро придумали для них 
новое слово: «триэль». Ведь традиционно в финаль-
ной теледуэли участвовали представители кон-
серваторов и социал-демократов, но на этот раз 
в прямой эфир вышли представители сразу трех 
лидирующих партий, желающие сменить в кресле 
канцлера Ангелу Меркель: глава ХДС Армин Лашет, 
вице-канцлер и глава Минфина социал-демократ 
Олаф Шольц и лидер «Зеленых» Анналена Бербок.

Их первая встреча из трех запланированных, ка-
залось, включала в себя все самые острые вопросы 
немецкой политической повестки: борьбу с пан-
демией и изменением климата, социально-эконо-

мическую ситуацию в стране и последние события 
в Афганистане. Но политики, как будто сговорив-
шись, оделись в разные тона синего на фоне си-
не-голубой студии и в своих выступлениях стара-
лись особо не выделяться, видимо осторожничая 
и боясь резкими суждениями оттолкнуть от себя ту 
или иную группу избирателей.

Будет ли новый локдаун? Нет, но посмотрим на 
цифры. Кто будет платить за новые меры, необхо-
димые для предупреждения дальнейшего глобаль-
ного потепления? Не избиратели и не бизнес. Кто 
виноват в том, что Запад, в том числе Германия, не 
смог предотвратить трагедию в Афганистане? Гер-
мания не виновата, но то, что происходит в Афга-
нистане,— это ужасно. «Мы должны усилить Европу 
настолько, чтобы мы были в состоянии и без амери-
канцев обеспечить безопасность аэропорта в Кабу-
ле»,— вступая на тонкий лед, призвал лидер ХДС Ар-
мин Лашет. Но развивать тему трансатлантических 
взаимоотношений не стал.

А вот о России в этот первый раунд теледебатов 
из трех запланированных не стали говорить вооб-
ще. Тема отношений с Москвой особых разногла-
сий среди политического истеблишмента не вызы-
вает, и свидетельством тому служат предвыборные 
программы партий.

Всего своих кандидатов на выборы выдвину-
ли более трех десятков политических сил и дви-
жений, но отдельной строкой в предвыборных 
опросах обычно выделяют шесть из них. Это уже 
упомянутые консервативный блок ХДС и бавар-
ского Христианско-социального союза, СДПГ, «Зеле-
ные», а также либералы из Свободной демократи-
ческой партии (СвДП), «Левые» и правопопулисты 
из «Альтернативы для Германии» (АдГ). В предвы-
борных платформах каждой из них России уделено 
буквально один-два абзаца. При этом к сближению 
с Москвой призывают только политические аут-
сайдеры, практически не имеющие шансов войти 

в федеральное правительство,— «Левые» и АдГ. Пер-
вые выступают за роспуск НАТО и создание обще-
европейской системы безопасности с участием Рос-
сии, а также за подписание с ней нового договора 
о дружбе, вторые — за снятие с РФ санкций Евросо-
юза и возобновление работы Совета Россия—НАТО.

Ключевые же партии настроены к России более 
скептически: в своих предвыборных программах 
они вспоминают и присоединение Крыма, и гром-
кие политические скандалы последних лет, вклю-
чая отравление Алексея Навального. Более жестким 
подходом к отношениям с Москвой выделяются «Зе-
леные»: «Россия все в большей степени трансфор-
мируется в авторитарное государство, внешняя по-
литика которого ставит под угрозу демократию, 
стабильность и мир в ЕС и в странах-соседях воен-
ными и гибридными средствами». Куда сдержаннее 
выражаются социал-демократы: «В интересах Герма-
нии и Европы, если мы и Россия вместе добьемся 
прогресса в вопросах общей безопасности, разору-
жения и контроля над вооружениями, а также в во-
просах климата, устойчивости, энергетики и борь-
бы с пандемиями».

«Мы продолжим работать над прекращением 
конфликта на востоке Украины и за возвращение 
Крыму законного статуса в соответствии с между-
народным правом. Пока правительство России не 
готово, санкции должны оставаться в силе»,— го-
ворится в программном документе ХДС/ХСС. «Для 
отстаивания собственных интересов правитель-
ство России открыто угрожает нашим союзникам 
по НАТО, организует кибератаки, дезинформацию 
и пропаганду,— отмечается в тексте далее.— В то же 
время мы открыты к диалогу и сотрудничеству там, 
где есть совместные интересы».

Скорее всего, подобная, умеренно критическая 
позиция в отношении России и послужит отправ-
ной точкой для новых властей, какая бы коалиция 
ни сложилась бы по итогам предстоящих выборов.
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Nikkei 225 27789,29 (+148,15)
РТС 1684,7 (+20,45)
FTSE 100 7148,01 (+23,03)

DAX 30* 15887,31 (+35,56)
DJIA* 35477,70 (+21,90)
NASDAQ Composite* 15266,184 (+136,683)

*На 20:03.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.08.21
Австралийский доллар 53,7461
Английский фунт 101,3119
Белорусский рубль 14,1470
Датская крона* 11,6785

Доллар США 73,5744
Евро 86,8104
Индийская рупия** 10,0472
Казахский тенге** 17,2184

Канадский доллар 58,3553
Китайский юань* 11,3780
Норвежская крона* 84,7378
СДР 104,4823

Сингапурский доллар 54,6818
Новая турецкая лира 88,3172
Украинская гривна* 27,3949
Шведская крона* 85,1299

Швейцарский франк 80,4972
Японская иена** 66,9924
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Доменирующее положение
Государство начало штрафовать компании  
за неподключение к системе национальных доменов

Роскомнадзор составил первые адми-
нистративные протоколы за отказ под-
ключиться к национальной системе 
доменных имен (НСДИ) в рамках зако-
на о «суверенном рунете». В число нару-
шителей попал интегратор «Техносерв 
АС», хостинг-провайдер «Медиасофт экс-
перт» и провайдер «Фотон телеком». Им 
грозят штрафы до 100 тыс. руб. Компа-
нии опасаются сбоев при подключении 
к системе. Но в свете закона о «призем-
лении» иностранных IT-компаний вла-
стям важна эффективная блокировка 
сайтов нарушителей, чему поможет под-
ключение к НСДИ, поэтому число штра-
фов будет расти, полагают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с протоколом Роском-
надзора об административном нарушении 
в отношении компании «Техносерв АС» от 23 
июля. Из него следует, что системный интег-
ратор не подключился к НСДИ в рамках тре-
бований закона о «суверенном рунете». Ру-
ководство «Техносерв АС» проигнорировало 
требования законодательства, подтвердили 
„Ъ“ в пресс-службе Роскомнадзора, судебное 
заседание по делу назначено на 6 сентября. 
В «Техносерв АС» уверяют, что уже уведоми-
ли ведомство о подключении к НСДИ.

Протокол в отношении «Техносерв АС» 
стал первым по ч. 1 ст. 13.44 КоАП РФ, всту-
пившей в силу в феврале. Она вводит штра-
фы за отсутствие подключения к НСДИ 
в размере 60–100 тыс. руб. Сейчас уже заре-
гистрировано 12 дел по этой статье, следу-
ет из информации на сайте мировых судей 
Москвы. В числе нарушителей также про-
вайдер «Фотон телеком» (определение о на-
значении дела об административном пра-
вонарушении зарегистрировано 30 июля) 
и хостинг-провайдер «Медиасофт эксперт» 
(дело зарегистрировано 2 августа). В этих 
компаниях не ответили на запросы „Ъ“.

Закон о «суверенном рунете» вступил 
в силу 1 ноября 2019 года, в соответствии 
с ним, в случае угрозы отключения наци-
онального сегмента от глобального интер-
нета Россия может ввести централизован-
ное управление сетью. Для этого с начала 
2021 года вводится требование об обязатель-
ном подключении к НСДИ. Оно касается не 
только операторов связи, но также всех ком-
паний, имеющих технологические сети 

и номера автономных систем (ASN — специ-
альный номер, который получают крупные 
компании для своих автономных сетей в ин-
тернете). Одной из таких компаний является 
«Техносерв АС».

НСДИ дублирует существующую систе-
му доменных имен, которая отвечает за мар-
шруты прохождения трафика. «С помощью 
этой системы пользователи попадают на 
нужные им сайты — она превращает адрес 

сайта в IP-адрес, по которому устанавливает-
ся соединение»,— объясняет преподаватель 
Moscow Digital School Олег Блинов. Если си-
стема доменных имен в какой-то момент 
пропадет, то попасть на нужные сайты будет 
очень сложно, добавляет он. Чтобы избежать 
такого риска, закон о «суверенном рунете» 
обязал всех владельцев ASN подключиться 
к НСДИ, которая продолжит работать при от-
ключении иностранных систем.

По мнению независимого эксперта, авто-
ра Telegram-канала «Эшер II» Филиппа Кули-
на, компании опасаются, что в работе НСДИ 
будут происходить сбои, поэтому подклю-
чаться к ней и тем более использовать не 
стремятся, «проще будет платить небольшие 
штрафы». Кроме того, отмечает эксперт, все 
запросы к национальной доменной системе 
будут проходить через оборудование подве-
домственного Роскомнадзору Главного ради-
очастотного центра (ГРЧЦ). Но прозрачного 
регламента доступа, независимого контр-
оля и ответственности за безопасность дан-
ных у ГРЧЦ нет, утверждает господин Кулин. 
Он также допускает, что Роскомнадзор через 
НСДИ сможет собирать данные о переходах 
пользователей на конкретные сайты.

НСДИ также может использоваться для 
блокировок, считает эксперт юридической 
фирмы Digital Rights Center Анастасия Крым-
ская: «Несмотря на то что предпринимаемые 
блокировки могут быть не всегда эффектив-
ны, на законодательном уровне к этой мере 
относятся серьезно». В свете закона о «при-
землении» иностранных IT-компаний важ-
на возможность эффективной блокиров-
ки сайтов на территории РФ, подчеркивает 
эксперт. Поэтому, полагает она, государство 
может «серьезно подойти к требованию ис-
пользовать НСДИ и часто налагать штрафы 
по новой статье КоАП».

Анастасия Гаврилюк
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1 сентября, когда в России отмечают 
день знаний, министры стран—чле-
нов соглашения ОПЕК+ соберутся 
на уже традиционную встречу. Еще 
недавно казалось, что это собрание 
пройдет столь же предсказуемо, как 
школьная линейка: соответствую-
щие лица скажут привычные речи, 
и после церемонии раздачи букетов 
все участники вернутся к привычно-
му круговороту дел. Но, похоже, ин-
триги не избежать.

На прошлой встрече в середине 
июля ОПЕК+ не без труда согласовал 
новые параметры завершения сдел-
ки по сокращению добычи нефти: 
в этом году добыча должна будет с ав-
густа каждый месяц расти на 400 тыс. 
баррелей в сутки. Компромисс был 
достигнут ценой неожиданно боль-
ших усилий из-за демарша ОАЭ, кото-
рые отказывались согласовать сдел-
ку, если другие страны не согласятся 
разрешить стране добывать больше. 
На тот момент цены держались уве-

ренно выше $70 за баррель, однако 
столь резкие разногласия между чле-
нами ОПЕК+ породили у рынка не-
которые сомнения в устойчивости 
сделки. Так что теперь участники со-
глашения, вероятно, весьма не же-
лали бы что-либо пересматривать, 
дабы не открывать путь к новым спо-
рам с неизвестным исходом.

Однако ситуация на рынке та-
кова, что, по-хорошему, странам 
ОПЕК+ следует заново ее оценить. 
В середине июля казалось, что фи-
зический рынок нефти находится 
в углубляющемся дефиците: основ-
ные потребители нефти должны 
были встретить осень с низкими за-
пасами, что позволило бы смягчить 
эффект от запланированного роста 
добычи ОПЕК+ на фоне сезонного 
сокращения спроса на моторное то-
пливо в Северном полушарии. На 
практике, однако, спрос в последние 
недели, особенно в Азии, был силь-
но подорван вспышками коронави-
руса, и запасы сократились меньше, 
чем ожидалось. При этом участники 
рынка помнят, что по предыдуще-
му опыту прохладная погода осенью 
(как и весной) способствовала рас-
пространению коронавируса.

Кроме того, ФРС США готовится 
осенью начать сворачивать стиму-
лирующие меры, что немедленно 
негативно скажется на котировках 
расчетных фьючерсов на нефть — 
сейчас многие инвесторы исполь-
зуют этот инструмент для защиты от 
инфляции.

На этом фоне вполне оправдан-
ным кажутся заявления министра 
нефти Кувейта Мохаммада Абдула-
тифа аль-Фареса о том, что повыше-
ние добычи на 400 тыс. баррелей 
в месяц, возможно, слишком вели-
ко. И если ОПЕК+ не будет менять 
параметры сделки, цена на нефть, 
вероятно, снизится. При этом сей-
час ничто не мешает странам ОПЕК+ 
поддерживать ее на уровне выше $70 
за баррель: добыча в США практиче-
ски не растет, а угроза снятия аме-
риканских санкций с Ирана и роста 
поставок иранской нефти теперь вы-
глядит отдаленной. Но любой шаг 
в сторону дальнейшего сдержива-
ния добычи означает перенос сро-
ка завершения сделки на конец 2022 
года, а возможно и на 2023 год, что 
может быть политически неприем-
лемо для многих участников ОПЕК+.

Для участников ОПЕК+ 
пересматривать  
условия соглашения  
значило бы открывать 
путь к спорам с неиз-
вестным исходомУ пластиковых карт проверят микросхемы

Минпромторг подключил к балльной системе смарт-карты и RFID-сканы

Минпромторг включил в перечень радиоэлектрон-
ной продукции, локализация которой оценивается 
баллами, смарт-карты и средства радиоэлектронной 
идентификации (RFID). Их используют в транспорт-
ных картах, ритейле и финансовом секторе. В мини-
стерстве полагают, что стать полностью российски-
ми конечные устройства смогут только к 2024 году, 
а применение балльной системы ускорит переход на 
отечественные микросхемы. Сами производители 
смарт-карт с этим не спорят, но просят аккуратных 
формулировок и опасаются монополизации рынка 
чипов зеленоградским «Микроном».

„Ъ“ ознакомился с проектом поправок Минпромторга 
к постановлению правительства №719, которое в том числе 
регулирует признание радиоэлектронной продукции оте-
чественной. В соответствии с проектом предлагается ввести 
специальную балльную систему оценки для средств радио-
электронной идентификации (RFID) и смарт-карт. Документ 
размещен для общественного обсуждения на портале пра-
вовых актов 30 августа.

Из поправок следует, что полностью российскими будут 
считаться карты и идентификаторы, набравшие 100 бал-
лов за отечественное программное обеспечение (ПО), ми-
кросхему внутри устройства и «сборку и монтаж готовой 
продукции». В случае с чипами документ также уточняет, 
что использовать можно будет только процессоры, «удов-

летворяющие требованиям к продукции, произведенной 
на территории РФ».

Смарт-карты и средства радиоэлектронной идентифика-
ции (RFID) оцениваются по балльной системе впервые, под-
твердили „Ъ“ в Минпромторге. Предлагаемый срок 100% 
локализации технологии производства полного цикла отне-
сен на 2024 год. «Но некоторые производители уже достигли 
высокого уровня научно-технического задела в этой обла-
сти, поэтому стопроцентная локализация технологии воз-
можна раньше срока»,— уверяют в министерстве.

RFID-технологии активно используют в банках, общест-
венном транспорте и ритейле, рассказывает директор про-
изводителя RFID-продукции с чипом «ВДМ Групп» Юрий 
Тырыкин. «Но сейчас во многих картах стоят чипы от зару-
бежных NXP, Infineon, Fudan, закупить российские микрос-
хемы не всегда возможно»,— признает Тырыкин.

В будущем смарт-карты планируют использовать для но-
вого поколения документов. В середине августа глава Мин-
цифры Максут Шадаев говорил, что там примут решение 
о замене бумажных паспортов на смарт-карты до конца года. 
Также для удостоверения личности в министерстве предла-
гают использовать QR-коды.

Оценка каждой части производственного цикла балла-
ми — это хорошая инициатива для производителей пласти-
ковых карт, считает управляющий директор производителя 
смарт-карт ГК ISBC Никита Кожемякин. Но, по его мнению, 

проект Минпромторга требует доработки формулировок: 
«В части оценки продукции баллами возможны трактовки, 
которые могут привести к спорам».

Применение балльной системы к смарт-картам и сред-
ствам радиоэлектронной идентификации мало что изме-
нит, в отличие от уточнения в проекте об использовании 
исключительно российских сертифицированных микрос-
хем, полагает Юрий Тырыкин. Сейчас производитель оте-
чественных чипов для этих категорий товаров только 
один — зеленоградский завод «Микрон» (входит в АФК «Си-
стему»), говорит эксперт. «Пока у поставщиков смарт-карт 
и RFID-продукции есть возможности закупать иностран-
ные компоненты, поддерживая конкуренцию, но с момен-
та вступления в силу изменений они окажутся привязаны 
к одному производителю, что грозит монополией»,— опа-
сается Юрий Тырыкин. В «Микроне» не ответили на запрос.

Перевод на балльную систему оценки смарт-карт 
и RFID-устройств — это принципиальный вопрос, если 
в последующем они станут заменой обычного бумажного 
паспорта, уверен первый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал: «Здесь крайне важен вопрос импортозамеще-
ния, потому что смарт-карты уязвимы к взломам — сущест-
вуют проблемы фальшивых паспортов, кражи персональ-
ных данных граждан и т. д.». Быстро решить такую задачу, 
считает эксперт, нельзя.

Татьяна Исакова 

Курильщикам подсластили пилюлю
Запрет на никотиновые пэки хотят отменить через ЕЭК

Табачные компании пытаются отменить введен-
ный в этом году запрет на продажу в России никоти-
новых пэков — подушечек с экстрактом никотина. 
Производители намерены обратиться в ЕЭК и к орга-
нам власти стран—членов ЕАЭС, чтобы легализовать 
продукт на уровне союза, обозначив ограничения по 
содержанию никотина, запрет на продажу несовер-
шеннолетним и рекламу, а также ввести акциз. Но 
этому сопротивляется Минздрав РФ, и переломить 
ситуацию, по мнению экспертов, будет сложно.

Ассоциация «Антиконтрафакт» предложит странам ЕАЭС 
включить в создаваемый технический регламент на про-
дукцию с никотином изделия для орального применения. 
Это следует из проекта резолюции сессии форума ассоциа-
ции, где участвовали представители British American Tobac-
co (BAT) и Philip Morris (PMI). Копия проекта есть у „Ъ“.

Речь идет о никотиновых пэках — подушечках, которые 
потребители закладывают под верхнюю губу для получе-
ния дозы никотина. В 2019 году продукт под брендом Lyft на 
российский рынок вывела BAT. Там рассчитывали, что аль-
тернативы сигаретам станут драйверами роста бизнеса. Тем 
более что их рентабельность в несколько раз выше, чем си-
гарет. Но в январе 2021 года в РФ вступили в силу поправки 
к законодательству, запретившие никотиновые пэки. Ана-
логичный запрет действует в Казахстане. В BAT коммента-
рий не предоставили.

Президент «Никотинового альянса» Андрей Лоскутов гово-
рит, что запрету пэков предшествовала массовая волна появ-
ления продуктов с высокой концентрацией никотина, от 60 
до 240 мг на изделие, опасной для здоровья, и ориентирован-
ных на несовершеннолетних за счет ярких пачек и фруктовых 
вкусов. Но крупные игроки ограничивали содержание нико-
тина безопасным уровнем — до 20 мг, уточняет он. По словам 
Андрея Лоскутова, эта категория легальна не только в Европе 
и США, но и ближайших странах—соседях РФ, поэтому запрет 
не позволит предотвратить ввоз иностранной продукции.

Как сказано в материалах «Антиконтрафакта», из-за за-
прета никотиновых пэков исчез потенциально емкий с точ-
ки зрения собираемости налогов сегмент рынка и сформи-
ровался теневой сектор. Между тем сегодняшняя система 
маркировки позволяет обеспечить контроль за производст-
вом и оборотом такой продукции. Ассоциация также пред-
лагает записать требования к составу и концентрации ни-
котина в пэках, запретить продажу несовершеннолетним, 
рекламу, открытую выкладку, ввести акциз и пр. 

Вице-президент «Антиконтрафакта» Байсолт Хамзатов 
говорит, что рекомендации будут направлены в ЕЭК, пра-
вительствам и ответственным органам власти государств—
членов союза в ближайшие две недели. Адвокат юридиче-
ской фирмы «Амулекс» Любовь Шебанова отмечает, что если 
регламент ЕЭАС войдет в противоречие с федеральным за-
коном РФ, изменения придется внести в последний. В Мин-

фине заявили „Ъ“, что легализация никотиновых пэков 
связана с угрозой здоровью и должна быть согласована 
с Минздравом. Там на вопросы не ответили. В ЕЭК также не 
предоставили комментарий.

В Imperial Tobacco отмечают, что разработка регулирова-
ния позволит определить возможности возврата никотино-
вых пэков на рынок РФ. На европейских рынках у Imperial 
есть продукты в никотиновой категории без табака, отмечают 
в компании. В PMI также поддерживают скорейшее установле-
ние и принятие единых для всех стран—членов ЕАЭС обяза-
тельных технических требований к продукции с содержанием 
никотина. Оператор системы маркировки ЦРПТ готов при-
нять участие в проекте по маркировке пэков, если такое реше-
ние будет принято. «Мы находимся в диалоге с табачной отра-
слью по этому вопросу»,— сказал представитель компании.

Главный редактор отраслевого информагентства «Рус-
ский табак» Максим Королев говорит, что никотиновые 
пэки попали под запрет на фоне борьбы со снюсом — пасте-
ризованным табаком, который при запрете описывали как 
азиатский насвай, имеющий сходный с наркотическим эф-
фект. В итоге опасной стали считать всю категорию изделий 
для орального применения. Но, отмечает господин Королев, 
Минздрав рассматривает никотиновые пэки как новый про-
дукт, распространение которого надо пресекать, и табачным 
компаниям будет сложно легализовать продукт.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Министерство внутренних дел 
(МВД) планирует закрыть сервис 
проверки подлинности паспор-
тов, которым активно пользу-
ются участники финрынка для 
предотвращения мошенниче-
ства и борьбы с отмыванием 
средств. Альтернативный сер-
вис на портале госуслуг, по сло-
вам участников рынка, тести-
руется уже несколько лет, но на 
нем постоянно происходят сбои. 
Кроме того, там установлен ли-
мит запросов в месяц, который 
крупные банки превысят при 
полноценном использовании 
за один день, а крупнейшие — 
за несколько часов. Поэтому сей-
час ЦБ обсуждает с МВД сохране-
ние работы их сервиса.

Национальный совет финансо-
вого рынка (НСФР) направил пись-
мо в Банк России и МВД, в котором 
обратил внимание на серьезные 
проблемы, которые могут возник-
нуть в связи с закрытием МВД сер-
виса «Проверка по списку недейст-
вительных российских паспортов». 
Такое решение было принято из-за 
того, что на портале госуслуг тести-
руется альтернативный продукт по 
проверке подлинности документов, 
удостоверяющих личность. «Вид све-
дений по проверке действительнос-
ти паспорта гражданина РФ в Единой 
системе межведомственного взаимо-
действия (СМЭВ) до настоящего вре-
мени размещен только в тестовой 
среде»,— говорится в письме НСФР 
в МВД. При этом в СМЭВ установлено 
ограничение 20 тыс. запросов в ме-
сяц для одного юрлица, а сам сервис 
периодически недоступен, отмечают 
там. В связи с этим НСФР просит в слу-
чае закрытия сервиса хотя бы сохра-
нить возможность использования 
списка МВД для проверки недейст-
вительных паспортов.

В ЦБ в ответ на письмо НСФР сооб-
щили, что департамент финансового 
мониторинга и валютного контроля 
Банка России разделяет озабочен-

ность членов ассоциации по вопро-
су упразднения указанного серви-
са МВД. Вопросы, обозначенные 
в письме НСФР, прорабатываются де-
партаментом с МВД, сообщили там, 
пообещав проинформировать о ре-
зультатах дополнительно. В ЦБ и МВД 
на запрос „Ъ“ не ответили. 

По словам главы НСФР Андрея 
Емелина, сервис МВД не является 
юридически значимым, но работает 
и все пользуются именно им, потому 
что там находится самая достоверная 
информация о недействительных па-
спортах. «Она обновляется ежеднев-
но, это неудобный сервис, там выкла-
дывается pdf-файл, который банки 
вынуждены ежедневно вручную за-
бивать в свои АБС, но всё равно все 
пользуются именно им,— поясня-
ет он.— Юридически значимый сер-
вис на портале госуслуг уже несколь-
ко лет находится в тестовом режиме 
и постоянно сбоит». 

Андрей Емелин указывает, что, 
если сервис МВД прекратит рабо-
тать, могут возникнуть проблемы 
в работе банков. «Усложнится рабо-
та по открытию новых счетов, борь-
ба с мошенничеством и ПОД/ФТ. Это 
приведет к дополнительным расхо-
дам на проверку подлинности па-
спортов»,— уверен он. «Нам важно, 
чтобы старый сервис оставался рабо-
тоспособным до тех пор, пока новый 
не будет отвечать требованиям по на-
грузке и скорости ответа»,— отмеча-
ют в банке «Тинькофф».

Впрочем, есть и сторонники ново-
го сервиса. Так, вице-президент Ассо-
циации банков России Алексей Вой-
луков указывает, что в сервисе МВД 
не реализовано API для автоматиче-
ского обмена информацией, а этот 
вопрос давно требует полноценной 
автоматизации. «Ну а то, что в „пи-
лоте“ на платформе госуслуг есть от-
дельные шероховатости, так на то 
и „пилот“ проводится»,— считает он. 

Впрочем, основные претензии 
у банкиров даже не к техническим 
неполадкам в работе сервиса на пор-
тале госуслуг, а в ограниченном ли-
мите запросов. «Даже для банка из 
третьей-четвертой десятки лимит 
в 20 тыс. запросов в месяц выбирает-
ся за день, максимум два, а для круп-
нейших банков это ограничение бу-
дет блокировать работу уже через 
несколько часов»,— отмечает собе-
седник „Ъ“ на банковском рынке. 
«А проверка подлинности паспор-
та крайне важна для банка, чтобы 
предотвратить мошенничество, это 
основная функция сервиса,— указы-
вают в еще одном крупном банке.— 
К тому же противодействие отмыва-
нию и финансированию терроризма 
с нас тоже никто не снимал». 

Банкиры указывают, что пробле-
ма проверки подлинности паспор-
тов действительно очень острая, ка-
сается всех банков и, если сервис 
МВД закроется, у банков могут воз-
никнуть серьезные проблемы.

Максим Буйлов

У МВД попросили  
показать документики
Финансисты просят не закрывать сервис проверки паспортов

После обновления с 1 июля 
 условий госпрограммы льгот-
ной ипотеки выдачи кредитов 
в денежном и в количествен-
ном выражении сократились 
в два-три раза. С учетом более 
низких лимитов ипотечные кре-
диты выдаются в основном в ре-
гионах. Свои позиции в сегмен-
те укрепляет Сбербанк, имею-
щий не только широкую фили-
альную сеть, но и большое чи-
сло проектов финансирования 
 застройщиков.

В последние два месяца выдача 
льготных ипотечных кредитов по го-
спрограмме на новостройки остает-
ся в два-три раза ниже, чем до 1 июля, 
свидетельствуют данные оператора 
программы АО «Дом.РФ» (самые по-
следние данные опубликованы на 26 
августа). В рамках прежней програм-
мы (до 1 июля, с максимальной став-
кой 6,5% годовых, с лимитами 6 млн 
руб. и 12 млн руб.) еженедельное коли-
чество выданных кредитов составля-
ло 6–16 тыс., а объемы выдачи — 20–
64 млрд руб. Сейчас (максимальная 
ставка 7% годовых, лимит 3 млн руб.) 
выдается 3–4 тыс. кредитов в неделю 
объемом 8,5–9,3 млрд руб. Всего по со-
стоянию на 26 августа банки выдали 
1,83 трлн руб. льготных кредитов на 
квартиры в новостройках.

На фоне резкого сокращения вы-
дач льготных кредитов заметно выро-
сла доля Сбербанка, которая в послед-
нюю неделю августа превысила 56%, 
это третий результат за последние 
12 месяцев. Как следует из расчетов 
„Ъ“ на основе данных «Дом.РФ», доля 
Сбербанка с момента обновления го-
спрограммы стала более стабильной 
и не опускается ниже 43%, тогда как 
в предыдущие месяцы нередко сни-
жалась до 40% и даже 30%.

В целом ипотечный рынок скон-
центрирован на пяти-шести круп-
ных банках, на которые приходится 
85% рынка, указывает директор на-
правления «Финансовые институ-
ты» S&P Сергей Вороненко. И по его 
словам, усиление позиций госбанка 
в последние два месяца может быть 
связано не только с широким геогра-
фическим покрытием, но и с количе-
ством проектов финансирования за-
стройщиков по эскроу-счетам. 

В Сбербанке не ответили на запрос 
„Ъ“. «Возросший спрос могли удов-
летворить только те банки, которые 

располагали широкой сетью отделе-
ний в регионах, в том числе достаточ-
но удаленных. Вероятно, что текущая 
структура концентрации в разрезе 
банков сохранится на ближайшее 
время, поскольку больших вспле-
сков новых выдач по этой программе 
уже не будет»,— считает управляю-
щий директор по валидации рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» Юрий 
Беликов. По его мнению, на фоне 
прошлогоднего роста госпрограм-
ма в ее нынешнем виде — это «оста-
точные явления, которые не изменят 
расклад сил».

Традиционно ипотечный заем-
щик отправляет заявки на кредит сра-
зу в несколько банков. В частности, 
в этом году число удовлетворенных 
заявок в среднем в два раза превы-
шало число выданных кредитов. Та-
кая практика в большинстве случаев 
встречается на вторичном рынке, ука-
зывает господин Вороненко. На пер-
вичном рынке гораздо более обычна 
ситуация, когда застройщик предла-
гает оформить кредит в нескольких 
банках, а кредитор-партнер дает за-
емщику скидку к процентной ставке, 
объясняет эксперт.

В ВТБ отмечают, что в июле-августе 
чаще всего заявки на льготную ипоте-

ку подавали на приобретение жилья 
в Ростовской, Новосибирской, Тю-
менской и Свердловской областях, 
а также Краснодарском крае. Актив-
ность сохраняется и на рынках Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, но в мень-
ших объемах, чем раньше, отмечают 
в банке. В городах-миллионниках 
структура заемщиков существенно 
изменилась, отмечает руководитель 
управления ипотечных продаж ПСБ 
Татьяна Чернышева. Сейчас льгот-
ной ипотекой в мегаполисах поль-
зуются заемщики, располагающие 
значительным первоначальным 
взносом (50% и выше).

В столице объем выдач ипоте-
ки по госпрограмме продолжает 
снижаться: в августе относительно 
июля — почти в три раза, указывают 
в ПСБ. «Спрос на льготную ипотеку 
отмечается со стороны заемщиков, 
желающих улучшить жилищные ус-
ловия за счет продажи старого жилья 
и приобретения нового с привлече-
нием ипотеки»,— говорит госпожа 
Чернышева. По ее оценке, до конца 
года снижение спроса на льготную 
ипотеку в Москве и Санкт-Петербур-
ге может составить 25%, а в других ме-
гаполисах — 15%.

Ольга Шерункова

Льготная ипотека  
прирастает регионами
Выдача кредитов в Москве будет сокращаться

Котировки золота на  мировом 
рынке вышли на максимум 
с  начала месяца, опередив по 
темпам роста остальные драго-
ценные металлы. Мягкие ком-
ментарии главы Федеральной 
резервной системы (ФРС) США 
на симпозиуме банкиров в Джек-
сон-Хоуле и высокие темпы рас-
пространения коронавируса вы-
нуждают инвесторов увеличи-
вать вложения в золото. Анали-
тики не исключают возвраще-
ния цен выше уровня $1,9 тыс. 
за тройскую унцию.

В понедельник, 30 августа, стои-
мость золота на мировом рынке, по 
данным агентства Reuters, поднима-
лась до $1823 за тройскую унцию. Та-
ким образом, она вернулась к значе-
ниям, предшествовавшим недавнему 
обвалу на фоне ужесточения ритори-
ки ФРС и роста курса доллара (см. „Ъ“ 
от 7 августа). Даже с учетом незначи-
тельной коррекции, произошедшей 
во второй половине дня, котировки 
остаются на 7,4% выше минимума, 
установленного 9 августа.

Укреплению позиций драгоцен-
ного металла способствовали итоги 
встречи глав центробанков в Джек-
сон-Хоуле. Ключевым событием сим-
позиума стало выступление главы 
ФРС Джерома Пауэлла, от которого 
участники рынка ожидали намеков 
на дельнейшую монетарную поли-
тику регулятора. Вопреки опасени-
ям глава ФРС подтвердил, что считает 
недавний взлет потребительских цен 
временным явлением, и отметил, что 
начало ожидаемого сокращения выку-
па активов не станет сигналом к скоро-
му повышению процентных ставок.

В таких условиях произошло сни-
жение процентных ставок на амери-
канском рынке. В понедельник до-
ходность десятилетних US Treasuries 
опустилась до 1,285% годовых, поте-
ряв за два дня почти 9 б. п. «Драгме-
талл крайне чувствителен к реаль-
ным процентным ставкам, а они 
сейчас отрицательные. То есть безри-
сковые краткосрочные ставки по го-

соблигациям США дают доходность 
меньше, чем инфляция»,— отмеча-
ет начальник управления инфор-
мационно-аналитического контен-
та «БКС Мир инвестиций» Василий 
 Карпунин.

Повышению цен на золото спо-
собствуют и новости о росте числа за-
болевших COVID-19 в мире. По дан-
ным американского Университета 
Джонcа Хопкинса, на минувшей не-
деле в мире было зафиксировано 
4,5 млн выявленных зараженных ко-
ронавирусом, что сопоставимо с ре-
зультатом предшествующей недели 
и почти в два раза выше показателя 
двухмесячной давности. «Новости 
последних недель, где, с одной сторо-
ны, идет увеличение числа заболев-
ших COVID-19, а с другой — замед-
ление экономического роста, в том 
числе и в Китае, существенно под-
портили настроение инвесторам»,— 
отмечает аналитик УК «Промсвязь» 
Илья Голубов. К тому же он отмечает 
рост инфляции в мире, что заставля-
ет инвесторов обратить внимание на 
защитные активы. За последние че-
тыре недели только серебро проде-
монстрировало сопоставимый рост 
котировок — 6,4%, до $23,9 за унцию. 
Платина подорожала только на 4,6%, 
до $1 тыс. за унцию. При этом палла-
дий подешевел на 5%, до $2,47 тыс. 
за унцию.

Уникальность текущего роста 
в том, что он происходит на фоне сни-
жения спроса на металл со стороны 
профессиональных инвесторов. По 
данным агентства Bloomberg, сум-

марные активы золотых ETF сократи-
лись за четыре недели на 23 тонны, до 
3,1 тыс. тонн, минимума с начала мая. 
По словам старшего аналитика «Аль-
фа-Капитал» Максим Бирюков, рас-
хождение динамики цены и объема 
активов ETF могло быть связано с по-
купками металла со стороны других 
участников рынка, в частности цен-
тробанков. По данным World Gold 
Council, только во втором квартале 
они приобрели в резервы почти 200 
тонн металла — вдвое больше, чем 
кварталом ранее. Высокий спрос в по-
следнем квартале отмечался и со сто-
роны частных инвесторов, хедж-фон-
дов, ювелирной отрасли.

Ключевыми для рынков драгме-
таллов остаются вопросы продолже-
ния восстановления экономики по-
сле коронакризиса и сохранения 
высокой инфляция, отмечает руко-
водитель исследовательской группы 
Next Generation Julius Baer Карстен 
Менке. В долгосрочной перспекти-
ве, как ожидает директор по инвес-
тициям УК «Открытие» Виталий Иса-
ков, котировки золота продолжат 
рост на уровне как минимум долла-
ровой инфляции. «Высокая инфля-
ция еще некоторое время может по-
догревать спекулятивный спрос на 
золото, и цены могут вернуться выше 
уровня $1,9 тыс. Однако по мере сво-
рачивая QE (количественного смяг-
чения.— „Ъ“) могут начать расти про-
центные ставки, что сдержит подъем 
стоимости драгметаллов»,— считает 
Василий Карпунин.

Виталий Гайдаев

Мягкие комментарии  
укрепили золото
Прогнозы главы ФРС подняли котировки

В Верховный суд РФ (ВС) пере-
дано дело о том, могут ли конт-
ролирующие должника лица 
(КДЛ) обжаловать действия кон-
курсного управляющего (КУ) вне 
рамок спора о привлечении их 
к субсидиарной ответственно-
сти. Сейчас руководители и вла-
дельцы обанкротившихся ком-
паний имеют право участвовать 
только в таких процессах, но хо-
тят влиять и на другие моменты 
банкротного дела. Юристы под-
держивают идею КДЛ, считая их 
заинтересованными в пополне-
нии конкурсной массы.

Вопрос о правах привлекаемых 
к ответственности КДЛ будет рас-
смотрен ВС в рамках банкротства 
ООО «Финансовая компания „Прис-
цельс“», признанного несостоятель-
ным в октябре 2017 года. Конкурсный 
управляющий Раиля Ибрагимова по-
просила привлечь к субсидиарной 
ответственности на 48 млн руб. четы-
рех лиц, в том числе экс-гендиректора 
ООО Михаила Кокурина. КУ сочла, что 
ответчики не подали вовремя заявле-
ние о банкротстве должника, а также 
увеличили сумму кредиторской за-
долженности и безнадежных долгов.

Пока требования КУ рассматривал 
суд (в июле их отклонили), господин 
Кокурин в ноябре 2020 года пожало-
вался на госпожу Ибрагимову и потре-
бовал взыскать с нее убытки, вызван-
ные «ненадлежащим формированием 
конкурсной массы». Он утверждал, 
что КУ не взыскала просуженную де-
биторскую задолженность, а также 
необоснованно привлекла специа-
листов и превысила лимиты выплат. 
Арбитражный суд Санкт-Петербурга 
и Ленобласти вернул жалобу, сочтя, 
что Михаил Кокурин не имеет право 
ее подавать. Суд пояснил, что экс-ген-
директор является участником лишь 

того спора, в рамках которого его при-
влекают к ответственности. Апелля-
ция и кассация решение поддержали.

Михаил Кокурин пожаловался 
в ВС, настаивая, что ему «в нарушение 
принципа юридического равенства 
необоснованно отказано в доступе 
к правосудию». Как КДЛ экс-генди-
ректор заинтересован в «должном 
формировании конкурсной массы» 
и не может быть лишен права на об-
ращение в суд со ссылкой на отсутст-
вие статуса основного участника бан-
кротного дела, говорится в жалобе. 
Иначе, добавил господин Кокурин, 
негативные последствия ненадлежа-
щего исполнения КУ своих обязан-
ностей могут быть переложены на 
КДЛ, так как размер конкурсной мас-
сы прямо влияет на объем субсидиар-
ной ответственности. Дело было пе-
редано в экономколлегию ВС.

Перед ВС поставлен «очень важ-
ный вопрос относительно статуса 
лица, привлекаемого к субсидиарной 
ответственности», говорит старший 
юрист практики реструктуризации 
и банкротства Savina Legal Александра 
Алфимова. Закон о банкротстве уста-
навливает закрытый перечень лиц, 
которые могут участвовать во всех 
спорах в рамках процедуры без огра-
ничений,— это конкурсные кредито-
ры, налоговики и управляющий. «По-
зиция связана с тем, что рассмотрение 
дела о банкротстве и так длительный 
и достаточно болезненный процесс, 
а если позволить всем желающим 
участвовать, ситуация накалится еще 
больше»,— поясняет юрист.

Но поскольку размер субсидиар-
ной ответственности определяется 
исходя из непогашенных долгов пе-
ред кредиторами, КДЛ заинтересова-
ны в пополнении конкурсной мас-
сы, отмечает советник юрфирмы РКТ 
Иван Стасюк, а «единственный ин-

струмент влияния — это жалоба на 
действия управляющего». По его мне-
нию, следует предоставить КДЛ такое 
право и до подачи иска о привлече-
нии к ответственности, чтобы мож-
но было заранее увидеть и исправить 
ошибки КУ.

Госпожа Алфимова считает, что 
КДЛ нужно наделить правами лиц, 
участвующих в деле о банкротстве, 
чтобы они имели возможность пода-
вать жалобы на действия КУ и участво-
вать в иных спорах. Например, если 
директор привлекается к ответствен-
ности за сделку во вред должнику, он 
должен получить право участвовать 
в процессе об ее оспаривании, чтобы 
иметь возможность обосновать целе-
сообразность своих действий, поясня-
ет Александра Алфимова. Руководи-
тель направления банкротства Crowe 
CRS Legal Виктор Панченко согласен, 
что КДЛ должны получить широкие 
права участия в банкротном деле, ина-
че это «нарушает баланс интересов».

Внимание ВС к спору свидетельст-
вует о «тренде к формированию ме-
ханизмов защиты интересов контр-
олирующих должника лиц», полагает 
арбитражный управляющий Игорь 
Илларионов. По его мнению, итог спо-
ра может расширить полномочия вла-
дельцев и руководителей должника 
относительно действий управляюще-
го и кредиторов, что «представляется 
справедливым». Если экс-гендирек-
тор выиграет, добавляет господин 
Панченко, эта позиция позволит КДЛ 
не только подавать жалобы на КУ, но 
и знакомиться с материалами, заяв-
лять возражения по требованиям дру-
гих кредиторов и совершать иные 
действия, что расширит доказатель-
ную базу и позволит судьям выносить 
более взвешенные решения.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Директор с видами на банкротство
Владельцы и менеджеры компаний-должников  
борются за расширение своих прав

Сейчас мы работаем  
над проектом,  
специальной  

платформой KYC,  
которая позволит банкам 

обращаться  
к единой системе  
и получать оценку 

надежности клиента,  
не проводить анализ 

полностью самим
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на заседании Госдумы  

10 июня 2020 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И П О Т Е К А  Д О Р О Ж А Е Т

Согласно данным по динамике ипотечного кредитования за июль, в первый месяц по-
сле обновления условий льготной ипотеки не только упал объем выдачи (с 545,1 млрд 
до  433,1 млрд руб., см. стр. 2), но и средневзвешенная ставка достигла максимума 
с апреля 2020 года (тогда запустилась льготная ипотека на новостройки), поднявшись 
до 7,67% годовых. Совокупный ипотечный портфель банков достиг 10,78 трлн руб. 
Просроченная задолженность продолжается сокращаться, опустившись до 71,6 млрд 
руб. Как отмечает управляющий директор по валидации рейтингового агентства 
« Эксперт РА» Юрий Беликов, чистая процентная маржа в ипотечном бизнесе ниже, 
чем в потребительском беззалоговом кредитовании, однако представляет особый 
интерес для банкиров. «Ипотека удобный для банков актив, поскольку это длинные 
кредиты, полностью предсказуемые с относительно невысокой дефолтностью. Кро-
ме того, ипотеку можно секьюритизировать, и в случае необходимости банк может 
разгрузить баланс»,— говорит эксперт. Ольга Шерункова
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

«Газпром» заключит с Венгрией 
новый 15-летний газовый кон-
тракт на 4,5 млрд кубометров 
в год, при этом поставки бу-
дут идти в обход Украины — че-
рез Сербию и Австрию. Новый 
контракт обеспечит лишь око-
ло половины поставок россий-
ского газа в Венгрию, осталь-
ное «Газпром» намерен прода-
вать через собственного трей-
дера WIEE и на краткосрочной 
основе. Это обеспечит компа-
нии определенную гибкость, 
а также может ограничить ре-
версные поставки газа из Венг-
рии на Украину.

«Газпром» и Венгрия заключат 
новый контракт на поставку газа до 
конца 2036 года с возможностью из-
менения условий через десять лет. 
Контракт вступит в действие с 1 
октября и сменит контракт между 
«Газпромом» и российско-венгер-
ским СП Panrusgaz годовым объе-
мом 9 млрд кубометров, заключен-
ный в 1996 году (истек в 2015 году, 
но потом был продлен до 2021 года). 
По этому контракту основные по-
ставки идут транзитом через Украи-
ну — через пункт Берегово на укра-
ино-венгерской границе, осталь-
ной объем — через Баумгартен в Ав-
стрии. 

Новое соглашение предусматри-
вает поставку 4,5 млрд кубометров 
газа в год, из них 3,5 млрд кубоме-
тров будут поступать через Сербию 
по «Турецкому потоку» и 1 млрд ку-
бометров — через Австрию. Таким 
образом, поставка транзитом че-

рез Украину не предусматривается, 
хотя у «Газпрома» есть соответству-
ющий контракт до 2024 года, а пре-
зидент РФ Владимир Путин допу-
скал его продление.

В 2020 году «Газпром экспорт» по-
ставил в Венгрию 8,637 млрд кубоме-
тров газа, в 2019 году — 10,522 млрд 
кубометров. В первом полуго-
дии 2021 года поставки составили 
3,9 млрд кубометров. Внутреннее по-
требление газа в Венгрии в 2020 году, 
по данным BP, составило 10,2 млрд 
кубометров.

В «Газпроме» не стали комменти-
ровать причину сокращения объе-
мов по контракту с Panrusgaz, а так-
же принцип ценообразования. По 
мнению участников рынка, оно бу-
дет основано на котировках хаба 
в Баумгартене CEGH. Глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто по итогам пере-
говоров в Санкт-Петербурге с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером на-
звал цену нового контракта «намно-
го более выгодной», чем по действу-
ющему контракту.

В последние годы «Газпром» 
при заключении новых долгосроч-
ных контрактов сокращает их объ-
ем, предпочитая поставлять до-
полнительный газ по краткосроч-
ным соглашениям либо через аук-
ционы на электронной торговой 
площадке (ЭТП) «Газпром экспор-
та». Такой подход в том числе из-
бавляет компанию от споров с по-
требителями, если те не выбирают 
газ по take-or-pay (объем таких обя-
зательств составляет, как правило, 
70% от контрактного), а также по-

зволяет в ряде случаев влиять на ба-
ланс газа на рынке.

В случае Венгрии снижение кон-
трактного объема может повлиять 
и на реверсные поставки газа из 
страны на Украину — если у вен-
герских потребителей не будет сво-
бодного газа, они не смогут его пе-
репродать.

Впрочем, как отмечает анали-
тик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капито-
нов, «Газпром» поставляет газ в Вен-
грию в том числе через собственно-
го трейдера WIEE и по контрактам 
с различными моделями ценообра-
зования и точками сдачи. При этом 
в 2015–2020 годах Panrusgaz прода-
вал 4,2–5,4 млрд кубометров рос-
сийского газа в год, поэтому кон-
тракт на 4,5 млрд кубометров соот-
ветствует продажам газа «Газпрома» 
через этого трейдера в последние 
годы. Помимо этого «Газпром» ре-
гулярно выставляет лоты с постав-
кой газа в австрийский Баумгар-
тен через ЭТП. «Львиную долю по-
ставок в Венгрию „Газпром“ спосо-
бен обеспечить и с помощью своих 
краткосрочных инструментов»,— 
отмечает аналитик. Он также до-
пускает, что поставка российского 
газа в Венгрию через пункт Берего-
во продолжится в рамках краткос-
рочных контрактов, однако его от-
сутствие в новом долгосрочном со-
глашении «вполне соответствует те-
кущему духу отношений в газовой 
сфере в треугольнике „Россия—Ук-
раина—ЕС“».

Татьяна Дятел

Газовая дружба  
в умеренном объеме
«Газпром» и Венгрия  
договорились о новом контракте

Российские судостроители оста-
ются зависимы от импорта по 
многим компонентам, вклю-
чая двигатели. О том, как сейчас 
устроены продажи в РФ, и адап-
тации к электромобильности „Ъ“ 
рассказал гендиректор крупного 
производителя индустриальных 
и судовых двигателей Volvo Pen-
ta (входит в группу «Вольво Вос-
ток») Всеволод Гаврилов.

— Насколько санкции повлияли 
на ваш бизнес? Известно, что вы 
перестали поставлять двигатели 
для патрульных катеров в РФ.
— Мы попали в ситуацию, которая 
сильно усложняет работу: это санкци-
онное давление. Мы вынуждены ра-
ботать с двумя законодательствами — 
российским и западным, и, к сожале-
нию, в каких-то случаях по клиентам, 
которые напрямую попадают в санк-
ционные списки, приходится вво-
дить ограничения. Такая проблема 
на сегодняшний день есть, да.
— Ограничивает ли это сотрудни-
чество по речным судам?
— С судоходными компаниями мы 
работаем. Но там может быть другая 
проблема: некоторые верфи попали 
в санкционный список, и мы выну-
ждены тоже «вырезать эти кусочки 
из полотна».
— Можете ли вы поставлять дви-
гатели напрямую госзаказчикам?
— Поскольку мы поставляем ком-
поненты, а не конечный продукт, то 
чаще всего отправляем двигатели на 
верфи или производителям оборудо-
вания. То есть верфи выигрывают за-
казы, а мы уже выступаем поставщи-
ком компонентов для них. Нас также 
выбирают судоходные компании, во 
многом потому, что сервисное обслу-
живание есть и здесь, и за рубежом. 
Потому что суда ходят за рубеж и кли-
ентам хочется, чтобы был трансгра-
ничный сервис.
— Какая доля вашего бизнеса 
приходится на катера и яхты?
— Если мы говорим про российский 
рынок, то доля отгрузок для прогу-
лочных катеров небольшая. Могу 
сказать, что если мы в год условно 
продаем примерно 400 моторов, то 
для яхт отгружаем в общей сложно-
сти около 20 единиц.
— Кто ваши основные конкурен-
ты?
— Scania, Cummins, часть линей-
ки MAN, Deutz, то есть все европей-
ско-американские топовые бренды. 
Мы с ними пересекаемся и во всех 
остальных бизнесах — где-то чуть 
больше, где-то меньше.

— Как вы думаете встроиться в зе-
леную повестку?
— Как и все остальные производи-
тели, мы решаем сейчас задачу со-
ответствия требованиям по вых-
лопу при помощи катализаторов 
и других конструктивных измене-
ний двигателя. Но очевидно, что бу-
дущее за электроприводами. Мы се-
годня с одним из европейских кли-
ентов, компанией Rosenbauer, созда-
ли пожарную машину на новой плат-
форме электродвижения. У нас так-
же подписано соглашение с амери-
канской компанией TICO, произво-
дителем контейнерных тягачей, ра-
ботающих в портах: с ней будет реа-
лизован следующий проект по элек-
тродвижению.
— А по судам?
— В этой отрасли немного сложнее. 
Мы пробовали адаптировать про-
мышленные технологии напрямую 
на морскую индустрию. Если корот-
ко, то на грузовиках и строительной 
технике есть рекуперационная мощ-
ность, например энергия, которая вы-
деляется при торможении. Ее можно 
утилизировать и таким образом под-
держивать высокий заряд батарей. 
Но на море рекуперацию делать слож-
нее. Можно сказать, что электродви-
жение на воде уже есть и будет даль-
ше развиваться, но для широкого при-
менения надо подождать следующее 
поколение батарей.
— Несколько лет назад в Европе ак-
тивно обсуждали, что батареи, вы-
работавшие свой ресурс в электро-
мобилях, можно использовать на 
яхтах. Это жизнеспособно?
— Да, но не столько на яхтах, сколько 
в каких-нибудь промышленных на-
копителях энергии. Вот, например, 
мы с коллегами из «РусГидро» и дру-
гих компаний—поставщиков элек-
троэнергии обсуждали проекты, где 

подобные накопители могут исполь-
зоваться для снабжения удаленных 
локаций, где нет электрических се-
тей. В таких местах обычно ставят 
дизельные электростанции. Днем 
у них загрузка большая, а ночью они 
работают, возможно, на 10% мощно-
сти, что для дизельных двигателей 
не очень хорошо и приводит к их 
повышенному износу. И можно де-
лать гибридные станции: днем мож-
но накопить энергию в батарейках, 
а ночью включить их вместо двига-
теля. Это очень перспективное на-
правление, особенно если добавить 
в параллель возобновляемые источ-
ники энергии — солнечные бата-
реи или ветрогенератор, то получа-
ется очень экономичная установка. 
И батареи, которые поработали в ав-
томобилях, могут идти в такие нако-
пители. И основной рынок б/у бата-
рей будет там, потому что на такие 
цели нужны большие объемы бата-
рей, и они на медленных циклах мо-
гут работать еще 20–30 лет.
— Этим направлением будет за-
ниматься Volvo Penta?
— Да. Сейчас продукта как такового 
еще нет, мы только примерно себе 
представляем, как он будет выгля-
деть. В том числе и потому, что про-
тотипы нового оборудования долж-
ны делаться на том поколении бата-
рей, которое только сейчас пошло 
в производство. Так, батареи, кото-
рые десять лет назад ставили на ав-
тобус, были мощностью 30 кВт, пару 
лет назад уровень был 60 кВт, а сей-
час новое поколение в тех же габари-
тах обеспечивает 90 кВт, почти под 
100. Вот в качестве б/у батареи для 
накопителя интересно использовать 
ту, которая 90 кВт.
— У вас отдельная от других брен-
дов Volvo дилерская сеть?
— Да, с небольшими исключения-
ми. Бизнес очень маленький, нише-
вой. Нам нужно, чтобы работали с ка-
ждым клиентом, а у крупных компа-
ний, работающих с дорожно-стро-
ительной техникой, это получает-
ся по остаточному принципу. У нас, 
например, 90% бизнеса — это выезд-
ной бизнес, а трак-сервис привык, 
что машины к ним приезжают. Не то 
чтобы они не могут в поле отремон-
тировать, это не их основная задача. 
Когда мы к нашим клиентам ездим, 
опросы проводим, нам очень часто 
жалуются, что им с грузовым сер-
висом работать тяжело. Получается, 
что для небольших клиентов сервис 
тоже должен быть нишевым.

Интервью взяла  
Ольга Никитина, Уфа

«Будущее за электроприводами»
Гендиректор Volvo Penta в РФ Всеволод Гаврилов  
о судовых моторах и батареях

Группа «Аэрофлот» по итогам 
первого полугодия получила 
27,7 млрд руб. чистого убытка по 
МСФО, сократив этот показатель 
более чем вдвое. В компании от-
метили, что улучшить результа-
ты смогли благодаря росту вну-
тренних авиаперевозок. При 
всей благоприятной динамике, 
отраженной в отчетности, ана-
литики сомневаются, что груп-
па сможет выйти в прибыль ра-
нее 2022 года: в этом году макси-
мум, чего удастся добиться,— это 
обнуления убытка. От самой ави-
акомпании «Аэрофлот» анали-
тики ожидают нулевых резуль-
татов по итогам года и прибыли 
свыше 10 млрд руб. в 2022 году.

Чистый убыток группы «Аэроф-
лот» за первое полугодие снизился 
на 52,4% — с 58,27 млрд руб. годом 
ранее до 27,7 млрд руб., следует из 
ее отчетности по МСФО. За второй 
квартал этот показатель сократился 
на 92,8%, до 2,59 млрд руб. Выручка 
за полугодие увеличилась более чем 
на 30%, до 195 млрд руб., выручка от 
пассажирских перевозок — на 38%, 
до 165 млрд руб., EBITDA — в 3,7 раза, 
до 41,58 млрд руб. При этом операци-
онные расходы компании выросли 
почти на 8%, до 210,5 млрд руб. Чи-
стый долг увеличился на 1,7% и пре-
высил 669 млрд руб.

В «Аэрофлоте» отметили, что опре-
деляющим фактором снижения 
убытка, «несмотря на давление на до-
ходные ставки, стал внутренний ры-
нок». Во втором квартале группа уве-
личила пассажиропоток на внутрен-
них линиях на 13,7% по сравнению со 
вторым кварталом доковидного 2019 
года, отмечают в авиакомпании.

Сохранение убытка — результат 
ожидаемый: отрасль столкнулась 
с беспрецедентным кризисом, вы-
ход из которого займет годы, гово-
рит аналитик ИК «Атон» Михаил Га-
нелин. Результат по году вряд ли бу-
дет принципиально лучше, считает 
он, сомневаясь, что авиакомпания 
выйдет в прибыль: «Хорошим ре-
зультатом было бы дальнейшее со-
кращение убытков, приближение 
к нулю». Позитивно повлиять на си-

туацию, отмечает эксперт, могут ито-
ги третьего квартала, который тра-
диционно считается наиболее при-
быльным для авиакомпаний. 

Некоторые аналитики ожидали 
лучших результатов по итогам по-
лугодия или, по меньшей мере, вто-
рого квартала, указывает эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир инвес-
тиций» Дмитрий Бабин. Однако, от-
мечает он на примере бумаг авиа-
компании «Аэрофлот», в понедель-
ник они прибавили 0,6%, обновив 
двухмесячный максимум, «что отра-
жает умеренный оптимизм инвес-
торов относительно среднесрочных 
перспектив компании и всей авиа-
отрасли на фоне непростой эпиде-
миологической ситуации во мно-

гих регионах мира». Прогнозы рын-
ка, предполагающие убыток авиа-
компании по итогам года на уров-
не 44 млрд руб., представляются из-
быточно негативными, соглашает-
ся аналитик «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин: «Базовый сценарий 
для чистого финансового результа-
та компании на текущий год близок 
к нулевому, в следующем году ры-
нок ожидает от компании прибыли 
на уровне 11 млрд руб.».

«Результаты оказались лучше, 
чем мы ожидали,— отмечает стар-
ший аналитик Sova Capital Матвей 
Тайц.— Рост долга можно считать 
закономерным явлением в усло-
виях медленного роста флота». До-
полнительным фактором сокраще-
ния убытка группы стал высокий 
уровень доходности на междуна-
родных направлениях, говорит он. 
По итогам года Sova Capital прогно-
зирует чистый убыток группы на 
уровне 30 млрд руб., чистый долг — 
668 млрд руб. Единственный шанс 
выйти в прибыль, по мнению анали-
тика, ей даст взрывной рост между-
народных перевозок в четыре раза.

По году «Аэрофлоту» не удастся 
выйти в прибыль — на него прихо-
дилась слишком большая доля, око-
ло 50%, международных перево-
зок, соглашается аналитик «ВТБ Ка-
питала» Елена Сахнова. Единствен-
ные крупные перевозчики, кому это 
удалось во втором квартале — Utair 
и «Уральские авиалинии»,— изна-
чально были более ориентированы 
на внутренний рынок, отмечает она. 
По ее мнению, с учетом восстановле-
ния перевозок прибыльным для «Аэ-
рофлота» может стать 2022 год.

Айгуль Абдуллина

Группа «Аэрофлот»  
налетала на минус
Ей прогнозируют сохранение убытков  
по итогам года

Его поздравляет губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! От всего сердца по-
здравляю Вас с днем рождения! Благодаря Вашему управ-
ленческому таланту, усердию и интуиции в России поя-
вился один из самых передовых агрохолдингов, чья дея-
тельность дала толчок развитию всей отечественной сель-
скохозяйственной отрасли, способствовала повышению 

престижа ее продукции, в том числе на зарубежных рын-
ках. Мне приятно, что Ваш богатый жизненный опыт и 
энергия нашли применение и на Алтайской земле, где со-
зданная Вами компания уже несколько лет активно стро-
ит бизнес, инвестируя в расширение производства высо-
кокачественной мясной продукции. Желаю Вам крепко-
го здоровья и много радостных событий в жизни!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
основателю группы «Черкизово»  
Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т Р О С Т  Ц Е Н  Н А  Г А З  В З В И Н Т И Л  П Р И Б Ы Л Ь  « Г А З П Р О М А »

«Газпром» во втором квартале увеличил чистую прибыль 
в 3,5 раза, до 521,2 млрд руб., благодаря росту экспортных цен 
на газ и объемов продаж. Средняя экспортная цена газа «Газ-
прома» в дальнее зарубежье во втором квартале выросла до 
$224,4 за 1 тыс. кубометров против $110 годом ранее, следует 
из отчетности компании по МСФО. В первом квартале средняя 
цена по портфелю составляла $193,9 за 1 тыс. кубометров. Ожи-
дая сохранения высоких цен и во втором полугодии, «Газпром» 
повысил прогноз по средней цене поставок газа в Европу до 
$269,6 за 1 тыс. кубометров в 2021 году. Впрочем, биржевая 
цена на газ в Европе в июле—августе стабильно держится выше 
$500, превысив 30 августа и рубеж в $600 за 1 тыс. кубометров.

Выручка «Газпрома» во втором квартале увеличилась 
вдвое, до 2,07 трлн руб. Коэффициент чистый долг/EBITDA со-
кратился до комфортного уровня в 1,4 с 2,1, в то время как по 
итогам девяти месяцев 2020 года он достигал 2,9.

За первое полугодие компания нарастила чистую прибыль 
в 22 раза, до 968,5 млрд руб. Выручка выросла в 1,5 раза, 
до 4,35 трлн руб., EBITDA — на 134% в годовом выражении, 
составив 1,4 трлн руб. Чистый долг «Газпрома» за первое 
 полугодие 2021 года снизился на 12%, до 3,4 трлн руб. 
При этом расчетная база для выплаты дивидендов за первое 
полугодие достигла 845 млрд руб., или 17,85 руб. на акцию. 
Татьяна Дятел

2,6 миллиарда 
рублей
составил убыток  
группы «Аэрофлот»  
во втором квартале  
2021 года
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Операторы госзакупок в пер-
вой половине 2021 года потра-
тили на приобретение лекарств 
более 400 млрд руб., что почти 
на треть больше, чем годом ра-
нее. Большая часть препаратов 
была закуплена для государст-
венных больниц и клиник для 
лечения больных коронавиру-
сом. Самые крупные госкон-
тракты традиционно получили 
структуры «Р-Фарм» Алексея Ре-
пика и «Фармстандарта» Викто-
ра Харитонина.

Операторы госзакупок в пер-
вой половине 2021 года направили 
на приобретение лекарств совокуп-
но 402 млрд руб., что больше на 31% 
год к году, говорится в исследовании 
DSM Group, которое есть у „Ъ“. Таким 
образом, приходят к выводу анали-
тики компании, на госзакупки при-
шлось 42,1% всего оборота фармрын-
ка. По их данным, последний раз 
такого уровня доля бюджетных заку-
пок достигала в 2005 году.

Эти подсчеты подтверждают 
и в Headway Company. Аналити-
ки этой компании подсчитали, 
что больше всего госконтрактов — 
на 51 млрд руб. (это почти 13% все-
го объема госзакупок) — заключил 
«Р-Фарм» Алексея Репика. Его бли-
жайшему конкуренту, «Фармстан-
дарту» Виктора Харитонина, удалось 
выиграть тендеры на 48,8 млрд руб., 
что составляет 12% всех бюджетных 
средств на закупку лекарств. Рос-
сийская «дочка» британской Glax-
oSmithKline получила контракты 
на 19,2 млрд руб. Четверное и пя-
тое места заняли «Ирвин» Влади-
мира Бабия и «Фармимэкс» Алек-
сандра Апазова — 16,2 млрд руб. 
и 13,7 млрд руб. соответственно. 
Во всех этих компаниях на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

В первом полугодии этого года 
заметную динамику показал госпи-
тальный сегмент госзакупок: для 
госклиник было приобретено ле-
карств на 240,6 млрд руб., что боль-
ше на 47% год к году. Этот сегмент 
растет второй год подряд: в янва-
ре—июне 2020 года объем закупок 
препаратов достиг 164 млрд руб., 

что на 41% больше, чем за тот же пе-
риод 2019 года. «В январе—июне 
2020 года заметная динамика заку-
пок в госпитальном сегменте была 
обеспечена как за счет выделения 
дополнительных средств из бюдже-
та на покупку лекарств для лечения 
онкологических и сердечно-сосуди-
стых заболеваний, так и тех, что вне-

сены Минздравом в протоколы лече-
ния от COVID-19»,— комментирует 
гендиректор DSM Group Сергей Шу-
ляк. При этом, уточняет он, в прош-
лом году препараты для лечения 
от коронавируса стали массово заку-
паться только с мая.

В первой половине этого года 
в закупках для больниц уже прева-
лировали лекарства от COVID-19, 
но онкопрепараты по-прежнему 
остаются драйвером роста расхо-
дов государства, отмечает эксперт. 

По данным DSM Group, в январе—
июне на средства для больных ра-
ком было направлено 73,1 млрд руб., 
что на 21,1 млрд больше, чем годом 
ранее. Помимо этого на фоне пан-
демии операторам пришлось уве-
личить на 55% объемы госзакупок 
препаратов, не подпадающих под 
крупные федеральные программы, 
что также повлияло на рост госрас-
ходов, добавляет директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов.

Кроме того, считают опрошенные 
„Ъ“ эксперты, в этом году к увеличе-
нию госрасходов подтолкнуло по-
явление новых инициатив, как, на-
пример, обеспечение лекарствами 
детей с редкими заболеваниями че-
рез фонд «Круг добра». С начала это-
го года этот фонд направил на прио-
бретение препаратов 18,6 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 27 июля).

Есть и другая причина роста гос-
закупок. В 2020 году в законодатель-
ство, регламентирующее этот про-
цесс, были внесены изменения, 
направленные на ускорение проце-
дуры и возможность закупки пре-
паратов без тендера в экстренных 
условиях, как, например, панде-
мия, говорит независимый эксперт 
по госзакупкам Алексей Федоров. 
По его словам, эта ситуация повли-
яла не только на госпитальный сег-
мент, но и на закупки региональных 
и федеральных властей, у которых 
есть свои программы обеспечения 
лекарствами льготных категорий 
граждан.

Так, по данным DSM Group, 
в первой половине 2021 года за-
купки препаратов для региональ-
ных и федеральных программ 
льготного обеспечения выросли 
на 12% до 74,8 млрд руб. и на 13% 
до 86,3 млрд руб. соответствен-
но. По мнению Николая Беспало-
ва, сравнительно меньшая дина-
мика в этом сегменте объясняется 
тем, что большая часть закуплен-
ных препаратов — российского 
производства. «Это и привело к оп-
тимизации расходов со стороны 
региональных и федеральных вла-
стей»,— резюмирует он.

Александр Осипов

Лекарствам прописали 
госконтракты
На госзакупки приходится уже более 40% объема фармрынка

Вице-премьер Юрий Борисов 
выступил против идеи Мин-
промторга отложить на два 
года вступление в силу требо-
ваний, обязующих госструкту-
ры закупать электронику толь-
ко на отечественных процес-
сорах. Участников рынка про-
блема разделила на два лагеря: 
одни настаивают на необходи-
мости отсрочки, другие счита-
ют, что отрасль готова обеспе-
чить нужный объем комплек-
тующих. Точка в дискуссии мо-
жет быть поставлена 31 августа 
на совещании у премьера Миха-
ила Мишустина.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
23 августа состоялось закрытое со-
вещание вице-премьера Юрия Бо-
рисова с Минпромторгом и топ-ме-
неджерами «Байкал Электроникс», 
НТЦ «Модуль», НПЦ «Элвис», МЦСТ 
(производит процессоры «Эльбрус»). 
На совещании, по словам собесед-
ников „Ъ“, господин Борисов кри-
тиковал проект поправок Минпро-
мторга к 719-му постановлению 
правительства по введению балль-
ной системы критериев российско-
го происхождения вычислитель-
ной техники и электроники. Один 
из источников „Ъ“ уточнил, что 
судьба проекта будет решена 31 ав-
густа на совещании у премьера Ми-
хаила Мишустина.

Проект поправок к 719-му по-
становление предлагает отложить 
срок обязательного использования 
отечественных процессоров для 
АРМ (автоматизированных рабо-
чих мест — ПК, включая планшеты 
и ноутбуки) и систем хранения дан-
ных (СХД) для закупок госорганов 
и госкорпораций до 1 января 2023 
года. Текущая версия постановле-
ния обязует уже с 1 января 2021 года 
применять отечественные процес-

соры в СХД для госсектора, с 1 июля 
это требование вступило в силу для 
ноутбуков, а с 1 января 2022 года — 
распространится на всю ключевую 
вычислительную технику, вклю-
чая ПК и серверы.

В аппарате господина Борисова 
подтвердили, что совещание состо-
ялось и Минпромторг получил заме-
чание о недопустимости переноса 
сроков обязательного использова-
ния российских процессоров в обо-
рудовании для государственных 
и корпоративных закупок. «Процес-
сор — главное изделие, определяю-
щее страну происхождения оборудо-
вания. Ситуация складывается так, 
что в угоду поставщикам, не желаю-
щим импортозамещаться в установ-
ленные сроки, совершаются попыт-
ки изменить правила игры для всей 
российской электронной промыш-
ленности»,— передал „Ъ“ через пред-
ставителя вице-премьер. В Минпро-
мторге не ответили на запрос.

Российские производители элек-
троники уже полгода ведут дискус-
сию о политике импортозамещения 
в секторе. Часть отраслевых объеди-
нений и компаний, например Ас-
социация российских разработчи-
ков и производителей электроники 
(АРПЭ), «Норси-Транс», МЦСТ, вы-
ступают против проекта поправок 
Минпромторга, считая, что такой 
подход затормозит процесс перехо-
да на российские процессоры.

Другие участники рынка — кон-
сорциум АНО «Вычислительная тех-
ника» (АНО ВТ; объединяет Yadro, 
«Аквариус», DEPO Computers) — на-
против, настаивают, что измене-
ния необходимы. «Наша позиция 
неизменна и совпадает с мнением 
всех крупнейших разработчиков 
и производителей: балльная сис-
тема — одна из немногих инициа-
тив, действительно направленных 

на изменение ситуации с импор-
тозамещением. Она создает точ-
ки роста для отечественных ком-
паний,— отметили в компании 
Yadro.— Впервые наметился пе-
релом от принуждения использо-
вания через запреты к стимулиро-
ванию спроса, нельзя не отметить 
масштабность заявленных и уже 
одобренных проектов. Только так 
можно создавать конкурентоспо-
собные продукты».

Переход на российские процес-
соры представляет собой сложную 
техническую задачу: нужно разра-
ботать периферийные чипы ма-
теринской платы, разработать ПО 
и отладить это все в массовом при-
менении, объясняет топ-менеджер 
крупного производителя электро-
ники: «Решение такой задачи со-
здаст полноценную экосистему для 
российских СХД, поэтому обяза-
тельность использования россий-
ских процессоров стоит вводить 
без промедлений». Но, уточняет со-
беседник „Ъ“, из-за нехватки чипов 
на рынке, а также роста объемов за-
купки оборудования госсектором 
может сложиться так, что россий-
ских процессоров не хватит. Впро-
чем, допускает он, поставщики мо-
гли учесть это и заранее разместить 
заказы на зарубежных фабриках.

Производители смогут обеспе-
чить регулируемый рынок необ-
ходимым объемом отечественных 
процессоров, уверяет директор 
по развитию АО «Байкал Электро-
никс» Виталий Богданов: «Еще год 
назад мы на свои деньги размести-
ли заказ на 130 тыс. процессоров. 
В 2022 году намерены нарастить 
производство до 300 тыс. штук и го-
товы увеличить количество в случае 
роста числа запросов».

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Отсрочка от службы в APM
Перевод госсектора на российские процессоры  
вызвал споры в правительстве

Топ‑10 производителей лекарств 
по объему закупок 
в госпитальном сегменте 
в первом полугодии 2021 года

Название Объем  Доля  
компании поставок в закупках  
 (млрд руб.) (%)
Roche 18,05  7,5

Merck 15,16  6,3

«Р-Фарм» 13,71  5,7

«Биокад» 12,99  5,4

Bristol-Myers Squibb 11,55  4,8

Biogen 9,38  3,9

GlaxoSmithKline 9,14  3,8

Bayer 9,14  3,8

Johnson & Johnson 6,02  2,5

Источник: DSM Group.  

Разработанный Ростуризмом про-
ект предусматривает увеличение 
этих показателей до 2,5 млн (1,7% на-
селения) и 8% соответственно. Для это-
го, в частности, планируется исполь-
зовать информационные кампании 
и повышать вовлеченность в зимние 
виды спорта детей и молодежи: про-
ект концепции предполагает созда-
ние малых горнолыжных комплек-
сов («баз первого шага») для обучения 
катанию на лыжах, проведению 
на объектах специальных мероприя-
тий и занятий для школьников. 

Перспективными зарубежными 
рынками для российских горнолыж-
ных курортов авторы концепции 
называют европейские (Австрия, 
Франция и Швейцария) и азиатские 
(Япония, Китай и Южная Корея) стра-
ны. Они потенциально могут при-
нести 7 млн гостей. Зампред совета 
Союза туризма и гостеприимства Ро-
ман Еремян пока не видит потенци-
ала для существенного увеличения 
аудитории российских горнолыж-
ных курортов. 

Затраты на создание таких объек-
тов внутри страны, по его словам, со-
поставимы с европейскими, в то вре-
мя как покупательская способность 
населения ниже: если в США разме-
щение в пятизвездном отеле на ку-
рорте составляет 11% от медианной 
зарплаты, в России — более 20%. По-

ток туристов из-за рубежа, по сло-
вам господина Еремяна, ограничи-
вает действующий визовый режим. 
Привлечение большого числа инту-
ристов также идет вразрез с концеп-
цией повышения доступности услуг 
горнолыжных курортов для населе-
ния, добавляет он. 

В числе других потенциальных 
мер — господдержка инвестицион-
ных проектов по модернизации ин-
фраструктуры горнолыжных ком-
плексов, компенсация части затрат 
при строительстве новых объектов 
и возможность субсидирования про-
центной ставки при кредитовании. 
Собеседник „Ъ“ на туррынке считает, 
что эти предложения пока лишены 
конкретики. «У нас запускается про-

грамма льготных кредитов на стро-
ительство отелей, но она не включа-
ет в себя другие инфраструктурные 
объекты, трассы, развлекательные 
центры»,— говорит он. 

В проекте концепции также зало-
жены критерии оценки потенциа-
ла развития горнолыжных комплек-
сов за счет госсредств. Они должны 
располагаться в радиусе 200 км от го-
родов-миллионников, обладать 
транспортной доступностью, горно-
климатическим потенциалом для 
обеспечения всесезонной работы 
и не иметь поблизости конкурентов. 
Рекомендуется, чтобы 20% трасс ком-
плекса были «зелеными» (подходи-
ли для новичков), 30% — «синими», 
25% — «красными» (средними), 20% — 
«черными» (сложными), 5% — экс-
пертными (например, для фрирайда). 

Вице-президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Вадим 
Прасов отмечает, что интерес инве-
сторов к строительству в России гор-
нолыжных курортов в целом есть, 
как и интерес к поддержке со сторо-
ны государства на фоне их высокой 
стоимости. Эксперт считает, что речь 
может идти о разных формах сотруд-
ничества: от частно-государственно-
го партнерства до таких схем, когда 
власти берут на себя расходы на со-
здание инфраструктуры, например 
трасс, а бизнес создает сопутствую-
щие объекты. 

Александра Мерцалова

Туризму начислили подъемниковые

Осень и зима в нашей стране 
пока недооценены как 

сезоны для путешествий
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в сентябре 2020 года «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

402 миллиарда 
рублей
составил объем  
гос закупок лекарств 
в России в первом 
 полугодии 2021 года, 
по данным DSM Group 
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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С 1 сентября на всей территории 
России начнет действовать про-
грамма «Пушкинская карта», ко-
торая позволит подросткам и 
молодым людям бесплатно посе-
щать театры, музеи и концертные 
залы. Об этом было объявлено 
на пресс-конференции, которая 
прошла в ГМИИ им. А. С. Пушки-
на — одном из учреждений куль-
туры, уже присоединившихся к 
новой программе. «Пушкинскую 
карту» презентовали обществен-
ности заместитель председате-
ля правительства Татьяна Голи-
кова, министр культуры Ольга 
Любимова, министр цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций Максут Шадаев, а так-
же директор ГМИИ Марина Ло-
шак, директор Государственного 
исторического музея Алексей 
Левыкин и другие деятели куль-
туры, включая актеров Констан-
тина Хабенского и Александра 
Петрова.

ушкинская карта» за-
пускается по инициативе президен-
та РФ Владимира Путина, который 
анонсировал этот проект 30 июня 
во время своей прямой линии. По 
сути, она представляет собой вир-
туальную платежную карту банков-
ской системы «Мир» с уже перечи-
сленной туда государством опреде-
ленной суммой денег, которые мож-
но будет потратить только на покуп-
ку билетов на культурные меропри-
ятия. До конца 2021 года эта сумма 
составит три тысячи рублей, в сле-

дующем году — уже пять тысяч. Все-
го же правительство выделило на 
реализацию программы в текущем 
году 3,9 млрд руб., а в 2022 году — 
16 млрд.

Получить карту может любой гра-
жданин страны в возрасте от 14 до 22 
лет включительно. Для этого надо за-
регистрироваться на портале «Госу-
слуги» (по словам министра связи 
Максута Шадаева, подтвержденные 
учетные записи уже есть у 7 млн мо-
лодых людей, а в целом потенциаль-
ная целевая аудитория проекта со-
ставляет предположительно 13 млн 
человек) и установить мобильное 
приложение «Госуслуги.Культура», 
которое заработает с 31 августа. Там 
будет размещена афиша уже утвер-
жденных мероприятий, на которые 
можно приобрести билеты.

Тем молодым людям, у которых 
нет смартфонов или постоянного 
доступа к интернету, или тем, кто 
просто предпочтет цифре пластик, 
предлагается оформить физиче-
скую «Пушкинскую карту» в любом 
из отделений Почта-банка, высту-
пающего партнером проекта. Кар-
ту нельзя пополнить самостоятель-
но — деньги раз в год перечисляют-
ся государством. Не потраченные 
средства «сгорят» в конце года и на 
следующий не перейдут. Также по 
карте невозможно будет купить би-
лет для другого человека — они бу-
дут именные, и для прохода на ме-
роприятие надо будет подтвердить 
свою личность (сначала по докумен-
ту, позднее это можно будет сделать 
с помощью специального QR-кода). 
Правда, по словам министра культу-
ры Ольги Любимовой, пока проект 

запускается в пилотном режиме, по 
его ходу какие-то моменты будут 
корректироваться, и возможно, в 
будущем все-таки появится возмож-
ность купить билет в подарок или 
перевести часть своих средств дру-
гому пользователю.

Пользоваться картой можно бу-
дет на всей территории РФ. На се-
годняшний день в программе уже 
зарегистрировано 1353 учрежде-
ния — как государственных, так и 
частных, и 7051 мероприятие. При 
этом госпожа Любимова уверена, 
что их количество будет расти. Для 
того чтобы принять участие в про-
грамме, театрам, музеям, галереям 
и концертным залам (цирк и кино 
«Пушкинской картой» не охвачены) 
надо зарегистрироваться на пор-
тале PRO.Культура.РФ и пройти от-
бор, критерии которого утвержде-
ны кабинетом министров. Соглас-
но им, культурный контент должен 
соответствовать возрасту участни-
ков программы, а главное — дол-
жен быть направлен «на формиро-
вание гармонично развитой, со-
циально ответственной и патрио-
тичной личности». Для этого в про-
грамме театров и филармоний, на-
пример, должны присутствовать на-
родные произведения, а также оте-
чественная и зарубежная классика, 
а музеи должны представлять кол-
лекции, имеющие «национальное, 
общероссийское и мировое истори-
ческое, художественное, научное и 
культурное значение». Кроме того, 
должны быть соблюдены опреде-
ленные технические требования по 
продаже билетов онлайн, считыва-
нию QR-кодов и т. п.

Окончательное же решение о 
включении культурных событий в 
программу принимают экспертные 
советы при администрациях регио-
нов РФ, куда наряду с чиновниками 
войдут «выдающиеся деятели куль-
туры и искусства». Предполагает-
ся, что заседать они будут в этом го-
ду еженедельно, а в дальнейшем не 
реже раза в месяц. Участвовавший в 
презентации проекта народный ар-
тист РФ Константин Хабенский на-
стоятельно подчеркнул, что эти со-
веты не должны превращаться в цен-
зурный орган — насколько это бла-
гое пожелание выполнимо, покажет 
развитие программы, основную за-
дачу которой правительство видит 
как «воспитание подрастающего по-
коления в соответствии с российски-
ми традиционными духовно-нравст-
венными ценностями».

Юлия Шагельман

ДОТАЦИИ ВОСПИТАНИЕ ЮНОШЕСТВА

«Мир» искусства
Государство собирается субсидировать доступ молодежи к культуре 
с помощью «Пушкинской карты»

В рамках фестиваля Aviapark 
Music Day, который проводил-
ся в Москве в первый раз, прош-
ла российская презентация аль-
бома английской группы Jungle 
«Loving in Stereo». Оказалось, что 
даже в период, когда нормы про-
ведения концертных меропри-
ятий до конца не ясны никому, 
мероприятия с участием актуаль-
ных зарубежных артистов впол-
не возможны. Борис Барабанов 
радовался вместе со всеми при-
шедшими обладателями QR-ко-
дов и правильных ПЦР-тестов.

ам факт гастролей ино-
странных артистов легких жанров 
на данный момент пока еще выгля-
дит чем-то из ряда вон выходящим. 
Нельзя сказать, что этих гастролей 
нет в принципе. Например, зарубеж-
ные артисты приезжают на джазо-
вые фестивали (см. „Ъ“ от 15 марта), а 
в Music Media Dome недавно выступи-
ли Эмир Кустурица и Горан Брегович 
(см. „Ъ“ от 28 августа).

Однако Jungle — это едва ли не пер-
вые после долгого перерыва «настоя-
щие» гастроли. Актуальная англий-
ская группа приехала в Россию, где ее 
давно любят, с материалом только что 
вышедшего третьего студийного аль-
бома «Loving in Stereo». Даже в обыч-
ное время это было бы большим собы-
тием. Но в этом случае гастроли прош-
ли в период, когда даже концерты ло-
кальных звезд — вещь непредсказуе-
мая, а их организаторы рискуют полу-
чить от Роспотребнадзора предписа-
ние об отмене накануне или в день со-
бытия. Об этом не так давно говорили 
на специальной пресс-конференции 
в ТАСС представители ведущих кон-
цертных компаний. Судя по их рас-
сказам, полная ясность в порядке ор-
ганизации концертов как отечествен-
ных, так и зарубежных артистов на-
ступит нескоро. 

Уверенности в том, что Jungle прие-
дут, тоже не было. Выступление наме-
чалось в рамках фестиваля Aviapark 
Music Day на Ходынском поле. Но на-
кануне концерта мероприятие пере-
несли. Правда, не во времени, а лишь 

в пространстве — с Ходынки в «Глав-
клуб». На этой площадке концерты 
проходят регулярно с начала августа, 
причем проходят в режиме COVID-
free. Формат рискованный, о чем не 
так давно говорил „Ъ“ директор «Глав-
клуба» Игорь Тонких (см. „Ъ“ от 27 ию-
ля), и тем не менее на перенесенном 
Aviapark Music Day случился аншлаг. 
На подступах к площадке предлагали 
лишний билетик. «Если надо, помо-
жем с QR-кодом»,— приговаривали 
спекулянты, из чего корреспондент 
„Ъ“ сделал вывод: за теневую часть 
концертно-билетной индустрии мож-
но не переживать. 

Программу открыл популярный 
сонграйтер и отличный мелодист 
Сергей Сироткин. А под номером два 
значилась исполнительница из да-
лекой ЮАР Ред Робин. Ее имя в Рос-
сии практически неизвестно, но пу-
блика встретила певицу с энтузиаз-
мом. Многих заинтриговал тот факт, 

что она приехала по рекомендации 
группы «Самое большое простое чи-
сло» (СБПЧ), чей сет в этот вечер пред-
варял выступление хедлайнеров: у 
СБПЧ большой кредит доверия среди 
столичных меломанов. А с ЮАР груп-
пу роднит тот факт, что на тамошних 
студиях она записала последний аль-
бом «Наверное, точно». 

СБПЧ сыграли максимально жиз-
нерадостный сет, обаяния которому 
добавил громоздкий костюм кревет-
ки, в который нарядился лидер груп-
пы Кирилл Иванов, а также комик 
Александр Гудков, который высту-
пил в роли бэк-вокалиста. Как в вы-
ступлении СБПЧ, так и в реакции пу-
блики чувствовалось, что большая 
пауза в мероприятиях с живой музы-
кой стала своего рода периодом на-
копления положительных эмоций, 
и теперь музыканты и зрители гото-
вы изливать их друг на друга в боль-
ших дозах. 

Альбом Jungle «Loving in Stereo» — 
первый у группы за три года. Поклон-
ников первых двух пластинок Jungle 
он несколько разочаровал. С их точ-
ки зрения, группа потеряла долю из-

ящества, а ее звук — некоторые уни-
кальные характеристики. Зато теперь 
Jungle играют прямолинейный дис-
ко-соул в духе Earth, Wind and Fire и 
Джимми Самервилла. И нынешнее 
настроение группы, судя по реакции 
москвичей, большую часть аудито-
рии вполне устраивает. Их даже не 
смущает, что в песне «Romeo» купле-
ты, записанные для альбома рэпером 
Басом, звучат в записи. 

На концерте в «Главклубе» Jungle 
сыграли «Loving in Stereo» целиком, 
справедливо решив, что если уж запи-
сан летний по настроению альбом, то 
играть его нужно именно летом 2021 
года, на выходе из всеобщей постко-
видной депрессии. Публика приняла 
сигнал с первых же нот, и обстановка 
в зале напоминала не концерт, а на-
стоящий рейв, наполненный счаст-
ливыми вибрациями. Люди на полто-
ра часа почувствовали давно забытый 
вкус свободы, свойственный массо-
вым танцевальным мероприятиям. А 
это именно то чувство, о котором ли-
деры Jungle Джош Ллойд-Уотсон и Том 
Макфарланд говорили в преддверии 
выхода диска чаще всего.

ГАСТРОЛИ ПОП

Оздоровительное стерео
В Москве выступила группа Jungle

Музыка все-таки прорвав-
шейся в Москву группы 
Jungle для местной  
аудитории звучала песнью 
свободы  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В прокат вышел игровой дебют 
итальянского документалиста 
Пьетро Марчелло «Мартин Иден» 
(Martin Eden). Оригинальная ин-
терпретация «культового» в на-
чале ХХ века, а ныне кажущего-
ся не более чем документом 
 эпохи романа Джека  Лондона 
(1908) принесла актеру Луке 
 Маринелли приз за лучшую муж-
скую роль на Венецианском кино-
фестивале, а самому Марчелло 
— восторги синефилов. Михаил 
Трофименков увидел в «Марти-
не Идене» образец визуального 
« вышивания крестиком» по канве 
романа: пластическая изобрета-
тельность сочетается со смысло-
вой ничтожностью.

артин Иден, дикарь-мо-
ряк, самородок-самоубийца, до-
бившийся литературной славы це-
ной полной утраты смысла жизни, 
шествует, ласково улыбаясь, прямо 
на камеру под аккомпанемент бес-
смертной песни Джо Дассена «Salut, 
c’est encore moi». Маринелли вооб-
ще часто ходит по фильму, обернув-
шись к зрителям анфас. Видать, ре-
жиссер считает фронтальный план 
наиболее выигрышным для кра-
савчика с кокетливой родинкой на 
щеке. При этом Марчелло столь на-
стойчиво объяснял выбор Мари-
нелли на роль джеклондоновско-
го альтер эго его сходством с Вла-
димиром Маяковским, что коллек-
тивный разум кинокритиков в это 
сходство свято уверовал. Хотя двой-
ником Маяковского можно объя-
вить любого высокого мужчину с 
лицом крупной лепки.

Ладно, параллель между Иденом 
и Маяковским можно разумно объ-
яснить, а голос Дассена за кадром 
списать на авторскую иронию, если 
бы ирония не была категорически 
чужда Марчелло. Он не просто пере-
нес действие романа из американ-
ского Окленда в Неаполь. Марчелло 
поместил действие в хронологиче-
ски размытое пространство «вооб-
ще ХХ века». Мартин и его пассия из 
высшего общества Руфь, с неизвест-
ной науке целью перекрещенная в 
фильме в Елену (Джессика Крисси), 
смотрят в кинотеатре фильм Киры 
Муратовой «Познавая белый свет» 
(1978). Идена посещают видения со-
жжения нацистами книг в 1933 го-
ду и крушения парусника. Ювелир-
но обработанная бытовая хроника 
из провинциальных архивов застит 
герою взор.

На дворе стоят то первые годы 
ХХ века с их митинговыми стра-
стями и предчувствием мировой 
войны, то 1930-е с их салонным де-
кадансом. То неореалистические 

1950-е с живописной нищетой не-
аполитанских кварталов, то вооб-
ще «свинцовые» 1970-е, когда и дня 
в Италии не проходило без очеред-
ной бойни террористического или 
мафиозного толка. В процессе тако-
го историософского туризма из ита-
льянского космоса начисто выпала, 
скажем, мощнейшая компартия. Ге-
рои могут сколько угодно стучать 
на пишущих машинках «Оливетти» 
1950-х, но их социальная мысль за-
мерла на уровне споров социали-
стов и анархистов 1910-х. В рома-
не Иден был потрясен стихами Ал-
джернона Суинберна, близкого к 
кругу прерафаэлитов, что рифмо-
валось с любовью героя к прерафа-
элитской красоте Руфи. В фильме 
место Суинберна занял Шарль Бод-
лер: ясное дело, кто же старика Су-
инберна нынче помнит. Но почему 
тогда Марчелло не заменил филосо-
фа-эволюциониста Герберта Спен-
сера, также потрясшего душу Иде-
на, на какого-нибудь более узнава-
емого мыслителя?

Марчелло считает Идена этаким 
Агасфером ХХ века, привольно пе-
ремещающимся в космосе истории. 
С чего вдруг? Иден с его доморощен-
ной философией, замешанной на 
Ницше и Спенсере, обречен оста-
ваться реликтом именно что начала 
ХХ века. Вымышленный Иден при-
надлежит к тем же великим и ужас-
ным сыновьям эпохи, что — если 
продолжить ряд русских ассоциа-
ций — реальные Максим Горький и 
Иосиф Сталин. К разряду самород-
ков-разночинцев-ницшеанцев, свя-
то веровавших в безграничность сво-
их возможностей. Но сам Джек Лон-
дон расправился в финале рома-
на со страдающим героем, покарав 
его смиренной смертью именно за 
ницшеанское высокомерие. В филь-
ме же Мартин, едва прославившись, 
вдруг превращается в истеричного 
дегенерата с суицидальными поры-
вами: так изображали в худших со-
ветских фильмах декадентов и про-
чих эсеров.

Короче говоря, «Мартин Иден» по-
лучился у Марчелло двумя фильма-
ми по цене одного. Один фильм — 
синефильский и претенциозный 
экзерсис на тему ХХ века, недогово-
ренный, недодуманный, недоделан-
ный. Другой — банальная мелодра-
ма о невозможной любви красавчи-
ка и красавицы. Литературовед и пе-
реводчик Виктор Топоров говари-
вал: зачем читать Лондона, лучше 
прочитать по отдельности «Так го-
ворил Заратустра» и «Жизнь живот-
ных» Брэма. Точно так же непонят-
но, зачем смотреть «Мартина Иде-
на», если существуют честные мело-
драмы без интеллектуальных ужи-
мок и не менее честные, пусть и сно-
бистские, игры с кинохроникой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сверх да и только
Пьетро Марчелло экранизировал 
«Мартина Идена» Джека Лондона

С

Его поздравляет директор Государственного Русского музея Владимир Гусев:
— Поздравляю режиссера, педагога, продюсера с юбилеем! Алексей Ефимович, Ваше творчество — образец глуби-
ны, тонкости, истинно ленинградской и петербургской интеллигентности. Ваши фильмы всегда горячо и долго 
обсуждают, они становятся заметным событием еще до выхода на экран. Возглавляемый Вами фестиваль «Посла-
ние к человеку» давно стал знаковым явлением культурной жизни нашего города. Желаю Вам бодрости силы и ду-
ха, новых ярких работ и реализации смелых амбициозных  планов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
режиссеру Алексею Учителю

ДНИ РОЖДЕНИЯ

М

Пытаясь переосмыслить историю Мартина Идена (Лука  
Маринелли, слева), режиссер впадает в салонную красивость   
ФОТО ARTE LLC

«П
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Главная интрига нынешней 
трансферной кампании, ка-
жется, умерла в минувшие 
выходные. Килиан Мбаппе, 
чей переход из ПСЖ в «Реал» 
еще недавно выглядел очень 
вероятным и мог превратить-
ся в одну из самых дорогих 
сделок в истории футбола, 
провел прекрасный матч за 
парижский клуб против «Рей-
мса», впервые оказавшись 
на поле рядом с приобретен-
ным французским гигантом 
в августе Лионелем Месси. 
А источники предполагают, 
что до закрытия окна ПСЖ 
и «Реал» так и не смогут дого-
вориться об условиях транс-
фера: не столь уж далекая от 
€200 млн цена за форварда, 
предложенная мадридцами, 
все же не устроила их парт-
неров по переговорам.

центральное собы-
тие минувшего уикенда в евро-
пейском футболе превратился, 
казалось бы, вполне рядовой 
матч. В четвертом туре чемпи-
оната Франции скромно коти-
рующийся «Реймс» принимал 
основного претендента на зо-
лото ПСЖ.

Статус хита этой встрече 
придали выступления двух иг-
роков парижан. Одним из них 
был Лионель Месси, появив-
шийся на поле в середине вто-
рого тайма под продолжитель-
ные овации вставшей на ноги 
публики. Это был дебют выда-
ющегося аргентинца в составе 
парижского клуба, в который 
он ушел из «Барселоны» в нача-
ле августа. Формально он полу-
чился довольно бледным. Мес-
си отметился несколькими 
очень тонкими передачами, но 
в штрафной оказывался редко 
и возможностей для опасных 
ударов не получал. Впрочем, 
все объяснимо. Месси уже дав-
но — после завершившегося 
в июле Copa America — не имел 
нормальной игровой практики, 
и ждать, что в первом же матче 
за ПСЖ он будет в отличном то-
нусе, было глупо.

Вторым игроком, привлек-
шим особое внимание, стал, 
разумеется, Килиан Мбаппе. 

Внимание обеспечил свежий 
бэкграунд. Дело в том, что перед 
этими выходными обсуждение 
возможного перехода Мбаппе 
в «Реал» достигло максимально-
го накала.

Речь шла о потенциаль-
но если не наиболее громкой 
(все-таки успели состояться пе-
реходы Месси и единственного 
конкурента аргентинца в борь-
бе за неофициальный титул луч-
шего футболиста текущего сто-
летия Криштиану Роналду — из 
«Ювентуса» в «Манчестер Юнай-
тед»), то по крайней мере наи-
более дорогой сделке в рамках 
нынешней летней трансфер-
ной кампании. ПСЖ приобрел 
Мбаппе у «Монако» в 2017 году 
по сложной схеме, сначала офор-
мив аренду нападающего, а по-
том, спустя сезон, совершив его 
формальный выкуп. Медиаре-
сурсы оценивали сумму, в кото-
рую обошелся Килиан Мбаппе 
парижанам, по-разному. Неко-
торые считали, что их общие 

расходы, связанные с приобре-
тением нападающего, вплот-
ную приблизились к €200 млн. 
Оценка Transfermarkt пони-
же — €145 млн, но и она делает 
трансфер Мбаппе вторым по сто-
имости в истории футбола после 
еще одного, осуществленного 
парижским гигантом: в том же 
2017 году он за €222 млн купил 
у «Барселоны» бразильца Ней-
мара. Так вот, по данным таких 
изданий, как L’Equipe и Marca, 
в переговорах между ПСЖ и «Ре-
алом», факт которых подтвердил 
спортивный директор француз-
ского клуба Леонарду, фигуриро-
вали цифры, превышающие ту, 
что указывает Transfermarkt,— 
от €160 млн до €170 млн. При 
этом часть источников называла 
договоренность по Мбаппе двух 
грандов европейского футбола 
«неминуемой» и «неизбежной», 
даже высказывая сомнения на-
счет того, что 22-летний форвард 
вообще еще хотя бы раз наденет 
форму парижан.

Между тем Килиан Мбаппе 
не просто надел форму ПСЖ, 
а показал игру, которая совер-
шенно не соответствовала пред-
ставлениям об игре футболиста, 
уже настроившегося на проща-
ние с клубом. Именно Мбаппе 
забил оба гола парижской ко-
манды, обыгравшей «Реймс» со 
счетом 2:0.

Еще важнее игры Килиана 
Мбаппе были слова, сказанные 
наставником ПСЖ Маурисио По-
четтино сразу после окончания 
матча в ответ на вопрос по поводу 
ближайшего будущего нападаю-
щего: «Килиан — наш игрок, а вы 
прекрасно знаете, что в футболе 
и бизнесе всегда есть место слу-
хам». Тренер добавил, что «счаст-
лив» иметь Мбаппе в своем рас-
поряжении и что, на его взгляд, 
и для самого нападающего нахо-
диться в ПСЖ — «подарок».

А спустя несколько часов 
только что убежденная в ско-
ром переезде Килиана Мбап-
пе Marca сообщила о том, что, 

по ее информации, парижан 
не устроило смотревшееся вро-
де чрезвычайно привлекатель-
ным последнее предложение 
«Реала» — о выплате за францу-
за «базовой» суммы в €170 млн 
плюс еще €10 млн в виде бону-
сов: они все равно считают, что 
Мбаппе стоит гораздо дороже. 
Издание предположило, что 
футболист, у которого через се-
зон истекает срок действия кон-
тракта, останется во Франции 
еще как минимум на год.

Правда, ряд источников — на-
пример, Le Parisien — не исклю-
чают и варианта, при котором 
«Реал», давно мечтающий о Ки-
лиане Мбаппе, рискнет пойти 
навстречу финансовым амбици-
ям ПСЖ и опять поднимет цену. 
Но в любом случае времени для 
того, чтобы достичь компромис-
са, у клубов осталось слишком 
мало: трансферное окно в веду-
щих европейских лигах захлоп-
нется во вторник.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Килиан Мбаппе 
дождался Лионеля Месси
Французский форвард, кажется, остается в ПСЖ

В понедельник в Дохе завершился конгресс Междуна-
родной федерации тяжелой атлетики (IWF), на котором 
была принята новая конституция организации. Руковод-
ство федерации считает, что этот шаг позволит вернуть 
расположение Международного олимпийского комите-
та (МОК), ранее дававшего понять, что, если IWF не раз-
решит затяжной допинговый и управленческий кризис, 
под вопросом окажется включение тяжелой атлетики 
в программу Олимпиады 2024 года в Париже. Оценку 
работе IWF МОК может поставить уже 8 сентября, когда 
состоится заседание его исполкома. Нельзя исключать, 
что она будет негативной, поскольку фактически у влас-
ти в IWF останется старая гвардия, к которой у головной 
спортивной структуры много вопросов.

столице Катара Дохе в понедельник завершился двух-
дневный конгресс IWF, ключевым вопросом повестки дня 
которого было принятие конституции организации. В рабо-
те конгресса приняли участие делегаты 133 национальных 
федераций. И более 90% из них поддержали представленный 
проект, что, по мнению главы Федерации тяжелой атлетики 
США Фила Эндрюса, является «самым большим шагом впе-
ред в истории управления этим видом спорта». Президент 
Британской тяжелоатлетической федерации (BWF) Эшли 
Меткалф отметил в свою очередь, что результаты конгресса 
«лучше, чем могли бы быть», и сказал, что новая конституция 
заметно прогрессивнее прежних регулирующих докумен-
тов IWF, что позволит международной федерации показать 
МОК, что она движется в нужном направлении.

В конституции, действительно, содержится ряд параме-
тров, отвечающих веяниям времени. Например, в исполни-
тельный совет IWF отныне должны входить не менее трех 
спортсменов (раньше они вообще не имели в нем представи-
тельства). Не менее 30% выборных должностей в IWF должны 
занимать женщины (на данный момент, скажем, в исполни-
тельном совете IWF только одна женщина). Также решено, что 
для разбирательства дисциплинарных и этических вопросов 
будет учрежден независимый орган. Наконец, в конституцию 
внесен пункт, запрещающий претендовать на выборные по-
сты в IWF лицам, которых не поддерживает их национальная 
федерация. Это исключает участие в предстоящих выборах 
руководства IWF ее нынешнего временного президента бри-
танца Майка Ирани, у которого натянутые отношения с BWF.

Но, похоже, не все рекомендации МОК были учтены. Ру-
ководство последнего публично не высказывало конкрет-
ных мер, которые должна принять IWF, ограничиваясь 
общими фразами, например, про модернизацию и необхо-
димость бескомпромиссной борьбы с допингом. Но, как за-
явила на прошлой неделе член комиссии спортсменов IWF 
Сара Дэвис в своем письме исполнительному совету тяжело-
атлетической федерации, все без исключения члены совета 
должны подать в отставку. «Если только вы не стремитесь раз-
рушить олимпийские перспективы тяжелой атлетики, ваше 
поведение совершенно иррационально,— говорится в пись-
ме, выдержки из которого привел Insidethegames.— Полное 
пренебрежение совета предупреждениями МОК, похоже, яв-
ляется спланированным. У меня была возможность погово-
рить с президентом МОК Томасом Бахом в Токио. И он сказал 
мне, что нет ни единого шанса, что тяжелая атлетика останет-
ся в программе Игр в ее нынешнем виде».

Нужно сказать, попытка внести в конституцию положе-
ния, ограничивающие избрание в руководящие органы фе-
дерации лиц, которые потенциально могли бы привлечь 
ненужное внимание МОК, предпринималась, но в целом 
провалилась. Допустим, предложение запретить функцио-
нерам с допинговым прошлым работать в руководстве IWF 
было принято с поправкой, устанавливающей срок давно-
сти. «Люди, которые в течение последних 25 лет фигуриро-
вали в деле о допинге, не могут выдвигать свои кандидатуры 
на должности в федерации. Но бывают и исключения в таких 
делах. И это будет только через решение Спортивного арби-
тражного суда (CAS)»,— пояснил «РИА Новости» президент 
Федерации тяжелой атлетики России (ФТАР), глава Европей-
ской федерации тяжелой атлетики (EWF) и член исполнитель-
ного совета IWF Максим Агапитов. Господин Агапитов в 1994 
году, то есть 27 лет назад, был дисквалифицирован на два 
года за допинговое нарушение. Именно из-за этого МОК ото-
звал его аккредитацию на токийскую Олимпиаду. Но Максим 
Агапитов обратился в CAS, где сумел добиться отмены реше-
ния МОК. Также не удалось утвердить предложение о запре-
те избираться в руководство IWF лицам старше 85 лет. А это 
и были ключевые пункты, против которых билась так назы-
ваемая старая гвардия федерации. О том, достаточно ли IWF 
сделала для приведения себя в порядок, судить можно будет 
уже 8 сентября, когда состоится заседание исполкома МОК: 
от него и зависит олимпийское будущее тяжелой атлетики. 
Ранее исполком МОК мог только рекомендовать исключить 
тот или иной вид спорта из олимпийской программы, а реше-
ние принимала сессия МОК. Но на токийской сессии испол-
ком был наделен правом самостоятельного принятия реше-
ния по таким вопросам. 

В кризисе IWF пребывает уже с января прошлого года. Он 
был вызван серией допинговых, коррупционных и админи-
стративных скандалов. Старт им дало появление на телекана-
ле ARD документального фильма с разоблачениями деятель-
ности президента IWF венгра Тамаша Аяна (в итоге он был 
вынужден уйти в отставку), которого обвиняли в сокрытии 
допинг-случаев и коррупции. Проведенное позже расследо-
вание под руководством канадского юриста Ричарда Макла-
рена подтвердило, что «коррупция существовала на высшем 
уровне» и что со счетов IWF исчезло более $10 млн. А этим ле-
том Международным агентством допинг-тестирования (ITA) 
был представлен доклад, в котором отмечались грубейшие 
нарушения антидопингового регламента, допущенные быв-
шими и действующими высокопоставленными функционе-
рами IWF. Авторы доклада исследовали 146 допинговых слу-
чаев в тяжелой атлетике, имевших место в период с 2009 по 
2019 год, и пришли к выводу, что как минимум в 29 из них 
есть основания говорить о том, что дела не были доведены до 
конца из-за намеренного препятствования со стороны заин-
тересованных лиц или уничтожения улик. Это способствова-
ло тому, что на токийской Олимпиаде тяжелая атлетика была 
представлена в усеченном виде. Ряд стран (Таиланд, Малай-
зия и Румыния) к участию допущены не были вовсе. Другие, 
включая Россию, получили минимальные квоты.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Штангисты 
нашли 
конституционное 
большинство
Новые законы IWF  
могут положить конец  
кризису в тяжелой атлетике

Спортивный арбитражный 
суд (CAS) отклонил жало-
бу Испанской футбольной 
лиги (La Liga) на решение 
Меж дународной федерации 
футбола (FIFA) расширить 
на два дня окно для прове-
дения сентябрьских мат-
чей квалификационного тур-
нира чемпионата мира 2022 
года для стран Южной Аме-
рики. За техническим на пер-
вый взгляд спором кроется 
достаточно серьезная про-
блема, выходящая за рам-
ки отношений FIFA и La Liga 
и затрагивающая интере-
сы множества ведущих клу-
бов Европы. В особенно не-
приятное положение могут 
попасть команды из Англии 
и Франции. Если они отпу-
стят своих южноамерикан-
ских футболистов в сборные, 
то увидят их снова не ранее 
чем через три недели. Если 
не отпустят — попадут под 
санкции FIFA.

портивный арбитраж-
ный суд оперативно, всего три 
дня спустя после подачи доку-
ментов, вынес решение по иску 
Испанской футбольной лиги 
к Международной федерации 
футбола. La Liga требовала отме-
нить решение FIFA о расшире-
нии на два дополнительных дня 
окна в календаре для проведе-
ния матчей квалификации чем-
пионата мира 2022 года в южно-
американской отборочной зоне 
как нарушающее собственные 
правила FIFA и попирающее ав-
тономность национальных лиг. 
Однако CAS постановил, что 

действия FIFA законны, и отверг 
все доводы истца.

Отметим, что, согласно ре-
гламенту FIFA, клубы обязаны 
отпускать игроков в сборные 
для участия в матчах, числя-

щихся в официальном календа-
ре, на десять дней. Но FIFA из-за 
пандемии коронавируса пере-
несла мартовские матчи отбо-
рочного турнира в Южной Аме-
рике на сентябрь—октябрь. 

В итоге вместо двух туров в сен-
тябре в Южной Америке с 2 
по 10 сентября состоятся три. 
А значит, игроки в лучшем слу-
чае смогут вернуться в Европу 
11 сентября. На этот день были 
назначены игры испанского 
первенства с участием, в частно-
сти, «Реала», «Атлетико», «Барсе-
лоны» и «Вильярреала», то есть 
всех испанских клубов, пред-
ставленных в Лиге чемпионов, 
первый тур группового этапа 
которой состоится 14–15 сентя-
бря. В составах каждой из этих 
команд есть известные юж-
ноамериканские легионеры. 
La Liga отреагировала на пора-
жение в CAS переносом встреч 
с участием «Реала» и «Атлетико» 
на 12 сентября, а игры «Барсело-
ны» и «Вильярреала» планиру-
ется отодвинуть на более позд-
ний срок. Так что La Liga в целом 
вышла из этой истории с ми-
нимальными потерями, хотя 
ее клубам лишний день отды-
ха перед стартом в Лиге чемпи-
онов и не помешал бы.

В куда более сложной ситу-
ации оказались английские 
и французские клубы. Отметим, 
что и Английская премьер-лига 
и французская League 1, равно 
как и примкнувшая к ним ита-
льянская Серия A (она постра-
дает в меньшей степени), ранее 
отказались отпускать футболи-
стов в Южную Америку. Все дело 
в том, что в Великобритании 
и Франции действуют жесткие 
карантинные меры для лиц, при-
бывающих из южноамерикан-
ских стран. От них требуется от-
быть десятидневный карантин. 
То есть даже если предположить, 
что южноамериканские футбо-
листы приедут в свои сборные 

1 сентября, а улетят обратно в Ве-
ликобританию или Францию 
уже 11-го, на поле в составе своих 
клубов они смогут выйти не ра-
нее 22-го, а значит, пропустят два 
тура национального первенст-
ва и один тур еврокубков. Сво-
им путем решила пойти «Астон 
Вилла», отпустившая в сборную 
Аргентины Эмилиано Мартине-
са и Эмилиано Буэндию. Но и тут 
не обошлось без скандала. В «Ас-
тон Вилле» уверяют, что отпусти-
ли игроков на два матча, то есть 
до 5 сентября, когда аргентин-
цы сыграют с командой Брази-
лии. Но в аргентинской сборной 
уверены, что игроков им отда-
ли на три игры, а потому «Астон 
Вилла» подождет.

FIFA, нужно отдать ей долж-
ное, пытается найти решение 
проблемы. Президент структу-
ры Джанни Инфантино обратил-
ся к властям Великобритании 
и Франции с просьбой сделать 
для южноамериканских сбор-
ников исключение. Впрочем, 
до сих пор аналогичные прось-
бы не удовлетворялись. И если 
компромисс найти не удаст-
ся, возникнет сложная ситуа-
ция. С одной стороны, позицию 
клубов понять можно. Скажем, 
«Ливерпулю» совсем не хочется 
надолго оставаться без бразиль-
цев Алиссона, Фабинью и Ро-
берту Фирмину, а «Манчестер 
Сити» — без их соотечественни-
ков Эдерсона и Габриэла Жезу-
са. С другой — если FIFA закроет 
на демарш клубов глаза, то нане-
сет серьезный урон своему ав-
торитету и создаст совершенно 
ненужный прецедент. Так что 
федерации, похоже, как-то нака-
зать клубы все же придется.

Александр Петров

СКАНДАЛ

FIFA победила на CAS-два
Спортивный арбитражный суд отклонил жалобу La Liga

Килиану Мбаппе (слева) и Лионелю Месси, похоже, все-таки доведется вместе поиграть в столице Франции  ФОТО  AFP
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Из-за расширения окна для отборочных матчей  
южноамериканских сборных ведущие европейские 
клубы могут надолго лишиться своих звезд (на фото — 
бразилец Роберту Фирмину из «Ливерпуля»)  
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